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Obituário CapitalS/A BairroJóquei
terá17,5mil
imóveispara
52milpessoas

Presosdois
suspeitosde
ajudarnafuga
deLázaro

Osdetidos pela força-tarefa queprocura o assassino de
uma família inteira emCeilândiaNorte foram identificados
comoElmiCaetanoEvangelista, 74 anos, e AlainReis de
Santana, 32. Elmi é o donoda fazenda emqueLázaro

Barbosa trabalhou emGirassol, distrito deCocalzinho (GO).
E Alain trabalha comocaseiro napropriedade.Os dois
teriam facilitado a fuga dobandido, que refugiou-se na

região.No total, 270 homens das forças de segurança doDF
edeGoiás, da PF edaPRF cercamárea emque acreditam
estar refugiado o criminoso.Helicópteros e drones, alémde
cães farejadores, passaramodia e a noite nas buscas, que
entrarampelamadrugadadesta sexta-feira. PÁGINA 13

Lava-Jato
Gilmaranula
maisdois
processos
contraLula

PÁGINA 4

Bolafora
A coleçãode
tretasem14
diasdeEuroe
CopaAmérica

PÁGINA 20

Localizado entre a EPTG e a
Estrutural, perto deVicente Pires, o
novo setor habitacional foi lançado
ontem pelo GDF. As obras começam
em 2022, e os terrenos já foram
vendidos para empresas. Haverá

apartamentos demédio e alto padrão.
A proposta para a nova área é conciliar
modernos conceitos de urbanismo

com grandes áreas verdes.
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Ibaneispensa
novale-gás

Legadonegativo
deSallesédesafio
paranovoministro

Governador planeja
criar o benefício, que

atenderia 40 mil famílias
do DF. “É o pobre que mais

precisa”, afirmou.

PPÁÁGGIINNAA 1166
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PPÁÁGGIINNAA 88

Vacinadadiscórdia
CPIapostaemdepoimentobombadodeputadoLuísMirandaedoirmãodele,LuísRicardo,sobre
suspeitadecorrupçãonacompradaCovaxin.Governotravaguerradeversõescomoparlamentar

Mudançano ImpostodeRendapodeduplicarnúmerode isentos

Cuidadosteriam
salvo400milvidas

● GDFdiminuipara1hàs5ho toquede recolher eampliaohoráriodebares

● Vacinaçãoemmassareduzem48%oscasosdecovid-19emBotucatu (SP)

OepidemiologistaPedroHallal afirmaàCPI
daCovidque, seoBrasil tivesse incentivado
medidascomoousodemáscara,poderia ter
evitado4decada5mortespor coronavírus.
Aindaem2020,disseapesquisadora Jurema
Werneck,120milvidas teriamsidopoupadas.

Comolidarcoma
insônianapandemia
AoCB.Saúde, a psicólogaMônicaMüller
ensina quais cuidados tomar para dormir
melhor emmeio à crise sanitária. Pelo

menosmetade dos brasileiros percebeu
piora na qualidade do sono após o

surgimento da covid-19.

Minervino Junior/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Jefferson Rudy/Agência Senado

Obrigado,

Arleudo!
Garçomdo tradicional Beirute, Francisco
Arleudo, 54 anos,morreu vítimada covid-19.

Amigos, familiares e clientes dobar
homenagearamoconhecidopersonagem.
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Palcomais que

estrelado
Palcomais que

estrelado
Ahoradaestrela, musical

baseado na obra da
escritora Clarice Lispector,
estreia no CCBB com trilha

sonora assinada por
Chico César. Laila Garin

encarnaMacabéa.

Ahoradaestrela, musical
baseado na obra da

escritora Clarice Lispector,
estreia no CCBB com trilha

sonora assinada por
Chico César. Laila Garin

encarnaMacabéa.
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DanielBarboza/Divulgação

Arquivo
Pessoal
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Naavaliaçãodovice-presidente
daCPI, RandolfeRodrigues (Rede-
AP), as acusaçõesdeLuisMiranda
edoirmãomudamorumodostra-
balhos.“Pelo surgimentodesse fa-
to, a comissão entra emuma fase
nova.Atéentão,estávamos investi-
gandonegacionismo, gabinetepa-
ralelo, omissão para a compra de
vacinas. Agora, começamos a in-
vestigarcorrupção”,destacou.
Parao senador, anova linhade

apuração exigirá tempo. Ele de-
fendeu a prorrogação dos traba-
lho da CPI, cujo prazo de fun-
cionamento termina na primeira
semana de agosto. A expectativa
é de uma extensão por, pelome-
nos, duas semanas.

Pedido de prisão
Em ofício à CPI, Luis Miran-

da pediu a Aziz que solicite a
prisão do ministro-chefe da Se-
cretária-Geral da Presidência,
Onyx Lorenzoni, e do assessor
da Casa Civil Elcio Franco por
coação. O parlamentar também
pede que a PF investigue se a
ameaça foi determinada por
Bolsonaro, que estaria se sen-
tindo “traído” pelo deputado,
apoiador do governo.
Na quarta-feira, após as de-

núncias dos irmãos virem a pú-
blico, Lorenzoni fez um pronun-
ciamento no qual ameaçou Luis
Miranda. Oministro disse que o
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Guerra de versões
no palco da CPI
Comissãoouve, hoje, odeputado federal LuisMirandaeo irmãodele, LuisRicardoMiranda, quedenunciaram irregularidades
nacompra, pelogoverno, da vacina indianaCovaxin. Senadoresgovernistasprometemmuniçãopesadacontraoparlamentar

» BRUNA LIMA
» SARAH TEÓFILO
» PEDRO ÍCARO*

C
ercada de expectativa, a
sessão de hoje da CPI da
Covid deve ser marcada
por uma guerra de versões

sobre a compra, pelo governo fe-
deral, da vacina indiana Covaxin,
alvode investigaçãodacomissão.
Os senadores tomarão o depoi-
mento do servidor doMinistério
da Saúde Luis RicardoMiranda e
do irmão dele, o deputado fede-
ral Luis Miranda (DEM-DF). O
funcionário denunciou “pressões
anormais”, da parte da alta cúpu-
la da pasta, em relação à impor-
tação do imunizante produzido
pelo laboratório Bharat Biotech,
representado no Brasil pela Pre-
cisaMedicamentos.
Senadores independentes ede

oposição acreditam que o depoi-
mento dos irmãos será bombás-
tico. Já os parlamentares gover-
nistas se amparam na narrativa
de que não foi pago “um real” do
contrato. Além disso, eles devem
tentardesacreditar o deputado.
A denúncia tornou-se mais

grave porque LuisMiranda sus-
tentou ter avisado ao presiden-
te Jair Bolsonaro sobre irregu-
laridades na negociação. De
acordo com ele, o chefe do Pla-
nalto assegurou que acionaria
a Polícia Federal para investi-
gar o contrato.
Na quarta-feira, o presidente

da CPI, Omar Aziz (PSD-AM),
disse que pediria ao delegado da
PF que acompanha os trabalhos
da CPI a apuração junto ao dire-
tor-geral da instituição da exis-
tência de algum inquérito contra
aCovaxin aberto apedidodeBol-
sonaro.Ontem,os senadoresafir-
maram que a PF não encontrou
investigações solicitadas pelo
chefe doPlanalto.
O senador governista Jorgi-

nho Mello (PL-ES) apresentou
outra versão sobre o caso. Disse
que Bolsonaro repassou ao en-
tão ministro da Saúde, Eduardo
Pazuello, as suspeitas relatadas
por Luis Miranda. “Não foi ad-
quirido nada, não foi pago um
real. O presidente da República
determinou, quando soube
(das denúncias do deputado),
ao ministro Pazuello que verifi-
casse. Como não tinha nada de
errado, a coisa continuou”, des-
tacou o senador.

Parece ser amaior fake news até
agora no âmbito desta CPI. Eu sou
a favor de que se investigue.
Investigar, sim, prejulgar, não”

MarcosRogério (DEM-RO), senador governista

Planalto sabia de irregularidades
»Em 25 de fevereiro, o governo fe-
deral assinou contrato com a
PrecisaMedicamentos— repre-
sentante do laboratório indica-
no Bharat Biotech—no valor de
R$ 1,6 bilhão.O documento pre-
via a entrega de 20 milhões de
doses do imunizante Covaxin.
Em depoimento à Procuradoria
daRepúblicadoDistrito Federal,
o servidor Luis RicardoMiranda,
chefede importaçãodoDeparta-
mento de Logística doMinistério
da Saúde, relatou ter havido
“pressõesanormais”emrelaçãoà
vacina da alta cúpula da pasta.
O funcionário que fez a denún-
cia é irmão do deputado federal
LuisMiranda (DEM-DF).

»As pressões teriam sido feitas pe-
lo coordenador-geral de Aquisi-
ções de Insumos Estratégicos do
Ministério daSaúde, tenente-co-
ronel Alex Lial Marinho, e pelo
coronel Marcelo Pires, então co-
ordenador logístico do Plano
Nacional de Operacionalização
deVacinas contra Covid-19.Nu-
mamensagem, Pires pede agili-
dadenoprocessode liberaçãoda
licença do imunizante. “Meu
amigo,estamos commuitos bra-
sileiros morrendo. Precisamos
fazer de tudo para ajudar. O re-
presentante da empresa veio
agora à noite falar com Elcio
(Franco, então secretário-execu-
tivo doMinistério da Saúde) pa-
ra agilizar a LI (referência à li-
cença de importação) para em-
barcar as vacinas esta semana”,
dizia o texto.

»AoCorreio, o deputado LuisMi-
randaafirmouque tinha conhe-
cimento do caso desde meados
demarço e só está expondo ago-
ra devido à situação envolvendo
o irmão.O parlamentar enfati-
zou que avisou ao presidente Ja-
ir Bolsonaro sobre as suspeitas
de irregularidades no contrato
de compra da Covaxin. Ele teria
ouvido do chefe do Planalto que
a Polícia Federal seria acionada
para investigar a negociação.
“Tudo o que eu falei e o quemeu
irmão falou são documentos
que, inclusive, constam nos ar-
quivos doMinistério da Saúde”,
disse o parlamentar.

»Um dos problemas citados pelo
servidor Luis RicardoMiranda
seria opagamento antecipadode
parte do valor do contrato auma
outraempresa,aMadisonBiotech,
localizada emCingapura.O va-
lor pago foi de US$ 45milhões.
“Botaram uma pressão gigante
para passar de qualquer jeito, e
ele (servidor) segurou. Erro no
processoé improbidadeadminis-
trativa, é crime, então,não se in-
siste”,destacouodeputado.

Repercussão no governo
»Oministro-chefe da Secretaria-
Geral da Presidência daRepúbli-
ca, Onyx Lorenzoni, rebateu as
acusações em tomde ameaça ao
parlamentar.“DeputadoLuisMi-
randa,Deus está vendo.Mas o se-
nhor não vai só se entender com
Deus,mas coma gente também.
Evemmais.Osenhorvai explicar
e pagar pela irresponsabilidade,
pelo mau-caratismo, pela de-
nunciação caluniosa e pela pro-
duçãodeprovas falsas”,disparou.

»Numa rede social, LuisMiranda
rebateu as ameaças. “Presidente
Jair Bolsonaro, você fala tanto
emDeus e permite que eu emeu
irmão sejamos atacados por
tentarmos ajudar o seu governo,
denunciando para o senhor in-
dícios de corrupção emum con-
trato do Ministério da Saúde!
Sempre te defendi, e essa é a re-
compensa?”, postou.Namensa-
gem seguinte, o deputado pede
ao presidente que confirme a
reunião, de 20 demarço, em que
ele e o irmão fizeram a denún-
cia. “Cobramos nos dias 20/03,
22/03, 23/03 e 24/03, e tenho cer-
teza de que tomou amelhor de-
cisão para travar, tanto que até
hoje não efetuou nenhumnegó-
cio. Então, por que me atacar
comfakenewspormeiodoOnyx
Lorenzoni? Só tentei combater
uma possível corrupção. Deus
sabe da verdade!”, acrescentou.

»O deputado entrou com um pe-
dido de prisão contra Lorenzoni
e do agora assessor da Casa Ci-
vil, Elcio Franco, por coação. O
pedido foi protocolado na CPI
da Covid. O parlamentar ale-
gou ter sido vítima de ameaça
por parte dos dois.

Entenda o caso

Odeputado LuisMiranda pediu àCPI que solicite a prisão doministroOnyx Lorenzoni, por coação

APrecisa se reuniu comembaixador por doses para clínicas privadas

Empresa atuou em embaixada por Covaxin
Arun Sankar/AFP

Alvo da CPI da Covid, o em-
presário Francisco Maximiano,
sócio da empresa Precisa Medi-
camentos, representante no Bra-
sil do laboratório indiano Bharat
Biotech, se reuniu com o embai-
xador do Brasil na Índia, André
Aranha Corrêa do Lago, em 6 de
janeiro deste ano, com a Associa-
ção Brasileira das Clínicas deVa-
cinas (ABCVAC), para discutir,
entre outros pontos, a aquisição
dedoses para clínicas privadas.O
telegrama, enviado ao colegiado
e obtido peloCorreio, menciona
que a parceria com a Bharat aju-
daria a romper “oligopólio” de
empresas no Brasil e cita até con-
versas no Ministério da Econo-
mia para uma possível linha de
crédito destinada a clínicas pri-
vadas para a compra da vacina.
O governo brasileiro assinou

um contrato com a Precisa, em
25 de fevereiro, no valor de R$

1,6 bilhão para aquisição de 20
milhões de doses da Covaxin,
sem que a Bharat Biotech se-
quer tivesse estudo clínico (fase
3) aprovado no Brasil. E desde
janeiro, o Executivo considerava
a vacina para o ProgramaNacio-
nal de Imunização (PNI).
A reunião entre a Precisa e a

comitiva da ABCVAC com repre-
sentantes do Itamaraty se deu,
inclusive, dois dias antes de o
presidente Jair Bolsonaro enviar
uma carta ao primeiro-ministro
indiano, Narendra Modi, afir-
mando que a candidata estava
“entre as vacinas selecionadas
pelo governo brasileiro”, mesmo
sem qualquer aprovação na
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa) e sem estar en-
tre os imunizantes cujos estudos
eram realizados noBrasil.
O contrato é alvo de investiga-

ção na CPI devido à insistência

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Estelionato

O deputado Luis Miranda já foi
processado por estelionato, em
golpes que teriam sido aplicados no
Brasil e nos Estados Unidos. Antes de
ser eleito, morou emMiami e
ensinava, nas redes sociais, como
ganhar dinheiro fácil. Em 2019, uma
reportagem do Fantástico, da TV
Globo, mostrou que Miranda era
acusado de pegar dinheiro de
usuários da internet.

produtoras de vacinas, “coma in-
tenção de viabilizar a aquisição
de doses para clínicas privadas”.
Maximiano dialogou com André
Aranha Corrêa do Lago como re-
presentante da delegação.
“Maximiano salientou que

uma parte das vacinas será ad-
quirida por clínicas privadas, que
atendem a convênios e, em sua
opinião, acabampor desonerar o
sistema público de saúde. Aludiu
a conversas com oMinistério da
Economia sobre a eventual aber-
tura de linhas de crédito para que
clínicas privadas pudessem ad-
quirir vacinas contra a covid-19”,
relata o embaixador.
Conforme descrição do tele-

grama,Maximiano tambémcriti-
cou um“oligopólio” de empresas
tradicionais, citando a Pfizer. O
empresário disse, segundo o em-
baixador, que “cerca de 90% do
fornecimento para omercado de

vacinação privada no Brasil é do-
minado por três companhias tra-
dicionais (GSK, Pfizer, Sanofi)”. O
empresário ainda sustentou que
“a missão à Índia e a parceria
com a Bharat ajudariam a rom-
per esse oligopólio”.
ConformeaABCVAC, a viagem

foi feita“aconvitedaPrecisaMedi-
camentos” como intuito de“co-
nhecerasinstalaçõesdaBharatBio-
tech edar início às tratativas para
viabilizar a importaçãodaCovaxin
direcionadaaomercadoprivado”.
A diretoria da associação res-

saltou não ter “nenhuma liga-
ção com os trâmites entre a em-
presa e o governo, e que os acor-
dos firmados para o mercado
privado têm andamentos com-
pletamente distintos das com-
pras governamentais”. Procura-
da, a Precisa não comentou o
assunto até o fechamento desta
edição. (BL e ST)

parlamentar “vai pagar” pelo que
fez. “Deputado Luis Miranda,
Deus tá vendo,mas o senhor não
vai só seentendercomDeus,não,
vai se entender com a gente tam-
bém”, disparou. “O senhor vai ex-
plicar e pagar pela irresponsabili-
dade, pelamá-fé, pela denuncia-
ção caluniosa e pela produção de
provas falsas.”
Lorenzoni disse que a PF in-

vestigará os dois e que a conduta
do servidor será alvo de um pro-
cedimento administrativo disci-
plinar junto à Controladoria-Ge-
ral daUnião (CGU).

*Estagiário sob a supervisão de
CidaBarbosa

do governo em obter a vacina,
enquanto outras, com estudos
avançados no país, foram deixa-
das emsegundoplano.

Na reunião, segundo o embai-
xador, integrantes da “missão da
ABCVAC” relataram um progra-
ma de visita a empresas indianas
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STF veta governadores na CPI

JUDICIÁRIO / MaioriadoSupremoconfirmaadecisão individual daministraRosaWeberde suspendera convocaçãode
gestores estaduais pela comissãodoSenado. Entendimentoédequeelespodemcolaborar comas investigações, sedesejarem

» RENATO SOUZA

A
maioria dos ministros do
SupremoTribunal Federal
(STF) decidiu, ontem, que
governadores não podem

ser obrigados a prestar depoi-
mento em CPI da Covid, no Se-
nado. Em julgamento realizado
no plenário virtual, amaior parte
do colegiado seguiu o voto da re-
latora, RosaWeber. A decisão re-
presenta uma derrota para o go-
verno federal.
A análise do tema se estende

até as 23h59 de hoje, e os minis-
tros podemmudar de voto, em-
bora esse ato não seja comum. O
entendimento ocorreu na análise
de umaação de descumprimento
de preceito fundamental (ADPF)
apresentada por governadores
contra convocações pela CPI que

investiga ações e omissões do go-
verno federal napandemiadaco-
vid-19 e a aplicação dos repasses
feitos pela União aos estados e
municípios para o enfrentamen-
to à crise sanitária.
Representantes deDistrito Fe-

deral, Alagoas, Amazonas, Ama-
pá, Bahia, Espírito Santo, Goiás,
Maranhão, Pará, Pernambuco,
Piauí, Rio de Janeiro, Rio Grande
doSul, Rondônia, SantaCatarina,
São Paulo, Sergipe e Tocantins
alegam que a convocação para
depor na CPI representa violação
da separação dos Poderes e da
forma federativa doEstado.
Ao semanifestar sobre o tema,

a Procuradoria-Geral da Repúbli-
ca (PGR) entendeuquenãoexiste
impedimento para as convoca-
ções, pois os governadores, de
acordo com o órgão, “não atuam

na esfera própria de autonomia”.
No entanto, os ministros Ed-

son Fachin, Alexandre de Mo-
raes, Gilmar Mendes, Marco Au-
rélio Mello e Cármen Lúcia se-
guiram o entendimento da rela-
tora e proibiram as oitivas. A
avaliação é de que, conforme a
Constituição, a fiscalização dos
governadores deve ficar a cargo
das assembleias estaduais, além
do Tribunal de Contas da União
(TCU), nos casos que envolvem
uso de verba federal.
“A amplitude do poder investi-

gativo das CPIs do Senado e da
Câmara dos Deputados coincide
com a extensão das atribuições
doCongressoNacional, caracteri-
zando excessodepoder a amplia-
ção das investigações parlamen-
tares para atingir a esfera de com-
petências dos estados”, escreveu

RosaWeber. Segundo a decisão,
porém, os gestores podem cola-
borar com informações e docu-
mentos, se assimdesejarem.
A oitiva dos chefes de Execu-

tivos estaduais foi aprovada na
CPI após um esforço de sena-
dores governistas da comissão.
O Planalto e seus aliados te-
mem as repercussões das dili-
gências sobre as ações e omis-
sões do governo federal em
meio à pandemia e tentam di-
vidir as atenções das investiga-
ções. A decisão do Supremo en-
fraquece essa manobra.

Ibaneis Rocha

O governador do Distrito Fe-
deral, Ibaneis Rocha, afirmou
que a CPI da Covid 19 no Senado
estava sem foco até a denúncia

da compra da vacina indiana
Covaxin. “Eles estavam discutin-
do cloroquina, se compravam
ou não vacinas. Agora, a partir
das declarações que saíram on-
tem (quarta-feira) do deputado
Luis Miranda, que tratam de
uma possível corrupção, ali nós
temos um fato determinado
muito importante, que merece
ser apurado tanto pela Polícia
Federal quanto pela própria
CPI”, disse Ibaneis aoCorreio.
Sobre a operação policial no

DF que prendeu a cúpula da Se-
cretaria de Saúde no ano passa-
do, ele disse que foi anulada pelo
Superior Tribunal de Justiça
(STJ). “O processo vai começar, e
se alguém ali tiver culpa, vai res-
ponder dentro do seu campo cri-
minal”, destacou. (Colaborou
Samanta Sallum)

O que interessa
Os senadores da CPI da

Covid se preparam para
dedicar muito mais
perguntas a Luis Ricardo
Miranda, técnico do
Ministério da Saúde que se
recusou a assinar a
liberação de importação da
vacina Covaxin, do que ao
irmão dele, o deputado Luis
Miranda (DEM-DF). Muitos
estão desconfiados de que
pelo menos parte da fala do
parlamentar não está
diretamente relacionada à
vontade de proteger o Brasil
da corrupção e, sim, à ânsia
de levar vantagem eleitoral.
A alguns integrantes do
partido, inclusive, o
deputado já revelou que, se
essa sua guerra contra o
Planalto der resultado
positivo, poderá surgir um
espaço para buscar um
mandato de senador no ano
que vem. Por isso, avaliam
parlamentares, é preciso
ter cautela.

●

Quanto ao técnico, se
houver autenticidade dos
documentos apresentados,
o ministro Onyx Lorenzoni
e o presidente Jair
Bolsonaro que se
preparem: a CPI terá a faca
e o queijo na mão para
emparedar o Planalto.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Vai que é tua, Bolsonaro!/ Com a
maioria do Supremo Tribunal Federal
decidindo pela suspensão do
depoimento de governadores, a CPI
vai centrar mesmo no governo
federal. Sinal de que Ibaneis Rocha e
outros gestores estaduais podem
dormir tranquilos que não será por ali
que sofrerão qualquer desgaste para
2022. No fundo, nenhum dos
governadores deseja comparecer.
Afinal, reza a lenda das CPIs: sentar-se
para depor, nem a favor.

Olhonele/Odeputado Lucas
Redecker (PSDB-RS) desponta como
umdos grandes articuladores da
campanha do governador do Rio
Grande do Sul, Eduardo Leite, como
pré-candidato ao Planalto dentro do
partido. Foi em torno do aniversário do
parlamentar gaúcho que os tucanos se
reuniram recentemente emBrasília.

Enele/Quem volta à baila na
construção de uma alternativa viável à
polarização entre Bolsonaro e o ex-
presidente Lula é o deputado Aécio
Neves (foto), do PSDB-MG. Ele foi ao
jantar de aniversário de Redecker, onde
não havia paulistas.

Pedidodeaniversário/ Ao reunir um
pequeno grupo de amigos para brindar
seu aniversário na parte externa do
restaurante Lake’s, o ex-deputado Saulo
Queiroz, do alto dos seus 82 anos, fez o
seguinte pedido público ao apagar as
velinhas: “Que Rodrigo Pacheco tenha
coragemde se colocar como candidato
a presidente em 2022”.

OutroRicardo
Ricardo Salles já saiu,mas o depoimento

de hoje deve jogarmais luz sobre o atual
líder do governo na Câmara, Ricardo Barros
(PP-PR). Conforme o leitor da coluna já sabe,
há um tiroteio dentro do Centrão entre
Barros e o presidente da Câmara, Arthur
Lira. Barros responde a ações de
improbidade ainda do tempo emque era
ministro da Saúde, e isso será explorado,
hoje, na CPI.

Ônus&bônus
Enquanto o PSDB não definir, na prévia

de novembro, quem será seu candidato a
presidente da República, a busca pela
alternativa à polarização entre Jair
Bolsonaro e Lula não terá um desfecho. A
vantagem é que o nome não estará
exposto ao massacre das redes sociais
bolsonaristas e petistas.

Umaquestão de fibra...
Quem conhece omercado de

telecomunicações no país aponta uma razão
clara para a ofensiva, junto ao Cade, da Algar
e de outras telesmenores contra a compra
dos ativosmóveis da Oi pelo trio das grandes
teles—Tim,Vivo e Claro. O que está em jogo
é o segmento de fibra, dominado por essas
teles demenor porte, que, juntas,
concentram 59,7% dessemercado. Depois
vêmVivo (21,7%), Oi (15,6%) e Claro (3%).

…agita omundo
dos negócios
AOi, que já teve 21,2% desse segmento,

planeja usar os recursos da venda para
fortalecer sua empresa de fibra, a Infraco.
Como o BTG Pactual é hoje candidato a
adquirir o controle dessa empresa, ela
poderia se tornar uma forte concorrente das
pequenas teles. Ou seja, umpesadelo para a
Algar e essas empresas.
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Mais dois processos
contra Lula são anulados
Oministro GilmarMendes, do

SupremoTribunal Federal (STF),
estendeu a suspeição do ex-juiz
SergioMoropara todososproces-
sos contra o ex-presidente Luiz
Inácio Lula da Silva em que ele
atuou. O magistrado atendeu a
um pedido da defesa do petista.
Com a decisão, todos os atos de
mais duas ações que tramitaram
contra Lula na 13ªVara Federal de
Curitiba ficam anulados, e as
açõespenais voltamàestaca zero.
A SegundaTurma do STF já ti-

nha declaradoMoro suspeito no
processo que trata do tríplex do
Guarujá. A decisão foi referenda-
da pelo plenário da Corte. Men-
des decidiu que omesmo enten-
dimento vale para as ações pe-
nais sobre o Sítio de Atibaia e
imóveis do Instituto Lula.
Omagistrado destacou que a

decisão não contempla outros

réus da Lava-Jato, mas enfatizou
existir correlação nos processos
em que Moro atuou tendo Lula
como réu. “A delimitação do jul-
gado foi ressaltada pela Turma,
indicando especificamente as cir-
cunstâncias que permeiam a si-
tuação jurídica dopaciente, não a
dos demais corréus em um juízo
inicial. Entretanto, tais circuns-
tâncias relacionadas a Luiz Inácio
Lula da Silva permeiam todas as
açõespenaisprocessadas emface
do paciente pelomagistrado em
questão”, escreveuMendes.
“Diante do exposto, tendo

em vista a identidade fática e ju-
rídica, estendo a decisão que
concedeu a ordem neste habeas
corpus às demais ações penais
conexas — caso “Sítio de Ati-
baia” e caso “Imóveis do Institu-
to Lula”), processadas pelo jul-
gador declarado suspeito em fa-

ce do paciente Luiz Inácio Lula
da Silva, demodo a anular todos
os atos decisórios emanados pe-
lo magistrado, incluindo-se os

atos praticados na fase pré-pro-
cessual”, completou o magistra-
do. Os processos foram reme-
tidos a Brasília, e as investiga-

ções terão de ser refeitas.
No começo da semana, Lula

foi inocentado de um processo
a que respondia no Distrito Fe-

deral. Ele era acusado de editar
uma medida provisória, quan-
do presidente, para beneficiar
montadoras automobilísticas.
A Justiça entendeu que não
houve nenhuma irregularidade
por parte dele. Outras duas
ações penais estão em anda-
mento, uma relacionada à libe-
ração de recursos do Banco Na-
cional do Desenvolvimento So-
cial (BNDES) para obras da
Odebrecht em Angola e outra
por suposto recebimento de
propina para influenciar negó-
cios na Guiné Equatorial. Essas
ações, se não resultarem em
absolvição do petista, não de-
vem ser concluídas em segunda
instância para impedir a candi-
datura do ex-presidente. (RS)

GilmarMendes estendeu a
suspeição deMoro a todos
os processos contra Lula
emque o então juiz atuou

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

Apartir das
declarações que
saíramdodeputado
LuisMiranda, que
tratamdeuma
possível corrupção,
ali nós temos um fato
determinadomuito
importante, que
merece ser apurado
tanto pela Polícia
Federal quanto pela
própria CPI”

Ibaneis Rocha, governador do DF

Fellipe Sampaio/SCO/STF
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A principal vantagem estratégica de um candidato à reelei-
ção é a expectativa de poder que galvaniza, o que lhe permite
uma largada na campanha eleitoral na chamada pole position.
Por issomesmo, a taxa de reeleição no Executivo émuito gran-
de, mesmo quando as coisas vãomal, como aconteceu com o
ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva, em 2006, e com a ex-
presidente Dilma Rousseff, em 2014.Mas há casos em que es-
tar no governo pode funcionar contra o governante, e não a fa-
vor, como já aconteceu em alguns estados— o Rio Grande do
Sul nunca reelegeu seus governadores — e, mais frequente-
mente, nas prefeituras, devido aomaudesempenho.
Isso acontece quando seu índice de rejeição atinge um pa-

tamar muito alto e a aprovação despenca. Por essa razão, a
pesquisa divulgada ontem pelo Ipec — instituto criado por
executivos do antigo Ibope Inteligência — pode ser devasta-
dora para os planos eleitorais do presidente Jair Bolsonaro. A
aprovação do governo caiu para 23% e a reprovação subiu pa-
ra 50%. O Ipec ouviu 2.002 pessoas, em 141municípios, de 17
a 21 de junho. A margem de erro é de dois pontos para mais
ou paramenos. Na pesquisa anterior, a aprovação era de 28%
e a reprovação, de 39%.
Um sintoma da repercussão da pesquisa nosmeios políti-

cos foi, por exemplo, a reação do ex-deputado Saulo Queiroz,
fundador e estrategista doPSD, partidodo ex-prefeitoGilberto
Kassab: “Comessa rejeição Bolsonaro não se reelege. Se conti-
nuar derretendo, não cheganemao segundo turno”, bradava o
veterano político, em voz rouca, ontem, ao comemorar 81
anos, num almoço com um grupo de experientes jornalistas

de Brasília.
Sauloajudouaar-

ticular a criação do
antigo PFL, hoje
DEM, a dissidência
da Arena, o partido
governista do regi-
memilitar, que teve
um papel funda-
mental na eleiçãode
Tancredo Neves
(MDB) no colégio
eleitoral, em 1985.
Trêsanosdepois, em
1988, Saulo deixaria
o PFL para fundar
maisumasigla,oPS-
DB.Mas abandonou
o ninho tucano em
meioaumabriga in-
terna entre o então
presidente do parti-
do, Pimenta daVei-
ga, e dois graduados
tucanos,SérgioMot-
ta e José Serra.
Mesmo assim, foi

um dos primeiros
políticos, ao lado
dos ex-deputados
Euclides Scalco e

Jaime Santana, ao qual Fernando Henrique Cardoso comuni-
cou, em janeiro de 1994, sua pretensão de disputar a Presidên-
cia. Em 24 horas, Saulo articulou a aliança que garantiria, na-
quele mesmo ano, a vitória de FHC ao Planalto em dobradi-
nha como PFL, legenda para a qual o deputado havia voltado.
Saulo também foi o braço direito de Gilberto Kassab na cria-
ção do PSD. Estudioso das eleições e de pesquisas eleitorais, é
umdos responsáveis pelo sucessoda legenda, cuja estratégia é
se consolidar como um grande partido, de um total seis ou se-
te legendas que deverão dominar a política brasileira a partir
das eleições de 2022, se for mantida a proibição de coligações
proporcionais e a cláusula de barreira.

Poucos partidos

“Essa realidade, que aparentemente os donos de partidos
ainda fingemdesconhecer, virá commuita força”, adverte. Se-
gundo Saulo, como impedimento da coligação na eleição pro-
porcional, os candidatos a deputado em 2022, tanto estadual
quanto federal, dependerãomuito de umabase consistente nos
municípios. “As chapas commuitos nomes de cada partido de-
penderão, agora em 2022, e sempre, de candidatos derrotados
naeleiçãoparaprefeitonosgrandescentrosedevereadoreselei-
tos comvotação expressiva em todo o estado. Eles é que vão ga-
rantir os votos paramuito alémdo coeficiente eleitoral. E serão
candidatosmesmosabendoqueaeleiçãoéquase impossível.”
Segundo o veterano político, a partir deste ano, os deten-

tores de mandato vão forçar o caminho para impor fusões,
incorporações e mesmo a criação de novo partido. “Aqueles
que não fizerem isso na primeira hora, vendo que não têm
como se eleger, vão escolher um partido para se filiar na ja-
nela de abril de 2022”. Por essa razão, Saulo defende uma
candidatura própria do PSD, em qualquer circunstância.
Ontem, sob o impacto da pesquisa, reforçou a convicção de
que a legenda deve lançar um candidato de centro, capaz
de deixar Bolsonaro fora do segundo turno. Seu preferido
era apresentador Luciano Huck; agora, sua aposta é o presi-
dente do Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-MG). “Mas ele
precisa ser mais corajoso”, lamenta.

O candidato
de centro

“A pesquisa
divulgada ontem
pelo Ipec pode ser
devastadora para
os planos eleitorais
do presidente Jair
Bolsonaro.
A aprovação do
governo caiu
para 23% e a
reprovação subiu
para 50%”

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br Muda ministro, mas

desmonte continua
» LUIZ CALCAGNO

P
ara pôr um fim à herança
de desmonte deixada pelo
ex-ministro doMeio Am-
biente, Ricardo Salles, o

novo chefe da pasta, Joaquim Ál-
varo Pereira Leite, teria que, pri-
meiro, demitir o presidente da
República. A brincadeira, feita
por umambientalista aoCorreio,
traduz o sentimento geral de que
não haverámudanças na condu-
ção doministério, que continua-
rá seguindo a cartilha de Jair Bol-
sonaro. Apesar disso, para analis-
tas políticos, há a tendência de
que Leite não consiga ser tão im-
popular quanto Salles. Isso por-
que o antecessor já deixou gran-
de parte do estrago feito.
JoaquimLeite tomou posse na

mesma tarde emque Salles pediu
demissão, em cerimônia discreta
e a portas fechadas. E entre os le-
gados negativos que assume, es-
tão o fim da autonomia do Insti-
tuto Brasileiro doMeio Ambiente
e dos Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama) e do Instituto Chico
Mendes de Conservação da Bio-
diversidade (ICMBio), que têm
uma defasagem de funcionários
calculada emquatromil pessoas.
Compõe, ainda, o pacote de pro-
blemas deixados por Salles a
nomeação de policiais militares
emsecretarias doministério; a re-
dução da participação da socie-
dade civil no Conselho Nacional
doMeio Ambiente (Conama); a
dissolução da Secretaria deMu-
dança do Clima e Florestas do
MMA; o fim do Plano de Preven-
ção eControle doDesmatamento
na Amazônia; e a criação de ins-
tâncias para prejudicar processos
e livrar infratores de multas por
desmatamentoouqueimada.
Parlamentares temem, ainda,

que o ex-ministro fuja para o ex-
terior para escapar aos processos
nos quais está envolvido. Depu-
tados e senadores procuraram o

MEIOAMBIENTE / JoaquimLeite tempela frenteaadministraçãodeumlegado
consideradonegativodeixadoporRicardoSalles, quepode ter passaporteapreendido

Desejomuitasorteao
próximoministro,
apesardohistórico.
TeremosCúpulade
Biodiversidade,Cúpula
doClimaeoBrasil vai
sercobrado.Naúltima
conferência, ficamos
atrásdospaíses
produtoresdepetróleo,
atrapalhamosas
negociações”

DeputadoRodrigoAgostinho,
sobre a substituição de Ricardo
Salles por Joaquim Leite

O ministro Alexandre de Mora-
es, do Supremo Tribunal Federal
(STF),restabeleceu,ontem,a prisão
em regime fechado do deputado fe-
deral Daniel Silveira (PSL-SP).A or-
dem foi dada porque o parlamen-
tar não pagou a multa de R$ 100
mil estabelecida pelas sucessivas
violações à tornozeleira eletrônica.
Em sua decisão, Moraes disse que o
deputado agiu com “total desres-
peito à Justiça”. Silveira estava pre-
so em regime domiciliar desde
março, quando publicou um vídeo
nas redes sociais defendendo a des-
tituição dos ministros do STF. Em
menos de dois meses, a Secretaria
de Administração Penitenciária do
Rio registrou 36 violações à torno-
zeleira, incluindo descargas, rom-
pimento da cinta e ausência na
área delimitada. Em uma das oca-
siões, o equipamento ficou desliga-
do por quase dois dias.

Silveira volta às grades por afrontar STF

SupremoTribunal Federal (STF),
ontem, para solicitar a apreensão
dopassaporte de Salles.
OdeputadoRodrigoAgostinho

(PSB-SP) comemorou a saída do
ex-ministro, mas disse acreditar
que Joaquim Leite tem a chance
de fazer um trabalho diferente.
“Desejo muita sorte, apesar do
histórico. É ligadoao setordecon-
cessões florestais, mercado de
carbono e sabe o que precisa ser
feito. Sabe que a imagemdo agro-
negócio está ruim lá fora.Teremos
Cúpula de Biodiversidade (das
NaçõesUnidas), Cúpula doClima
e o Brasil vai ser cobrado. Na últi-
ma conferência, ficamos atrás dos
países produtores de petróleo,
atrapalhamos as negociações”,
disseoparlamentar. Suaavaliação
foi endossadapela tambémdepu-
tada JoeniaWapichana (Rede-RR).
O ambientalistaMárcio Astri-

ni, secretário-executivodoObser-
vatório do Clima, rede que reúne
37 entidades da sociedade civil
voltadas para a causa ambiental,
nãovêamudançacomotimismo.
“A política ambiental no Brasil é
definida pelo presidente, assim
como é na Saúde. No combate à
pandemia, tivemos quatrominis-
tros, quemmanda é o Bolsonaro.
Joaquim Leite aceitará a política
dopresidente. Eapolítica édeixar
oMMAemuma situação de terra
arrasada”, avaliou.
Gestora ambiental emembro

daONGGreenpeace, Thais Ban-
nwartvainamesmalinha.“Nãodá
para celebrar e dizer que apolítica
vai mudar, apesar de a saída do
Salles ter sido necessária. É uma
políticadegoverno.Eele (Joaquim
Leite) temavisãoatreladaaoagro-
negócio. A formaçãodele não éna
áreaambiental”,destacou.

Wilton Júnior/Estadão
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Pesquisadores Jurema Werneck e Pedro Hallal depõem na CPI da Covid e expõem que os erros, as omissões e a falta de
seriedade para entender o impacto do novo coronavírus levaram o país ao descontrole e à disparada de óbitos e de casos

400 mil mortes que
poderiam ser evitadas
» MARIA EDUARDA CARDIM

A
pergunta sobre quantas
mortes poderiam ter sido
evitadas noBrasil, desde o
início da pandemia, caso

o governo federal tivesse adotado
a postura de enfrentamento e re-
conhecimento da força do novo
coronavírus, foi respondida, on-
tem, com os depoimentos dos
pesquisadores JuremaWerneck e
Pedro Hallal à CPI da Covid. De
acordo com estudos do epidemi-
ologista e professor da Universi-
dadeFederaldePelotas (UFPel), o
país poderia ter evitado 400 mil
das 509.141mortes pela covid-19
registradas no país— de acordo
comdadosdivulgadospelosCon-
selho Nacional de Secretários de
Saúde (Conass). Segundo os de-
poentes, a responsabilidade das
chamadas“mortes evitáveis” é do
Poder Executivo e dopróprio pre-
sidente Jair Bolsonaro.
“Um pedaço dessas mortes é

responsabilidade direta do presi-
dente da República, que não é
uma figura que se esconde atrás
do governo federal. Quem disse
que vacina transforma a pessoa
em jacaré foi o presidente, não foi
o governo federal; quemdisseque
não ia comprar vacina da China
foiopresidentedaRepública”,dis-
seHallal, queclassificaasaçõesde
Bolsonarocomo“indefensáveis”.
O cálculo de 400 mil mortes

evitáveis feito pelo professor leva
emcontaaquantidadedecidadã-
os quemorreramnopaís para ca-
da 1milhão de pessoas compara-
da com essamesma quantidade
quando se observa o cenário

OBrasil recebeu, ontem,mais 300mil
doses da vacina da Janssen contra a
covid-19, que se junta ao 1,5milhão do
mesmo fabricante, que chegou na
última terça-feira. Também chegaram
936mil injeções da Pfizer, a segunda
entrega desta semana, o que dá um total
de 2,4milhões—umnovo
desembarque de 936mil aplicações está
previsto para domingo. Ao contrário dos
imunizantes que vêm sendo aplicados
no país—CoronaVac/Sinovac/Butantan,
Corminaty/Pfizer e
Oxford/AstraZeneca/Fiocruz—, o
fármaco da Janssen necessita apenas de
uma dose para fazer a cobertura contra
o novo coronavírus.

Mais300mil
dosesdaJanssen

Juremadeixou claro que amaioria das pessoas quemorreramnoBrasil nesta pandemia era negra, indígena, tinha baixa renda e baixa escolaridade

mundial. “No Brasil, desde o co-
meço da pandemia morreram
2.345 pessoas para cada 1milhão
de habitantes. Nomundo, éme-
nos do que 500. Se estivéssemos
namédiamundial,quatrodecada
cincomortes teriamsidoevitadas.
Não é se estivéssemos com um
desempenhomaravilhoso, como
a Nova Zelândia, Coreia do Sul e
Vietnã. Se nós estivéssemos na

média, nós teríamospoupado400
mil vidasnoBrasil”, assegurou.
Essas vidas, segundo estudo

de JuremaWerneck, diretora-exe-
cutiva da Anistia Internacional e
coordenadora do Movimento
Alerta, poderiam ter sido poupa-
das desde oprimeiro anodapan-
demia no Brasil. Mesmo sem va-
cinas, a pesquisa mostra que se
uma política efetiva de controle

da transmissão do vírus tivesse
sido implementada, seria possí-
vel salvar 120 mil vidas no pri-
meiro ano de pandemia. “A gente
poderia, ainda no primeiro ano
de história da pandemia entre
nós, ter salvo 120mil vidas. E não
são números. São pais, sãomães,
são irmãos, são sobrinhos, são ti-
os, são vizinhos”, lamentou.
Ela ressaltou que é possível

reduzir em até 40% o potencial
de transmissão do vírus com a
adoção eficiente de medidas de
distanciamento social, com vi-
gilância epidemiológica e ou-
tras ações. “Precisamos garan-
tir a implementação consisten-
te das medidas não farmacoló-
gicas para redução da trans-
missão. E, agora, a gente ainda
tem um fator adicional: as vaci-

nas, que precisam ser intensifi-
cadas. Então, mais vidas po-
dem ser salvas”, disse.

Atraso

O atraso na compra das vaci-
nas da Pfizer e CoronaVac provo-
cou mortes evitáveis, segundo
Hallal. “Nós fizemos uma análise
que estimou que, especificamen-
te o atrasona compradas vacinas
da Pfizer e da CoronaVac, resul-
tou em 95,5mil mortes”, assegu-
rou o pesquisador. A demora na
aquisição dos imunizantes é in-
vestigada pelaCPI.
O epidemiologista citou, ain-

da, outro estudo, realizado por
pesquisadores da Universidade
de São Paulo (USP), que aponta
145 mil mortes provocadas pelo
atraso da vacinação no país. Se-
gundo Hallal, esse outro cálculo
leva em conta diversas ações que
poderiam ter sido feitas para
acelerar a imunização. “O Brasil
ter aderido aomenor percentual
ao consórcio da OMS (Organiza-
ção Mundial da Saúde) e às ou-
tras oportunidades de vacina
que, infelizmente, o Brasil não
optoupor assinar antes, umpou-
co antes”, explica.
Outro ponto revelado pelos

pesquisadores é que o vírusma-
toumais entre pobres, população
não branca e indígenas. “A gente
vê que amaioria das pessoas que
morreramnoBrasil era negra, era
indígena; eram pessoas de baixa
renda e de baixa escolaridade. Já
sabíamos que o Brasil tinha uma
desigualdadenesse campo. Edei-
xamospassar”, destacou Jurema.

Censurado dentro do Planalto

Imunização maciça derruba casos em cidade de SP
Cinco semanas após a imuni-

zação em massa com a vacina
Oxford/Astrazeneca, a cidade de
Botucatu (SP) registrou queda
de 48%namédia de casos positi-
vos de covid-19. Na semana de
13 a 19 de junho, a média diária
foi de 73 relatos, enquanto na
anterior havia sido de 141. Amé-
dia semanal é amais baixa desde
o início demaio. Conforme a Se-
cretaria Municipal de Saúde, o
número de testes positivos teve
redução de 50% e as internações

caíram 40%. Cidades da mesma
região registraram aumento de
casos no período considerado.
Em Avaré, a média diária subiu
34% e, em Bauru, a alta foi de
5,76%nomesmo período.
Números do governo paulista

também indicam que, ao contrá-
rio do que aconteceu emBotuca-
tu, no estado, os casos positivos
decovid-19aumentaramnomes-
mo período. Na semana de 13 a
19, enquanto esta cidade regis-
trava queda, amédiamóvel pau-

lista subia para 17.661 casos diá-
rios, alta de 31%.
Parao secretárioAndréSpada-

ro, esses indicadores podem ser
atribuídos diretamente à vacina-
ção e estão dentro do cronogra-
ma esperado. “Se considerarmos
de hoje a 14 dias atrás, a queda
nos casospositivos édaordemde
60%, indicando que a tendência
de redução persiste. A pressão
por leitos no Hospital das Clíni-
cas (referência para covid-19)
continua elevada, visto que aten-

de amais de 30municípios da re-
gião. Infelizmente, a transmissão
está elevada em todo o interior
do estado”, disse.
Aomesmo tempo, um estudo

liderado pelo infectologista e
pesquisador daFundaçãoOswal-
do Cruz (Fiocruz) Júlio Croda vai
avaliar o impacto e a efetividade
da vacina em uma população de
150 mil pessoas. Elas vivem em
13municípios na região da fron-
teira deMatoGrosso do Sul.
Segundo o pesquisador, as

aplicaçõesdevemcomeçarna se-
mana que vem e devem durar de
15 a 21 dias. O estudo usará o
imunizante da Janssen, de dose
única, em um público entre 18 e
50 anos de idade, com o objetivo
de criar um“cinturão sanitário”.
Segundo Júlio, a preocupação
com a região de fronteira está re-
lacionada às variantes do novo
coronavírus. Com a circulação
maciça entre Brasil, Paraguai e
Bolívia, aumentamas chances de
contaminação.

Os dados que mostram como
a covid-19 foi mais agressiva en-
tre osmais pobres e a população
não branca do país já haviam si-
do levantados pela pesquisa Epi-
Covid, encomendada pelo Mi-
nistério da Saúde e feita em par-
ceria comUniversidade Federal
de Pelotas (UFPel). No entanto,
estas informações foram censu-
radas antes da coletiva, no Palá-
cio do Planalto, que divulgou os
resultados do estudo, em2de ju-
lho do ano passado. Segundo o
epidemiologista Pedro Hallal
disse aos senadores da CPI da
Covid, ontem, um dos slides,
que abordava a diferença de ca-
sos pela doença entre os grupos
étnicos, foi retirado da apresen-
tação que preparou.
Na época, Hallal era reitor da

UFPel e o investigador principal
da pesquisa EpiCovid. “Eu prepa-
rei um conjunto de slides junto
comomeu grupo daUniversida-
deFederaldePelotas.Entregueios
slides para a Secretaria de Comu-

nicação doMinistério da Saúde e,
quando fui apresentá-los, umde-
les tinha sido retirado e fui comu-
nicado 10minutos antes”, disse. A
lâminaaqueele se referiuaborda-
vaadiferençade incidênciadaco-
vid-19nosgruposétnicos.
“Esse slide que apresentava a

diferençapelos grupos étnicos foi
censurado—repitoo termo, cen-
surado—na coletiva de impren-
sa no Palácio do Planalto, na qual
eu apresentei o resultado dessa
pesquisa”, relatou.O evento tinha
a presença de representantes do
MinistériodaSaúdeeera coman-
dado pelo então secretário-exe-
cutivo Élcio Franco—que está os
investigados daCPI.
“Eunão tenhocomosaber se a

ordem foi dada por algum supe-
rior imediato, mas quem estava
lidando com a questão da coleti-
va, equemparticipou, foi o secre-
tário-executivo do ministério à
época, Élcio Franco. Então, antes
que tenha outra informação, foi
dele a decisãodeque aquele slide

mostrando a desigualdade étni-
co-racial não poderia ser apre-
sentado”, destacou.

Interrupção

Hallal aindaafirmouque,pou-
co tempodepoisdaapresentação
feita por ele, oministério decidiu
interromper o monitoramento
realizado pelo estudo. Conforme
disse, a suspensão foi feita “sem
qualquer justificativa técnica”. “A
explicação dada pelo ministro
(Eduardo) Pazuello, à época, não
tinha nenhum critério técnico.
Basicamente, disse que fariam
outros estudos, que optaram por
não continuar com aquele. E, in-
felizmente, entre junho de 2020 e
março de 2021, na verdade até
hoje, esses outros estudos não fo-
ram a campo. Então, a gente não
sabe a realidade epidemiológica
da covid noBrasil”, criticou.
A interrupção do levantamen-

to foi confirmada peloministério
em 21 de julho. Na data, Pazuello

Senadores assistemàs exposiçõesde JuremaeHallal, quepormeiodegráficosmostraramoserros dogoverno

afirmou que a pesquisa havia fi-
cado regionalizada e que, por is-
so, não havia mais interesse do
governo em prosseguir. “A pes-

quisa estavamuitoboa,masesta-
va com dificuldades de ter uma
posição nacional. O Brasil émui-
to heterogêneo e a gente precisa-

ria de pesquisas individualizadas
em cada região do país”, justifi-
cou, na época, o então ministro
da Saúde. (MEC)

Jefferson Rudy/Agência Senado

Fotos: Edilson Rodrigues/Agência Senado
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Combater inflação é
prioridade, diz BC

CONJUNTURA / Autoridademonetária admite que IPCA deve estourar o teto dameta neste ano, mas promete utilizar “todos
os instrumentos” para atingir o alvo em 2022, em detrimento de “objetivos secundários”. Elevação do custo da energia é desafio

O ConselhoMonetário
Nacional (CMN) fixou em 3%
ameta para a inflação oficial
em 2024, medida pelo Índice
de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA). Amargem de
tolerância continua de 1,5
ponto percentual, paramais
ou paramenos, o que permite
um teto de 4,5% e um piso de
1,5%. Asmetas atuais foram
mantidas, sendo 3,75%, para
2021; 3,50%, para 2022; e
3,25%, para 2023. Em nota, o
Ministério da Economia
afirmou que “a redução em
0,25 ponto percentual na
comparação com ameta de
2023 é coerente com a
elevada credibilidade da
políticamonetária”.

Metade3%
para2024

0,85%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,15%R$5,853

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

129.265 129.513 R$4,905
(▼ 1,17%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

17/junho 5,022
18/junho 5,069
21/junho 5,023
22/junho 4,966
23/junho 4,963 6,70%

Bolsas
Naquinta-feira

21/6 22/6 23/6 24/6

0,95%
NovaYork

Noanopassado, a crise provo-
cada pela pandemia da covid-19
empurrou4,7milhõesdepessoas
da classemédia para a vulnerabi-
lidade ou a pobreza na América
Latina e no Caribe, conforme es-
tudo do BancoMundial (Bird) di-
vulgado ontem. Contudo, se não
fosse o auxílio emergencial pro-
movido pelo governo brasileiro,
esse número seria muito maior,
chegando a 12milhões, de acor-
do com o levantamento do Bird.
A entidade advertiu que oquadro
podepiorarnesteanosenãohou-
ver medidas para conter o au-
mento dadesigualdade.
De acordo com a pesquisa

denominada A lenta ascensão e
o declínio repentino da classe

média na América Latina e no
Caribe, sem o programa de au-
xílio brasileiro, 20 milhões de
pessoas ficaram em situação de
pobreza em 2020.
O estudo, de 78páginas, desta-

cou que a classe média latino-
americana encolheumais rapida-
mente do que cresceu nos últi-
mos anos, mas, em 2020, os per-
centuais de pobres e vulneráveis
passarama ser predominantesna
região. A atual crise global, segun-
do a instituição, deve resultar em
um rápido declínio no tamanho
da classe média na maioria dos
países, “tornando a América Lati-
na novamente uma regiãomajo-
ritariamente de pessoas vulnerá-
veis e abaixoda linhadapobreza”.

Nas últimas duas décadas, o
número de pessoas vivendo em
situação de pobreza na região
caiuquasepelametade.Em2018,
a classe média (com renda per
capita diária entre US$ 13 e
US$ 70por dia) ultrapassou onú-
mero de pessoas em situação de
vulnerabilidade (vivendo com
US$ 5,50 a US$ 13) e de pobreza
(abaixo da linha de pobreza de
US$ 5,50 por dia).
Naquele ano, a classe média

correspondia a 37,4% da popula-
ção da região, e, em 2019, passou
para 38,4%. Contudo, em 2020,
recuoupara 37,3%.
A população em situação de

vulnerabilidade aumentou de
37%, em 2019, para 38,5% em

2020. Já as pessoas vivendo
abaixo da linha de pobreza
eram 21,8% da população, dado
levemente abaixo do total de
2019, de 22,1%.
A América Latina concentra

8% da população global, mas re-
gistra 32% das mortes provoca-
das pela covid-19. O Produto In-
terno Bruto (PIB) regional enco-
lheu 6,5% no ano passado e, se-
gundo o Bird, a recuperação que
está ocorrendo “não será sufi-
ciente para que o PIB regional re-
torne ao patamar de 2019”. Para
garantir a recuperação, a institui-
ção destacou que será funda-
mental garantir o amplo acesso a
vacinas e fortalecer os sistemas
de saúde em toda a região.

Classe média encolhe na pandemia

» ROSANA HESSEL

A
pós o Comitê de Política
Monetária (Copom) do
BancoCentral reconhecer
queaspressões inflacioná-

rias neste ano não são temporá-
rias, sinalizando um ciclo de alta
na taxabásicade juros (Selic)mais
longo do que o inicialmente pre-
visto, o presidente doBancoCen-
tral, Roberto CamposNeto, refor-
çou que o foco da instituição é o
combate ao custode vida. Ele ain-
da voltou a afirmar que pretende
utilizar “todos os instrumentos
disponíveis” para cumprir ameta
de inflaçãonoanoquevem.
“Omandato está bem claro, a

prioridade é ameta de inflação”,
afirmou Campos Neto, ontem,
reconhecendo que “existem al-
gunsobjetivos secundários”. A re-
cém-aprovada autonomia do BC
prevê duplomandato, incluindo
preocupação com a atividade
econômica.
A faladeCamposNetoocorreu

durante videoconferência sobre o
Relatório Trimestral de Inflação
(RTI), divulgado ontem comno-
vas projeçõesmacroeconômicas.
As estimativas atualizadas do BC
ficarammais conservadoras do
que as domercado, tanto para o
Índice de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA) quanto para o Pro-
duto InternoBruto (PIB).
A instituição elevou de 3,6%

para 4,6% a previsão de cresci-
mento do PIB deste ano, abaixo
da mediana das estimativas do
mercado coletadas pelo boletim
Focus, de 5%. Para 2022 e 2023, o
BCprevê IPCAde 3,5%e3,3%en-
quanto asmetas, respectivamen-
te, são de 3,5%e 3,25%.

Crise hídrica

Entre os principais riscos
apontados pelo relatório, está a
crise hídrica, que deverá ficar no
radar até 2022, pois, de acordo
comodiretor de PolíticaMonetá-
ria do BC, Fabio Kanckzuk, as
projeções de inflação do ano que
vem já consideramo uso da ban-
deira vermelha 1. O diretor reco-
nheceu que o choque de preços,
nomomento, não é de demanda,
e, por conta disso, a recente alta
na taxa de juros acabanão surtin-
do efeito na inflação diretamente.
“Se o choque é de oferta, a políti-
camonetária só vai combater os
efeitos de segundaordem”, disse.

A autoridade monetária pas-
sou a prever, para este ano, es-
touro do teto da meta de infla-
ção determinada pelo Conselho
Monetário Nacional (CMN), de
5,25%, aoelevarde5%para5,8%
a expectativa para o IPCA no
fim do ano. As projeções tam-
bém apontam que o indicador
da inflação oficial poderá che-
gar a 8,5% no acumulado em 12
meses em agosto.
Kanckzukadmitiuquehámui-

tas incertezas no segundo semes-
tre, alémdacrisehídrica. Eledes-
tacou que ainda não é possível
saber qual será a intensidade do
aumento dos preços assim que
houver uma abertura das ativida-
des de formamais robusta. Pelas
projeções do BC, apesar da que-
da recente do dólar, as pressões
inflacionárias persistem.
As projeções do mercado pa-

ra a Selic no fim de 2021 estão
acima dos 6,25% sinalizados pe-

lo BC, convergindo para 6,5%,
podendo chegar a 7,5% ou 8%
no ano que vem, de acordo com
Newton Rosa, economista-che-
fe da Sul América Investimen-
tos. Segundo ele, mesmo com
uma previsão de inflação no fim
do ano mais baixa do que a do
mercado, o BC não vai escapar
de ter que se explicar ao Minis-
tério da Economia por não ter
cumprido ameta.
“Nos próximosmeses, se hou-

ver uma acomodação dos preços
em patamares razoáveis, as ex-
pectativasparaa inflaçãode2022
deverão ficar ancoradas na me-
ta”, afirmou Rosa. Ele reconhe-
ceu que a grande dúvida é como
os preços de serviços e da ener-
gia elétrica deverão se comportar
na medida em que a economia
for reabrindo e a atividade vol-
tando ao normal.
O economista-chefe doBanco

Alfa, Luis Otavio de Souza Leal,

vê com bons olhos o foco de
Campos Neto no combate à in-
flação. “É uma questão de visão
econômica. Manter a inflação
sob controle pode tirar algum
crescimentonocurtoprazo,mas,
certamente, no médio prazo, a
média de crescimento será
maior.Ou seja, não achoosman-
datos conflitantes”, observou.

Gastos

Ele lembrou o período do ex-
presidente do BC Alexandre
Tombini. “Manteve juros bai-
xos, aceitandomais inflação pa-
ra ter crescimento. No fim, tive-
mos uma recessão, inflação e
juros altos. Esse discurso de que
crescimento e combate à infla-
ção são conflitantes é papo de
economista que não gosta de
fazer conta e briga com a reali-
dade”, afirmou.
Apesar da relativa melhora

do cenário fiscal, Campos Neto
reforçou os alertas do RTI sobre
a preocupação com as ameaças
ao teto de gastos, principal-
mente em 2022. “O arcabouço
do teto de gastos tem sido desa-
fiado com frequência. Temos
um ano de eleições pela frente e
entendemos que, apesar de nú-
meros melhores na trajetória da
dívida, há risco de possível rom-
pimento do teto e de aumento
de gastos”, alertou.

Retrocesso

Evolução da pobreza naAmérica Latina
(Dados em%)

Faixa de renda (emUS$/dia) 2019 2020
Classe média (13-70) 38,4 37,3
Vulneráveis (5,5-13,0) 37,0 38,5
Pobres (até 5,5) 22,1 21,8

Fonte: Banco Mundial

Osdadosmostram, ainda, que
54,4% dos trabalhadores latino-
americanos estão na informali-
dade e que 9 em cada 10 das pes-
soas que vivemnapobreza traba-
lhamno setor informal.
“Aqueles que estavam empior

situação no início provavelmente
serão os mais afetados, levando
ao aumento na desigualdade de

renda em uma região já muito
desigual”, disse Ximena Del Car-
pio, gerente da Prática Global de
Pobreza e Equidade do Banco
Mundial. “O acesso a serviços bá-
sicos, como eletricidade, água
tratada, saneamento e até mes-
mo a internet, se tornou ainda
mais essencial em situações de
lockdown”, acrescentou. (RH)



NúmerodeisentosdoIRpodedobrar

REFORMATRIBUTÁRIA / Projeto de lei que será entregue hoje ao Congresso peloministro da Economia deve aumentar a
faixa de isenção do Imposto de Renda e restabelecer a taxação de dividendos. Carga sobre as empresas também pode diminuir
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MERCADO S/A A ECONOMIA TEM BONSMOTIVOS PARA CONFIAR EMUMA
FORTE RECUPERAÇÃO A PARTIR DO SEGUNDO SEMESTRE

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

5%
équantodeverá subir a contade luz em julho,

segundoprojeçãodaFundaçãoGetulioVargas. A
energia caraprejudica empresas e consumidores

AA eeccoonnoommiiaa cciirrccuullaarr—— nneellaa,,
nnaaddaa éé ddeessppeerrddiiççaaddoo—— éé aalliiaaddaa
iimmppoorrttaannttee ddoo ppllaanneettaa.. AA
eemmpprreessaa ddee ccoommpprraa ee rreevveennddaa
ddee cceelluullaarreess sseemmiinnoovvooss
TTrrooccaaffoonnee ccaallccuullaa qquuee,, ddeessddee
qquuee ffooii ffuunnddaaddaa,, eemm 22001144,, tteennhhaa
eevviittaaddoo aa cciirrccuullaaççããoo ddee 6655
ttoonneellaaddaass ddee lliixxoo eelleettrrôônniiccoo..
EEmm jjuunnhhoo,, aa ccoommppaannhhiiaa ppeeddiiuu
rreeggiissttrroo ppaarraa uummaa ooffeerrttaa iinniicciiaall
ddee aaççõõeess ((IIPPOO))..

O Brasil é o quinto país que
mais produz lixo eletrônico,
segundo relatório da “Global E-
Waste Monitor 2020”. É um
problema sério: estima-se que
70% dos metais pesados
encontrados em lixões e aterros
são provenientes de
equipamentos descartados
incorretamente, o que ameaça
a saúde humana.

AA LLaattaamm eesstteennddeerráá aattéé aaggoossttoo,,
ccoomm dduuaass ffrreeqquuêênncciiaass sseemmaannaaiiss,,
ooss vvooooss ddiirreettooss ddee SSããoo PPaauulloo aa
CCaannccúúnn rreettoommaaddooss eemm 44 ddee
jjuunnhhoo.. AA ddeecciissããoo ffooii ttoommaaddaa
aappóóss aa ccoommppaannhhiiaa rreeggiissttrraarr
ooccuuppaaççããoommééddiiaa ddee 9955%% nnaa nnoovvaa
rroottaa ppaarraa ooMMééxxiiccoo ee tteerr vveennddiiddoo
7700%% ddaass ppaassssaaggeennss ppaarraa oo
ddeessttiinnoo ccaarriibbeennhhoo eemm jjuullhhoo.. AA
ccoommppaannhhiiaa aavvaalliiaa ddiiaarriiaammeennttee aa
ddeemmaannddaa ppaarraa eevveennttuuaaiiss
aajjuusstteess..

A Amazon consolidou a sua
posição como maior
consumidora corporativa global
de energias renováveis. Nesta
semana, a empresa comprou
1,5 gigawatts de energia
proveniente de 14 usinas
solares e eólicas. Os planos são
ambiciosos: até 2025, a gigante
do varejo pretende alimentar
toda a sua operação apenas
com fontes renováveis.

Reprodução

Divulgação

Aeconomiaprecisa se
descolardapolítica
OBrasil viveduassituaçõesopostas.Deumlado,odesânimocomapolíticaesuascrisessem

fim.Deoutro,ootimismocomaretomadaeconômica, sentimentopresenteemboapartedo
empresariado.Oque iráprevalecer?É impossível ignorarapolítica,especialmentediantede
tantas turbulências.Seria recomendável,porém,queopaís fossecapazdenãosedeixar
contaminarpela temperaturaelevadadeBrasília.Aeconomiatembonsmotivosparaconfiarem
umaforte recuperaçãoapartirdosegundosemestre.Noturismo,asagênciascomeçamareceber
pedidosdepacotes,eascompanhiasaéreas jácomemoramoaumentoexpressivodademanda.
Novarejo,a reaberturade lojaseoconsumoreprimido,associadosaalgumarecuperaçãodo
emprego,deverãogerarumvolumeexpressivodenegócios.Nosetor imobiliário,espera-sequeas
vendas,que jásãoboas, se tornemótimasatéo finaldoano.A indústria tambémdeixouo
pessimismopara trás.Seapolíticanãoatrapalhar,aeconomiadeslancha.

CNI lança consultoria gratuita para exportadores

AConfederaçãoNacionaldaIndústria (CNI) lança,nodia29,umprogramade
consultoriagratuitasobrecomércioexterior.Segundoaentidade,a ideiaéauxiliaras
micro,pequenasemédiasempresasaexportarcommais facilidade.Osatendimentos
serãorealizadospore-mail, telefone,WhatsAppeformulárioon-linedisponívelnosite
doIndústriaGlobal,programarealizadoemparceriacomoSebrae.Entreos temasde
apoioestãotributação internacional, logísticae formasdepagamento.

Na Lego, brinquedos feitos comgarrafas pet

Adinamarquesa Lego,maior fabricante de brinquedos domundo, quer se
tornar referência emsustentabilidade. A empresa criouumprotótipo de seus
famosos blocos demontar feitos comgarrafas pet recicladas.Não foi tarefa
simples: o projeto consumiu três anos de estudos e envolveu cientistas e
engenheiros demateriais que testaram250 variações demateriais e centenas de
outras formulações de plástico. Estima-se que os brinquedos depet reciclado
estarãonomercado ematé dois anos.

Apandemia provouque a educação básica
precisa do presencial. Nãohá
concentração para tantas horas
estudando em frente ao computador”
Chaim Zaher,
dono do Grupo SEB, um dos maiores conglomerados
educacionais do Brasil

Noquartodiadequeda,
dólarrecuaparaR$4,90

MERCADOS

Em um dia de alívio global, o
dólar operou emqueda contínua
e fechou, ontem, nomenor nível
emmais de um ano. A Bolsa de

Valores de São Paulo (B3) recupe-
rou-se parcialmente de perdas
recentes e voltou a encostar nos
130 mil pontos. O dólar comer-

cial encerrou a quinta-feira ven-
dido a R$ 4,905, com recuo de
1,17%. Durante toda a sessão, a
moeda operou embaixa, fechan-
do próxima da mínima do dia.
Foi o quarto dia consecutivo de
quedadadivisa.
A cotação está nomenor nível

desde 9 de junhodo anopassado,
quando fechou emR$ 4,89, infor-
mouaAgência Brasil.Adivisaacu-

mula queda de 6,12%nestemês.
Noano,o recuoestáem5,47%.
No mercado de ações, o dia

foi marcado pela recuperação.
Após dois dias de queda, o índi-
ce IbovespadaB3 fechouaquin-
ta-feira aos 129.514 pontos, com
alta de 0,85%. O indicador acu-
mula alta de 2,61% em junho e
de 8,82% em 2021.
A divulgação de dados que

mostram que a recuperação do
emprego e do consumo nos
Estados Unidos está mais lenta
do que o esperado animou os
mercados. Os pedidos de auxí-
lio-desemprego na terceira se-
mana de junho vierammais al-
tos que o esperado, e as com-
pras de bens de capital (má-
quinas e equipamentos) e de
bens duráveis ficaram abaixo

da estimativa dos investidores.
Um atraso na recuperação

econômica dos Estados Unidos
aumenta as chances de que oFe-
deral Reserve (Fed, banco cen-
tral norte-americano) eleve os
juros somente no fim de 2022.
Jurosmais baixos em economias
avançadas estimulam a aplica-
ção de recursos em países emer-
gentes, como o Brasil.

» ISRAEL MEDEIROS

A
s discussões sobre a re-
forma tributária no Con-
gresso darão um passo
adiante nesta sexta-fei-

ra. O ministro da Economia,
Paulo Guedes, se encontrará
com o presidente da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL), para entre-
gar a segunda fase da reforma.
Trata-se de um projeto de lei do
Executivo que altera regras do
Imposto de Renda (IR) e prome-
te aliviar a carga para os assala-
riados e para as empresas, mas
passa a tributar dividendos. O
projeto vinha sendo cobrado
por Lira nas últimas semanas.
Entre as mudanças previs-

tas, está o aumento da faixa de
isenção da tabela do IR, medida
que, segundo estimativas do
Ministério da Economia, pode
dobrar o número de pessoas
isentas de pagar o imposto. Ho-
je, ganhos de até R$ 1,9 mil
mensais não são tributados, o
que beneficia cerca de 8 mi-
lhões de trabalhadores, de acor-
do com dados do governo.
Na última quarta-feira, em

conversa comempresáriosdaFe-

deração das Indústrias de São
Paulo (Fiesp), oministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, afirmou
que a intenção é ampliar signifi-
cativamenteonúmerode isentos.
“Uma pessoa que ganhar R$ 1,9
mil, R$ 2 mil, R$ 2,1 mil, R$ 2,3
mil tem que estar isenta. Vamos
pegar 8 milhões de brasileiros e,
de repente, quase duplicar essa
faixa de isenção dosmais frágeis,
porque nós estamos tributando
lá emcima”—disseGuedes, refe-
rindo-se, também, à proposta de
taxaçãodedividendos.
O ministério não informou

qual será a nova faixa de isen-
ção. Durante a campanha elei-
toral, em 2018, o então candida-
to Jair Bolsonaro (sem partido)
prometia isentar do IR até cinco
salários mínimos — R$ 5,5 mil
em valores de hoje. No contexto
atual, a medida prometida por
Bolsonaro geraria graves pro-
blemas de arrecadação. Por isso,
o Ministério da Economia cal-
culou uma faixa menos ambi-
ciosa, abaixo de R$ 3mil.
Os dividendos— parte do lu-

cro repassada pelas empresas
aos acionistas — deixaram de
ser taxados em 1996. A volta da

SegundoPauloGuedes, tributaçãomaior sobre acionistas permitirá aliviar a carga de assalariados

de Renda da Pessoa Jurídica
(IRPJ), que atualmente é de
25%, como forma de estimular
investimentos.
Com o projeto apresentado à

Câmara, o Congresso poderá
avançar mais um passo rumo à
reforma, que é considerada es-
sencial por entidades da indús-
tria para melhorar o ambiente
de negócios. A estratégia do go-
verno junto às presidências da
Câmara e do Senado é discutir o
tema em etapas.
A primeira etapa, que une os

tributos federais PIS e Cofins em
uma Contribuição sobre Bens e
Serviços (PL 3.887/2020), já está
na Câmara desde o ano passa-
do, mas não avançou nas últi-
mas semanas.
Para evitar perder o timing, Li-

ra quer avançar em temas mais
“simples”, commais facilidade de
chegar a um consenso— como é
o caso do aumento da isenção do
IR, umamedida commaior apelo
popular. Além da tramitação da
CBS e das mudanças no IR e in-
vestimentos, a Câmara também
será responsável pelasmudanças
no Imposto sobre Produtos In-
dustrializados (IPI).

NaAmazon, nervos à flor da pele
Os funcionários daAmazon

parecemviver à beira de um
ataquedenervos. Coma
imposição demetas ambiciosas
de produtividade e regras
rígidas de trabalho, os níveis de
estresse estãonas alturas. Para
tentar aliviar a tensão, a
empresa lançouuma cabine,
chamadaAmaZen, para o
colaborador se trancar e relaxar
durante o expediente. Por
enquanto, a ideia nãodeumuito
certo. Segundo a imprensa
americana, o lugar ganhou
apelidos como “caixão zen” e
“quarto dodesespero”

Reprodução

tributação é uma das medidas
para compensar a queda da ar-
recadação com o aumento da
isenção da tabela do IR. O mi-

nistério também não deu deta-
lhes sobre a medida, mas infor-
mações não oficiais dão conta
de que esses ganhos passariam

a ser taxados em até 20%.
Outro ponto do projeto deve

reduzir a tributação direta so-
bre as empresas — o Imposto

Edu Andrade/Ascom/ME - 16/3/21



»Vozes de sobreviventes
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CANADÁ / Escândalo comoveopaís eocorremenosdeummêsdepois da localizaçãode215 sepulturas
de crianças emoutra escola residencial. Primeiro-ministro cita “lembrançavergonhosado racismosistêmico”

Descobertas751tumbas
eminternatoindígena

Equipes de resgate trabalha-
vam, até o fechamento desta edi-
ção, em busca de sobreviventes
sob os escombros de um prédio
de 12 andares que desabou par-
cialmente, na cidade de Surfside,
ao norte deMiami Beach (Flóri-
da). Pelomenos um corpo foi lo-
calizado ontem. Existe o temor de
queumnúmero desconhecido de
moradoresestivessedormindono
edifício, situado de frente para o
mar, quando umcolapso reduziu
grande parte dele a umamontoa-
do de concreto, expondo o inte-
rior de muitos apartamentos.
“Cinquenta e três pessoas foram
localizadas,mas não temos notí-
cias sobre 99 pessoas”, declarou o
chefe de polícia do condado de
Miami-Dade,FreddyRamirez.“Is-
so pode ser pormotivos diversos,
aindaestamosna fasepreliminar”
das investigações, acrescentou.
Os 12 andares do prédio desa-

baram à 1:30 (2:30 em Brasília),

causando uma grande nuvemde
poeira que se espalhou por várias
ruasda região, segundovárias tes-
temunhas. Não estão claras as
causas do desabamento nem
quantaspessoasestavamnoedifí-
cio— habitado por residentes e
inquilinos fixos e sazonais— no
momentodo incidente, deacordo
coma comissária do condado de
Miami-Dade,SallyHeyman.“Édi-
fícil contabilizar”, disseHeyman à
emissora CNN. “Ainda estamos
esperando. A esperança ainda
existe,mas, infelizmente, está di-
minuindo”, completou.
Pelo menos 18 cidadãos lati-

no-americanos continuamdesa-
parecidos. A irmã da primeira-
dama paraguaia, Sophía López
Moreira, seumarido e três filhos,
além de uma funcionária, estão
entre osmoradores não localiza-
dos. Silvana LópezMoreira, mu-
lher do presidente paraguaio,
Mario Abdo, preparava-se para

tramburacos, nem se vê, de fora,
muitos espaços vazios”, explicouo
prefeito à redeNBC. A prefeita de
Miami-Dade,Daniella LevineCa-
va, disse que conversou com o
presidente JoeBidenpor telefone,
horas após o incidente. “Ele ofere-
ceu todooapoiodo governo fede-
ral para ajudar nossa comunidade
nestemomentodifícil”, tuitou.
Charles Burkett disse que ain-

danão se sabea causadodesaba-
mento. “É como se uma bomba
tivesse explodido,mas temos cer-
teza de que uma bomba não ex-
plodiu, então, foi outra coisa”,
afirmou. SantoMejil, morador da
região, disseque suamulher, uma
cuidadora, estava no prédio
quando ele desabou. “Ela disse
queouviuuma forteexplosão.Pa-
recia um terremoto”, contou ao
jornalMiami Herald, entre solu-
ços,nomomentoemquesuamu-
lher voltou a ligar para dizer que
estava sendo retiradado local.

viajar aMiamina tardedeontem,
informouapresidência.
De acordo com nota do Con-

sulado Geral da Argentina em
Miami, pelomenos nove argenti-
nos estão desaparecidos. Eduar-
do Bouzot, cônsul do Uruguai,
afirmou não ter informações so-
bre três cidadãos de seu país.
Cerca de 55 apartamentos foram
afetados pelo desabamento,
anunciouRay Jadallah, responsá-
vel dos bombeiros no condado
deMiami-Dade. Ele contou que
os serviços de emergência chega-
ram ao local minutos depois do
desabamento e retiraram 35 pes-
soas do prédio, que foi construí-
do em1981 e tinha 130 unidades.

Alguns moradores conseguiram
sair sozinhos pelas escadas, en-
quanto outros tiveram que ser
resgatados pelas varandas.

Buscas

Oprefeito de Surfside, Charles
Burkett, confirmouumamorte, e
Sally Heyman disse que cerca de
14 sobreviventes foramresgatados
dos escombros. Ela acrescentou
queoenfoquepassoua ser a recu-
peraçãodepossíveis vítimas sobo
concreto. A operação de salva-
mento é apoiada por drones e
cães. “Aparentemente, quando o
prédiodesabou, caiusobresimes-
mo, demodo que não se encon-

Parte da torre de 12 andares
desmoronou, expondo
apartamentos: pelomenos
ummoradormorreu

» RODRIGO CRAVEIRO

A
s 751 sepulturas não têm
nomes e estão no local
onde funcionava um in-
ternato para crianças in-

dígenas administrado pela Igreja
Católica — a Escola Residencial
de Marieval —, na província de
Saskatchewan, no centro-oeste
do Canadá. A descoberta ocorre
menos de ummês após radares
detectarem outros 215 túmulos
de crianças em Kamloops, em
Colúmbia Britânica (sudoeste), e
lança luz sobre abusos e maus-
tratos cometidos contra os me-
nores nessas instituições. Cad-
mus Delorme, chefe da Primeira
Nação de Cowessess, esclareceu
que as 751 tumbas não se encai-
xamnoperfil de vala comum.De
acordo com ele, os túmulos po-
dem ter sido marcados em al-
gum momento, mas “os repre-
sentantes da Igreja Católica re-
moveramessas lápides”.
Justin Trudeau, primeiro-mi-

nistro do Canadá, divulgou um
comunicado sobre a descoberta
dos túmulos não identificados e
se disse“profundamente entriste-
cido”. “Nenhuma criança jamais
deveria ter sido arrancada de sua
família e comunidade e privada
de sua língua, de sua cultura e de
sua identidade.Nenhuma criança
deveria ter passado sua infância
sujeita à terrível solidão e a abu-
sos”, escreveu o premiê. Segundo
ele, a descoberta é “parte de uma
tragédiamaior”. “Ela é uma lem-
brança vergonhosa do racismo
sistêmico, da discriminação e da
injustiça que os povos indígenas
enfrentaram—econtinuamaen-
frentar—neste país. Juntos, deve-
mos reconhecer essa verdade,
aprender como passado e cami-
nhar pelo caminho compartilha-
doda reconciliação,paraquepos-
samos construir um futurome-
lhor”, acrescentouTrudeau.
O escândalo envolvendo a Es-

cola Residencial deMarieval, na
provínciadeSaskatchewan,éape-
nas a ponta de um iceberg. De-
núncias demaus-tratos e demor-
tes em várias escolas indígenas
mantidas pela Igreja Católica no
Canadá foram apuradas pela Co-
missão de Reconciliação eVer-
dade. Segundo a agência de notí-
cias France-Presse, cerca de 150
mil crianças nativas emestiças fo-
ram recrutadas à força por 139 in-

ternatos espalhados pelo territó-
rio canadense, até a década de
1990. Acabaram separadas da fa-
mília e alijadas daprópria cultura,
do idiomaedas crenças.

Urina e sabão

Joseph JuliusMaud, 60 anos,
tinha apenas 5 quando chegou à
Escola Residencial de Pine Creek,
emManitoba, com três irmãos e
quatro irmãs, em1965.Ele contou
aoCorreio que as freiras o proibi-
ramde falar Ojibway, a língua na-
tiva de seu povo, Skownan. Foram
quatro anosdehorror.“Elaspuxa-
vamminhas orelhas, colocavam
sabãonaminhabocaoumeamar-
ravam”, lembra. “Todos os dias eu
sofria alguma punição. Fiquei
muito assustado.Chorava e sentia
faltademinha família. A cadama-
nhã, urinava na cama. Uma das
freiras esfregavameu rosto contra
aurinanolençol.”SegundoMaud,
20 crianças morreram em Pine
Creek. Ele nuncamais teve notíci-
as de dois familiares, de 7 de 10

povo”, lamentou, ao admitir que
espera um pedido de desculpas
dopapaFrancisco.
Integrante da etnia Kwak-

waka’wakw, Lou-AnnNeel— cu-
radora do Departamento de Co-
leções Indígenas e de Repatria-
ção doMuseu Real da Colúmbia
Britânica—disse aoCorreio que
não se surpreendeu com a infor-
mação sobre os 751 túmulos. “Há
décadas temos pedido ao gover-
no e à Igreja para que investi-
guem asmortes de crianças nos
internatos. Esses locais não eram
escolas. Jamais houve programas
de aprendizagem reais ofereci-
dos nessas instituições. Em vez
disso, as crianças indígenas fo-
ram forçadas a trabalhar para ali-
mentar os padres, freiras e outros
contratados para ‘supervisioná-
las’”, relatouNeel.
Na década de 1970, ela tinha

apenas seis anos quando foi
levada para a Escola Residen-
cial de Alberni, mantida pela
Igreja Unida do Canadá, em
Colúmbia Britânica.

anos, que também foram envia-
dos para a instituição. “Creio que
milhares de crianças morreram
por causa dos abusos, incluindo a

inanição. É tudomuito doloroso.
Uma experiênciamuito terrível.
Peço humildemente ao Grande
Espírito para que conforte meu

ARússiadenunciou“com
firmeza” ao embaixador bri-
tânico as “ações perigosas”
deumcontratorpedeirobri-
tânico na costa da Penínsu-
la Crimeia, contra o qual
Moscou afirma ter dispara-
do tiros de advertência por
estar em águas russas do
Mar Negro. A tensão entre
Londres e Moscou aumen-
tou, depois que o Ministé-
rio das Relações Exteriores
da Rússia convocou a em-
baixadora do Reino Unido
na capital russa, Deborah
Bonnert, para consultas. A
Rússia afirma ter dispara-
do tiros de advertência
contra o HMS Defender, na
quarta-feira, perto da
Crimeia. No entanto, Lon-
dres negou a informação.
“No caso de tais provoca-

ções acontecerem nova-
mente, toda a responsabili-
dadepor suaspossíveis con-
sequências será inteiramen-
te do lado britânico”, acres-
centou o comunicado da
chancelaria russa. Por sua
vez, o vice-ministro das Re-
lações Exteriores da Rússia,
Sergei Ryabkov, usou um
tom mais ameaçador. “Po-
demos apelar ao bom senso,
exigir respeito ao direito in-
ternacional e, se isso não
funcionar, podemos bom-
bardear”, advertiu.
De acordo com o gover-

no russo, o HMS Defender
ignorou os avisos e, portan-
to, dispararam tiros de avi-
so. Uma aeronave Su-24 re-
alizou um “ataque preventi-
vo ao longo” do trajeto da
embarcação. O Ministério
da Defesa do Reino Unido
nega que tiros de alerta te-
nham sido disparados con-
tra o contratorpedeiro bri-
tânico e assegura que “a ale-
gação de que bombas foram
lançadas em seu caminho”
é falsa. Londres afirma que
seu navio fazia “uma via-
gem inocente pelas águas
territoriais ucranianas”. A
Rússia considera a Penínsu-
la da Crimeia território de
sua propriedade.
O incidente ocorre pou-

cos dias antes das mano-
bras Sea Breeze 2021, que
ocorrerão de 28 de junho a
10 de julho, no Mar Negro,
e envolverão os Estados
Unidos, outros países da
Organização do Tratado
do Atlântico Norte (Otan)
e a Ucrânia.

União Europeia

LançadaporFrançaeAle-
manha, a ideia de promover
a retomada do diálogo com
a Rússia se tornou um dos
temas de difícil acordo para
a cúpula de líderes da União
Europeia (UE) que começou
ontem. Um rascunho das
conclusões dessa cúpula,
negociado por diplomatas e
ao qual a agência France-
Presse teve acesso, mencio-
na a necessidade de dialogar
comaRússia sobre questões
de interesse comum, mas o
documento continha nu-
merosos parágrafos entre
parênteses, indicando a fal-
ta de consenso.

Rússia
ameaça
bombardear
naviosdo
ReinoUnido

MARNEGRO

Ocontratorpedeiro britânico
HMSDefender: tiros de alerta

Esses ‘internatos’ eram locais que tinham o
propósito de nos destruir. Nós morávamos em um
prédio da Escola Residencial de Alberni e todos os
dias íamos para a escola pública, de ônibus.
Depois da escola, voltávamos para aquele
buraco do inferno.”

Lou-AnnNeel, curadora do Museu Real da Colúmbia
Britânica e ex-interna da Escola Residencial de Alberni

Eles queriam me matar por ser indígena. Eu e
meus irmãos éramos considerados selvagens.
Eles precisavam que nos tornássemos civilizados.
Éramos vistos como um fardo para o governo.
Queriam que esquecêssemos nossa língua
e nosso modo de orar.”

Joseph JuliusMaud, ex-interno da Escola Residencial
de Pine Creek, em Manitoba
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Membros da etniaMosakahikenCree se abraçamdiante dememorial improvisado para honrar 215 crianças enterradas emKamloops: novas covas
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Ricardo Salles

Antes tarde doquenunca
Lá se foi Ricardo Salles
Que aonossomeio ambiente
Causou grandesmales

Garimpeiros,madeireiros
Pecuaristas e agricultores
Ah! quanta destruição dabiodiversidade
Ah! quanto fogo e barulhodemotores

VáRicardo Salles
Sua saídamerece uma festa
Você fez vista grossa
Você foi nocivo ànossa imensa floresta

Flautim, Sete cores
Choquinha estriada eCardeal
Ah!Hoje os pássaros estão cantando
Por terem se livradodeumgrandemal

» Jeovah Ferreira,
Taquari

Ilusão

Iludem-se aqueles que imaginamque a queda do anti-
ministro Ricardo Salles, atolado emdenúncias de corrup-
ção,mudará a política ambiental do país. O sucessor é va-
riante damesma cepa. Salles, com a ajuda dos ruralistas e
outros antiambientalistas do Centrão, deixou um legado
de plataformas para a continuidade da destruição domeio
ambiente, que favorece os tradicionais desmatadores, ga-
rimpeiros e tantos outros que conspiramcontra anatureza
e o futuro dopaís. OCentrão, comabomináveis parlamen-
tares irresponsáveis, denunciados por corrupção, base de
apoio ao pior governo desde a redemocratização, caminha
na direção estabelecida pelo inquilino do Planalto. A Co-
missão de Constituição e Justiça, desgraçadamente, sob o
comandodeumabolsonarista radical, aprovaprojeto con-
tra a vida dos povos indígenas, guardiões das florestas.
Mais uma plataforma para impulsionar a política genocida
dobolsonarismo, que temcomoalvo índios e quilombolas,
entre outras comunidades tradicionais. A desumanização
do Brasil, a partir de 1º de janeiro de 2019, é umadasmaio-
res evoluções em curso no planeta, com retrocessos e des-
respeitos a todos os valores que tornamas pessoas diferen-
tesdos seres irracionais. É abasedepolíticaspúblicas cons-
truídas pelo ódio à população, negacionista domais ele-
mentar valor civilizatório: odireito àvida.Ocomportamen-
to do governo em relação à pandemia torna inconteste o
desprezodobolsonarismopela sociedadebrasileira.
»Assis BhenzMesquita,
Lago Sul

Exagero

Impressionante como essa pandemia está deixando
as pessoas apavoradas, quase alienadas, quanto ao uso
de máscaras. A máscara facial é um acessório importan-
tíssimo para a prevenção do coronavírus. Deve-se usá-la,
obrigatoriamente, em ambientes fechados como eleva-
dores, aviões, supermercados, padarias, etc, e em am-
bientes com aglomeração de pessoas. Felizmente, são
poucas as pessoas que transgridem essas prescrições,
como o presidente da República e seus asseclas, aliás,
dando umpéssimo exemplo para a população brasileira.
Mas o queme chamamais a atenção é o oposto: pessoas
exagerando no uso de máscaras! Não entendo como
uma pessoa, fazendo caminhada ou andando de bicicle-
ta, sem ninguém por perto, faz questão de usar máscara!

Será que não sabem que émais salutar respirar o ar puro
do que inspirar o seu próprio gás carbônico?
»PauloMolina Prates,
Asa Norte

Manifestações

Entendo que essasmanifestações que vêm ocorrendo
nos estados emunicípios contra o governo do presidente
Bolsonaro terão que ser repensadas pelos organizadores.
Sabe por quê? Porque quando uma grande parte dos parti-
cipantes vão às ruas empunhando as bandeiras dos seus
partidos políticos, fica a sensação de que estão ali defen-
dendo os seus interesses, eleger umdos seus líderes parti-
dários. Isso para centenas demilhares de outros eleitores,
assim como eu, entendemos que essasmanifestações per-
dem o seu objetivomaior, que é a insatisfação damaioria
dos brasileiros comumgoverno conhecido comogenocida
quevirouascostasparaas famíliasqueperderamparaaco-
vid-19 seus entes queridos, hoje chegando a quase seiscen-
tosmil mortos, e com a falta de vacinas esses números de
mortos corremo risco de dobrar. Comobjetivo demostrar
as nossas insatisfações a esse governo e aomundo, sugeri-
mos aos organizadores que nas próximasmanifestações
que emvezdapresençadasbandeiras partidárias, cadaum
dos participantes vista uma peça de roupa preta, e levando
consigo um pedaço de pano preto em respeito e luto aos
mais de 500mortospelo a covid-19.
»Evanildo Sales Santos,
Gama

G
overnos passam, o Estado e
as instituições ficam. Esse
preceito, por si só, deveria
bastar para impedir o presi-
dente da Fundação Palma-

res, Sérgio Camargo, de banir 5,3 mil
livros da instituição, mais da metade
do acervo da entidade. O dirigente se
dá o direito de fazer sua cruzada ideo-
lógica para censurar autores clássicos
respeitados e a diversidade cultural
tão necessária para qualquer país de-
mocrático, sem fazer ampla consulta
à sociedade civil. Pelas redes sociais,
Sérgio Camargo vem usando o termo
“livramento” para justificar sua deci-
são de doar obras que, segundo ele,
passaram por “rigorosa avaliação”, e
contêm “dominação marxista” e “per-
versão sexual”.
Não são apenas livros de autores

considerados de esquerda, como
Karl Marx, Antonio Gramsci, Eric
Hobsbawm, NelsonWerneck Sodré e
Caio Prado Jr. que estão na mira. Há
também obras de outros autores im-
portantes, como o sociólogo e econo-
mista alemão Max Weber — um dos
maiores intelectuais da história —, o
economista brasileiro Celso Furtado,
o escritor britânico H.G.Wells e o au-
tor russo Nikolai Gógol e sua obra-pri-
ma Almas mortas, um dos maiores
clássicos da literatura mundial.
Na quarta-feira, o juiz Erik Navarro

Wolkart, da 2ª Vara Federal de São
Gonçalo (RJ), concedeu liminar a uma
ação popular movida pelo advogado
Paulo Henrique Lima, militante de
movimento negro e de um coletivo da
Universidade Federal Fluminense, e
determinou que Camargo não faça a
doação dos livros, sob pena de multa
de R$ 500 para cada item doado. O
magistrado foi claro: a decisão do pre-
sidente da Palmares deve passar “por

uma discussão mais ampla e plural”,
porque pode haver “lesão irreparável
aos valores das comunidades negras e
da sociedade brasileira como um todo”.
O juiz afirmou também, com argu-

mentos exemplares: “A multiplicidade
de pensamentos, ideias e opiniões,
ainda que diametralmente opostas,
serve para a construção de uma socie-
dade reflexiva, plural, questionadora e
inclusiva, cabendo a cada leitor exami-
nar tudo e reter o que entender perti-
nente, após uma análise crítica a res-
peito. Livros e escritos pertencemmais
a quem os lê do que aos próprios auto-
res ou detentores dos volumes. Para
tanto, livre acesso à vasta coleção de
obras parece fundamental”.
Mesmo assim, Sérgio Camargo in-

siste e diz que vai recorrer: “A Palma-
res apresentará recurso contra a limi-
nar. Caso seja vitoriosa, fará a doação
das obras marxistas, bandidólatras,
de perversão sexual e de bizzarias
(sic). Descobertas após triagem no
acervo, tais obras contrariam e cor-
rompem a missão institucional da
fundação, definida por lei”, escreveu
ele em seu perfil no Twitter.
Essa “queima” de livros que Camar-

go quer fazer tem tristes precedentes
na história da humanidade, desde
tempos remotos, como o incêndio da
célebre biblioteca de Alexandria, no
Egito, a destruição de manuscritos as-
tecas e maias durante a colonização
da América e os ataques da Inquisição
espanhola. E a própria literatura tam-
bém denuncia essa atrocidade. Três
obras referenciais tratam de livros
queimados: o clássico Dom Quixote
(Miguel de Cervantes), Fahrenheit 451
(Ray Bradbury) e O nome da Rosa
(Umberto Eco). Todas essas obras fi-
carão para a posteridade, para o bem
da sociedade.

VISÃODOCORREIO

Multiplicidade
depensamentos

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter nomáximo 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br
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Já vi político deixar obra para ser feita próximo
à eleição, mas vacinação é a primeira vez.
VViittaall RRaammooss ddee VVaassccoonncceellooss JJúúnniioorr—— Jardim Botânico

Covaxin, Lázaro não: é tudo uma questão de
má gestão.

EErriissttoonn CCaarrttaaxxoo—— Setor Noroeste

A flexibilização dos protocolos sanitários só
aumentaonúmerode infectadosemortos,masos
governadores agemcomoopresidente: “E daí?”

GGiillbbeerrttoo BBoorrbbaa—— Sudoeste

Aprovação do PL 490 reforça o alinhamento da
Câmara aos ideais de destruição da Amazônia

pelos bolsonaristas.
GGiioovvaannnnaa GGoouuvveeiiaa—— Águas Claras

Privatização da CEB pode ter sido um bom
negócio para o governo, mas foi péssimo para
o contribuinte. Mas isso é o que menos tem

importância.
AAllffrreeddoo GGoonnzzaaggaa—— Jardim Botânico

Desabafo
>> Pode até nãomudar a situação, mas altera sua disposição

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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ACPI da Covid teve uma guinada im-
portantenaúltimasemana.Ao focara in-
vestigação sobre o contrato bilionário de
compra da Covaxin, uma vacina indiana
ainda sem o aval da Anvisa, senadores
têm a oportunidade de esmiuçar o que
pode ser o grande escândalo em relação
à gestão da pandemia do novo coronaví-
rus. Diante dos indícios de irregularida-
des, faz-se necessário focar a apuração
em temas-chaves, por isso, considero a
existência de duas perguntas fundamen-
tais queprecisamser respondidas.
A primeira delas é saber porque o

Ministério da Saúde deixou de lado va-
cinasmais baratas, como a da Pfizer e a
própria AstraZeneca, e reservou R$ 1,6
bilhão para a aquisição de um imuni-
zante mais caro e sem aprovação da
agência reguladora no Brasil. Um dos
princípios da administração pública é
a eficiência. Então, se havia vacina
mais barata sendo ofertada, e que ain-
da contava com o aval da Anvisa, há o
desperdício de dinheiro da sociedade
ao se optar pela mais cara. De quem foi
a ordem para comprar a Covaxin?

O segundo ponto é sobre a interme-
diação do contrato em si. Pelo que
consta, até agora, todas as outras com-
pras de vacina foram feitas diretamen-
te entre o governo federal e o fabrican-
te. Por que, nesse caso, houve uma in-
termediária? É necessário rastrear as
relações da empresa com servidores e
comissionados do Ministério da Saú-
de. E que a pasta dê uma resposta sen-
sata e plausível para negociar com in-
termediários. Que tal a CPI levantar
quantos países compraram a Covaxin,
quanto pagaram e se a negociação
ocorreu direto com o fabricante? É um
bom ponto de partida.
Hoje, a CPI da Covid deve ouvir o de-

putado Luís Miranda (DEM-DF) e o ir-
mão autor de parte das denúncias. O
depoimento deles é cercado de expec-
tativa, porque vão falar para todo o país
detalhes que sabem sobre a negocia-
ção. Veremos muito bate-boca entre
governistas e oposição. Faz parte da re-
gra do jogo. O importante é que as res-
postas sejam dadas ao nebuloso negó-
cio de compra da Covaxin.

Duasperguntas fundamentais

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br
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» LUIZ FERNANDOQUAGLIO
Especialista em ESG da Veedha Investimentos

O “boi de piranha” foi lançado na
água. Passará o restante da boiada?

Muito estranho
» Já está na hora de o GDF tomar as rédeas dos serviços
públicos. Usar a pandemia para não atender
pessoalmente os cidadãos não se justificamais. Se
mercados, igrejas, escolas estão abertas, não faz sentido
o cidadão precisar de um serviço e ter que sofrer com
telefonemas que nunca são atendidos ou sites que nunca
funcionam. A não ser que os impostos pagos pelos
cidadãos tenham umdesconto proporcional aos dias
não trabalhados.

Vai entender
» Então, os espectadores passam uma hora inteira
aguardando um show e a organização émultada, mas
quem recebe o dinheiro pelo infortúnio da plateia é o
Procon. Isso parece o tempo em que a nobreza
terceirizava as penitências recebidas. Nesse caso, o
público que pagou a entrada não recebe nada. O projeto
é da deputada tucana Edna Henrique e recebeu parecer
favorável do relator na comissão, deputado Alexandre
Frota, domesmo partido. O texto ainda vai passar pelas
comissões de Defesa do Consumidor; e de Constituição
e Justiça e de Cidadania.

“Basta que opovo saiba quehouve
eleição. As pessoas que votamnão
decidemnada. As pessoas que
contamos votos decidem tudo.”
JJoosseepphh SSttaalliinn

A frase que foi pronunciada

Vacina contra
ismos e istas
Analistas dos quatro quadrantes da política nacional aos

poucos vão convergindo para uma avaliação consensual que os
leva a crer que a próxima eleição para presidente da República,
a ser realizada em 2 de outubro de 2022, mais do que um sim-
ples pleito rotineiro para a escolha do próximo chefe do Poder
Executivo, significará um ponto de inflexão capaz de transfor-
mar a nossa remoçada democracia numa espécie de Frankens-
tein, que se voltará contra o próprio Estado Democrático de Di-
reito e as liberdades individuais.
Trata-se aqui demais uma encruzilhada histórica, preparada

pelamão invisível de umdestino que cuidamos de desenhar pa-
ra nós mesmos, passo a passo. Isso se até lá não surgir uma al-
ternativa que trafegue pela via racional do centro e do bom sen-
so. Não no sentido de aglutinação de forças do conhecido e ne-
fasto Centrão, capaz de tudo, mas de grupos comprometidos
com a ética pública e com o futuro do país. E é aí que reside o
perigo, uma vez que esse seria um passo possível apenas com
umaqualificação do eleitor e de todo o processo eleitoral, o que,
convenhamos, ainda é umamiragem.
Por certo, o vácuo deixado pela não realização de uma ver-

dadeira e profunda reforma política pesará, neste instante em
que a nação clama por ummodelo que livre o Brasil do impas-
se maniqueísta em que parece ter mergulhado desde 2003, e
que prossegue agora, na margem oposta desse rio de insensa-
tez desde 2018.
Caso se confirme uma opção ou outra nessa disputa extre-

mada entre cara e coroa, o que teremos será representado pela
mesmamoeda sem valor de face ou lastro, incapaz de honrar os
custos e o preço de uma democracia pra valer. Colocada demo-
do estratégico no centro da ação política, como se fosse um
agente ativo, capaz de direcionar as medidas adotadas pelo go-
verno, o que é absolutamente falso, a população, que parece
não perceber esse mecanismomaroto, utilizado pelos populis-
tas, é usada apenas comomassa demanobra e responsabilizada
no final, por toda e qualquer medida tomada pelo presidente,
mesmo asmais absurdas e prejudiciais.
É essa justamente a face cruel do populismo, seja ele de es-

querda ou direita. A qualificação do eleitor seria omelhor cami-
nho para impedir o avanço desses extremos fundados na exalta-
ção de personalismos, que fazem falsamente desses indivíduos
figuras muito acima de partidos e de ideias políticas, de modo a
fundir seus nomes próprios à falácia de movimentos de trans-
formação da sociedade. Daí o surgimento do Lulismo, Bolsona-
rismo e outros ismos, a confundir a pessoa com alguns movi-
mentos de transformação.
Para historiadores, a experiência popular de provar das

maçãs verdes e vermelhas estaria inserida no próprio proces-
so de aprendizagem de uma nação e seria necessário para
uma evolução natural da sociedade democrática. Pelo sim,
pelo não, o que se sabe é que, enquanto forças de centro de-
mocráticas não se apresentam, o caminho mais longo e segu-
ro seria o investimento em educação de qualidade, sem ideo-
logias, capaz de fornecer ao cidadão todo o potencial para o
desenvolvimento da capacidade de reflexão, de modo que ele
possa visualizar a realidade como ela é, não como querem
que a vejam, podendo, assim, ser livre para agir. Essa é, por
enquanto, a única vacina eficaz contra comunistas, fascistas e
outros istas e ismos a nos infectar.

A
recuperação da crise da
covid-19 é um desafio
mundial. Nenhum país,
nenhuma região, ne-

nhum continente pode enfren-
tar sozinho esse desafio. Por
conseguinte, é natural que a
União Europeia, a América Lati-
na e o Caribe reforcem a nossa
parceria estratégica rumo a um
mundomais sustentável, inclu-
sivo e equitativo. O custo huma-
nodapandemiada covid-19 em
nossas regiões tem sido alta-
mente elevado. Até o dia 15 de
junho de 2021, 732.000 pessoas
perderama vida naUnião Euro-
peia e 1.210.000 pessoas na
AméricaLatina enoCaribe.
A covid-19 também empur-

rou a América Latina e o Caribe
para a sua pior recessão econô-
micaem120anos, levandomais
de um terço dos seus 650 mi-
lhõesdehabitantes a sobreviver
atualmente na pobreza. A pan-
demia está agravando os desa-
fios estruturais devido à desi-
gualdade, à informalidade e à
baixa produtividade. Essa ten-
dência poderia destruirmais de
umadécadadeavançosemma-
téria de desenvolvimento.

Na América Latina e no Ca-
ribe, espera-sequeodesempre-
go atinja cerca de 33milhões de
pessoas, afetandoespecialmen-
te as mulheres e os jovens. Os
governos da região realizaram
esforços orçamentários sem
precedentes para amortecer o
impacto. A dívida pública aumentou em
mais de 10 pontos, atingindo 79,3% do PIB.
No entanto, a luta contra a pandemia e a es-
tabilização da economia implicarão mais
gastos em2021.
AComissãoEuropeia temdefendidouma

iniciativa de recuperaçãomundial que vin-
cule o alívio da dívida com o investimento
nos Objetivos de Desenvolvimento Susten-
tável. No entanto, até omomento, a América

LatinaeoCaribe receberamumapoiomulti-
lateral limitado. Isso ocorre porque os países
de rendamédianãopodemserelegíveispara
a Iniciativa de Suspensão do Serviço daDívi-
da (ISSD) nemaoMarcoComumpara oTra-
tamentodaDívidadoG20.
Nesse contexto, a Comissão Europeia e a

Comissão Econômica para a América Lati-
na e o Caribe (Cepal) defendem umamu-
dança de paradigma na cooperação para o

desenvolvimento, em conso-
nância comaAgenda 2030 para
oDesenvolvimento Sustentável.
As classificações baseadas ex-
clusivamente em critérios de
renda per capita não refletem
todaagamadevulnerabilidades
multidimensionais, deficiências
estruturais e necessidades de fi-
nanciamento de um país. Não
basta estabelecer a inclusão ou
exclusão depaíses dosmecanis-
mos de cooperação mundial,
nemnessa crise nemnas crises
associadas àsmudanças climá-
ticas, à degradação ambiental e
àperdadebiodiversidade.
A Comissão Europeia e a Ce-

pal trabalharão no sentido de
renovar o diálogo político birre-
gional comvista a umaparceria
renovada baseada em três pila-
res. Em primeiro lugar, avançar
para modelos de desenvolvi-
mento sustentável, coma igual-
dade no centro. A luta contra as
mudanças climáticas e a transi-
ção paramodelos sustentáveis
de produção e consumo devem
constituir uma prioridade de
desenvolvimento.
Em segundo lugar, promover

um sistemamultilateral mais
forte emais inclusivo. Esse siste-
ma deve incorporar mecanis-
mos para facilitar o acesso ao fi-
nanciamentoparao investimen-
to sustentável, o reforçodo siste-
made comércio baseado em re-
gras e umcompromisso renova-
do para com a ação climática.

Em terceiro lugar, para ser eficaz, a nossapar-
ceria deve facilitar o acesso e o desenvolvi-
mentode tecnologiasverdesedigitais.
A América Latina, o Caribe e a Europa

têm uma parceria de longa data. Partilha-
mos a convicção de que a cooperação e as
parcerias sãoosprincipais instrumentospa-
ra superar os desafios mundiais. Chegou o
momento de unir forças para construir um
futuromelhor para todos.

N
o comando doMinistério do Meio
Ambiente desde 2019, a gestãodeRi-
cardo Salles foimarcada por índices
recordes de desmatamento, des-

monte de órgãos fiscalizadores, falas desas-
trosas e uma atuação digna de lobista profis-
sional. Alvo de investigações pela Policia Fe-
deral por suspeita de enriquecimento ilícito
a partir de negócios com empresas envolvi-
dasemextração ilegaldemadeira, omaisda-
nosoministro doMeio Ambiente da história
doBrasil pediudemissão.Porémalguns fato-
res são centrais para a compreensão do por-
quêde suaquedaneste exatomomento.
A forte pressão internacional sobre o tema

ambiental se abateu sobre o governo após
eleiçãodopresidentedosEstadosUnidos, Joe
Biden. Internamente,a faladeposse,emabril,
do chanceler Carlos Alberto FrancoFrança, e
a recente sinalização doministro da Econo-
mia, PauloGuedes, para uma“retomada ver-
de”, indicamuma reconduçãodoalinhamen-
to comos EUA que se apressa em colocar o
Brasilnostrilhoseresponderaomundocomo
um“dissuasor”globalnotema.Ésimbólicosi-
nalizar que a Amazônia está protegida; que
políticas outrora implementadas por Salles
não terãomaisespaço,aopassoqueo gover-
nonorte-americano, agora“green”, exerce in-
fluência sobreoBrasil nesta segundaetapade
disputacomercial comchineses.
O período Salles também sempre rever-

berou no agronegócio exportador nacional,
colocando-o como vilão para o mundo.
Comaqueda, háumasinalizaçãonadireção
de realinhar as políticas socioambientais
brasileiras.Uma tentativa de resgate da ima-
gem do país no exterior emitigação de pos-
síveis perdas de investimentos nummo-
mento crucial de recuperação econômica.
Dado o cenário, uma tarefa complexa para o
governoqueatuoudiretamentepara a cons-

trução dessa imagem até aqui. No entanto,
um desinvestimento do capital internacio-
nal em setores expostos a riscos ambientais,
nestemomento, seria mortal para a econo-
mia brasileira e um estrago aindamaior na
popularidade do presidente Jair Bolsonaro a
menos deumano emeio das eleições.
Nesse xadrez político, a postura deBolso-

naro em relação a Ricardo Salles sempre foi
de alinhamento pleno. Mesmo sob forte
pressão, os pedidos de saída do ministro
contrariavam o presidente, que o assegurou
no cargo ao longo de dois anos emeio,mes-
mo emmeio às maiores crises ambientais
brasileiras. Do desmatamento recorde na
Amazônia e no Pantanal ao derramamento
de óleo no litoral em 2019, denúncias de
ocupação emáreas depreservação, atémes-
mo o fatídico episódio de reuniãoministe-
rial emabril de 2020.
Emparte, o apoio irrestrito explica-se pe-

la submissão de Salles ao atender aos inte-
resses de setores que apoiamabertamente o
governo e que, aomesmo tempo, têm inte-
resses específicos que variam entre altera-
ções de leis de preservação e conservação,
esvaziamento de órgãos fiscalizadores, pro-
dução e ocupação de terras indígenas, entre
muitas outras agendas que vão na contra-
mão de conquistas socioambientais históri-
cas. No entanto, na atual conjuntura, a que-
da doministro deriva de uma estratégia de
minimizar danos futuros à sua candidatura.
Nomais, o pedido de demissão neste mo-
mento tem—para além demudança de fo-
co político emmeio à CPI da Covid e escân-
dalos de corrupção recentes referentes a
operações de compra de vacina superfatu-
rada—cheiro e cor de cálculo eleitoral.
O novoministro anunciado, Joaquim Ál-

varo Pereira Leite, estava à frente da Secreta-
ria da Amazônia e Serviços Ambientais, foi

secretário de Florestas e Desenvolvimento
Sustentável e diretor do Departamento Flo-
restal. Ex-conselheiro da Sociedade Rural
Brasileira, tem forte relação com a Frente
Parlamentar da Agropecuária e elogiou pu-
blicamente, à época, o “passar a boiada” de
Salles, o que pressupõe que guinadas radi-
cais em direção a umprojeto socioambien-
tal consistente são improváveis. É possível
que se vejambreves demonstrações e anún-
cios de curto prazo,mas nada estrutural. Há
interesses de diversos setores que se sobre-
põem, e onovoministro não ficará isento de
acomodá-los—pelo contrário.
Em aberto, ficam diversos questiona-

mentos: como serão reestruturados os ór-
gãos ambientais e de fiscalização do país?
Quando será traçado um plano estratégico
para atingimento dameta de neutralização
de carbono até 2050 anunciada na Cúpula
do Clima emmarço? Como fica a transição
energética sob umamatriz limpa e renová-
vel? Quando haverá engajamento em torno
de uma política econômica da “floresta em
pé”? E uma reestruturação institucional do
“Enforcement” do Estado brasileiro para
mitigar iniciativas predatórias no campo? E
o PL 490, mais um retrocesso histórico aos
povos indígenas e uma ameaça real em
áreas de conservação?! E o debate profundo
sobre uma regulação que atenda as deman-
das de ummercado responsável?
É fundamental que se acompanhe os pró-

ximos passos de atuação da nova gestão e se
verifique como serão endereçadas questões
centrais na agenda do país que, neste mo-
mento, passampeloMinistério doMeio Am-
biente.AsaídadeSalleséumprefáciodeuma
queda precificada. No presente, o reforço de
que emquestões socioambientais amateria-
lizaçãoé infinitamentemaiseficazquearetó-
rica. Parao futuro, quemseguraráaboiada?

Europa, América
Latina e Caribe: nova
parceria para o futuro

» ALICIA BÁRCENA,
Secretária-Executiva da Comissão Econômica para a América Latina e o Caribe (CEPAL),das Nações Unidas

» JUTTAURPILAINEN
Comissária das Parcerias Internacionais da Comissão Europeia

Emais:ohospital está situado exatamentena rua,na separaçãodas
duasquadras.O casonãovemsendonotadopelaNovacap,que
mandoupassar omeio fio emfrente à rua,em frenteaohospital.
(Publicada em 02.03.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960
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Cientistas identificam, emexperimento laboratorial, queoSars-CoV-2pode infectar células cerebraishumanase sepropagar entre elas
de forma limitadaedurantepouco tempo.Constatações impulsionamestudos sobreosdanosneurológicos epsiquiátricosda covid-19

Novos sinais dequeos
neurônios são infectados

Um homem de 72 anos per-
maneceu infectado pelo novo co-
ronavíruspor10meses.Obritâni-
co Dave Smith, 72 anos, passou
por sete internações e 40 testes
positivos noperíodo. Segundoes-
pecialistas, é o caso de contágio
mais longo de covid-19 nomun-
do, o que demonstra a enorme
força do patógeno. Smith e sua
história estão sendo analisados
por especialistas, que pretendem
entender como o Sars-CoV-2 se
manteve tanto tempo vivo no or-
ganismodo idoso.
“Eu rezava o tempo todo: o

próximo será negativo, o próximo
seránegativo,masnunca era”, de-
clarou, à redede televisãobritâni-
ca BBC, o instrutor de autoescola
aposentadoque vivena cidadede
Bristol, no sudoeste da Inglaterra.
Smith foi infectado emmarço de
2020, no início da primeira onda

da pandemia no Reino Unido, e
permaneceu como portador do
vírus ativo por mais de 300 dias.
Antes de ser infectado, ele tinha o
sistema imunológico debilitado
pela leucemia, que foi tratada
comquimioterapiaem2019,além
de um histórico de doença pul-
monar. O idoso pesava 117kg,
masperdeumaisde60kgenquan-
to enfrentava a infecção.
Devido à dificuldade enfren-

tada no tratamento, o aposenta-
do recebeu autorização para ser
submetido a uma terapia expe-
rimental: ele recebeu o coquetel
de anticorpos sintéticos desen-
volvido pela empresa america-
na Regeneron. A tentativa deu
certo, e, 45 dias depois do uso do
medicamento, Smith obteve o
teste negativo para o Sars-CoV-
2. O resultado foi constatado
305 dias após a confirmação da

infecção. “É como se você rece-
besse a vida de volta”, resumiu.
O caso está sendo estudado

pela Universidade de Bristol. Se-
gundo Ed Moran, consultor em
doenças infecciosas na institui-
ção britânica, Smith tinha vírus
ativo no corpo durante o perío-
do de testagenss. “Nós conse-
guimos provar, enviando uma
amostra de seu sangue para uni-
versidades parceiras, que não
eram apenas produtos de sobra
que estavam impulsionando
um teste de PCR positivo, mas
realmente o vírus ativo, um pa-
tógeno viável”, explicou.

TambémnoBrasil

Pesquisadores da Universi-
dade de São Paulo (USP) estu-
dam um caso semelhante. Um
brasileiro com cerca de 40 anos

permaneceu com o Sars-CoV-2
no corpo por aomenos 218 dias.
O homem, assim como o pa-
ciente britânico, havia sido sub-
metido anteriormente a um tra-
tamentocontraumtumoragres-
sivo e estava como sistema imu-
ne comprometido.
A infecção pelo coronavírus

ocorreu no início de setembro de
2020 e só emabril os examespara
a presença do vírus começarama
dar negativo. Testes feitos nesse
período indicaram que o patóge-
no se replicou no organismo do
infectado, ou seja, mudou a ver-
são genética, o que pode explicar
a suapermanência longínqua.Os
autores tambémdestacaram que
o caso pode ser considerado raro.
A descoberta foi relatada em um
estudo publicado na plataforma
de artigos científicos medRxiv,
sem revisão por pares.

Ao longo da infecção,
Dave Smith, 72 anos,
fez 40 testes, foi
internado sete vezes e
perdeumais de 60kg

Britânico testapositivodurante 10meses
BBC/Reprodução

» VILHENA SOARES

D
esde o início da pande-
mia, pessoas infectadas
pelo Sars-CoV-2 apre-
sentam distúrbios neu-

rológicos e psiquiátricos após se
recuperarem da covid-19, como
problemas de memória, dores
de cabeça, casos de encefalite e
até de psicose.Mas especialistas
ainda não sabem explicar como
essas complicações são desen-
cadeadas. Em uma pesquisa la-
boratorial, cientistas da Holan-
da descobriram que o novo co-
ronavírus consegue infectar al-
gumas células cerebrais, desen-
cadeando respostas imunológi-
cas locais. Há a possibilidade de
esse fenômeno ser a causa dos
danos neurais e comportamen-
tais observados em pacientes,
mas a equipe reconhece que há
muita investigação pela frente.
“Cada vezmais estudos cientí-

ficos indicam que o Sars-CoV-2
pode entrar no cérebro por
meio do nervo olfatório, no en-
tanto, o que acontece depois
que o patógeno da covid-19 in-
vade o cérebro ainda é pouco
compreendido”, detalharam os
autores do estudo, publicado
na última edição da revista es-
pecializada mSphere. Para res-
ponder essas perguntas, a equi-
pe observou a ação do agente
infeccioso em um grupo de cé-
lulas-tronco pluripotentes in-
duzidas (iPS), que são desen-
volvidas em laboratório. “Tam-
bém examinamos um número
limitado de células cerebrais”,
relatou, por meio de comunica-
do, Femke deVrij, pesquisadora
do Departamento de Psiquia-
tria do Hospital Erasmus e uma
das autoras do estudo.
Nos experimentos em labo-

ratório, os cientistas observa-
ram que o novo coronavírus po-
de infectar os neurônios, mas a
sua propagação para rapida-
mente e se limita a algumas cé-
lulas cerebrais. Ainda assim, es-
sa infecção mínima causa uma
reação das citocinas, que são
uma espécie de mensageiros

entre as células do sistema imu-
nológico e as cerebrais. E isso
pode contribuir para uma infla-
mação local. “O fato de que o
Sars-CoV-2 pode, eventualmen-
te, entrar no cérebro através do
nervo olfativo e infectar células
localmente, o que, por sua vez,
causa uma resposta inflamató-
ria, pode certamente contribuir
para distúrbios neurológicos”,
explicou Debby van Riel, tam-
bém autora do estudo e virolo-
gista da Hospital Erasmus.

Segundo a equipe, o estudo
precisa demais aprofundamen-
to, e a indicação deles é de que
as próximas pesquisas sobre
danos neurológicos e psiquiá-
tricos da covid-19 se concen-
trem no papel do sistema de de-
fesa humano. “O sistema imu-
nológico provavelmente de-
sempenha um papel aindamais
importante, além do que o nos-
so estudo indica. Mais pesqui-
sas serão necessárias para des-
vendar essa questão. Com no-

vas investigações, os efeitos de
curto e longo prazo de uma in-
fecção viral nas estruturas cere-
brais vão ser melhor compreen-
didos”, ressaltou van Riel.

Ação disseminada

Segundo Luciano Lourenço,
clínico geral e chefe da Emer-
gência do Hospital Santa Lúcia,
de Brasília, os dados da pesqui-
sa holandesa entram em con-
cordância com resultados de

outros estudos. “Sabemos que
esse patógeno tem uma ação
efetiva em diversos órgãos. An-
tes, achávamos que ele atingia
mais o pulmão, pelos danos
respiratórios frequentes. Ago-
ra, sabemos que ele invade os
rins, o intestino e o cérebro”,
justificou. “Apesar de o cérebro
ter uma rede de proteção efi-
ciente, chamada barreira he-
matoencefálica, o vírus supera
esse obstáculo pela sua efi-
ciência em se replicar.”

Um estudo publicado, em
abril, na revista The Lancet
Psychiatry,mostrou que uma
em cada três pessoas que supe-
raram a covid-19 apresentou
um diagnóstico de distúrbio
neurológico ou psiquiátrico ao
longo dos seis meses posteriores
à infecção. A análise de dados de
236.379 indivíduos com covid-19
mostrouqueosproblemas com-
portamentais mais frequentes
nos seis meses posteriores à alta
foram a ansiedade (17%) e alte-
rações de humor (14%). Em re-
lação aos danos neurológicos,
observou-se, principalmente,
hemorragias cerebrais (0,6%),
acidentes vasculares cerebrais
(AVC) e demência (0,7%).
No último domingo, uma

pesquisa italiana apresentada
no 7º Congresso da Academia
Europeia de Neurologia revelou
que, até dois meses depois de
terem tido alta, infectados pelo
Sars-CoV-2 podem sofrer com
problemas cognitivos e com-
portamentais. No estudo, 49
pacientes, atendidos em um
hospital na cidade de Milão, fo-
ram acompanhados por oitos
semanas depois de receberem
alta. Nesse período, metade
apresentou problemas neu-
rais, como perda de memória
e dificuldade de processar in-
formações. “São necessários
estudos mais abrangentes e
acompanhamento de longo
prazo, mas esse estudo sugere
que a covid-19 está associada
a problemas cognitivos e psi-
copatológicos significativos”,
declarou, em comunicado, Eli-
sa Canu, pesquisadora do Hos-
pital San Raffaele de Milão e
principal autora estudo.
Luciano Lourenço descreve

outras complicações percebi-
das na clínica. “Observamos pa-
cientes que tiveram covid-19
com problemas como ansieda-
de, depressão e também a pa-
restesia, quando a pessoa perde
a sensibilidade de determina-
das partes do corpo, como a re-
gião inferior da coxa. Tudo isso
está relacionado ao cérebro”,
detalhou. “Chamamos esses da-
nos neurais e psicológicos, além
de outros efeitos desencadea-
dospelo vírus, de síndromepós-
covid. A área médica tem se
preocupado cada vez mais com
isso, buscando formas de tratá-
la melhor e de evitá-la quando
possível. Esse tipo de com-
preensão (das pesquisas) pode
contribuir nessa tarefa.”

A suspeita é de que o Sars-CoV-2 entre para o cérebro pormeio do nervo olfatório: barreira natural é superada

Riscoaumentado
Oscientistas tambémcruzaramdadosdemaisde 100mil pacientesque

tiveramgripeououtrosproblemas respiratórios comosdos infectadospelo
Sars-CoV-2. Constataramque, emgeral, o riscodeapresentarumproblema
neurológicooupsiquiátrico é44%maior empacientes contaminadospelo
novocoronavírus. “Infelizmente,muitosproblemas identificadosnoestudo
têmuma tendênciaa se tornaremcrônicosou recorrentes. Então, podemos
anteciparqueo impactoda covid-19poderiaperdurardurantemuitosanos”,
alertou, emcomunicado, JonathanRogers, pesquisadordaUniversidade

deLondres eumdosautoresdoestudo.

» OMSanuncia plataforma de dados
A Organização Mundial da Saúde (OMS) anunciou o
lançamento de uma plataforma comum na internet para
combater o novo coronavírus. A ferramenta, desenvolvida em
parceria com a Organização Mundial do Comércio (OMC) e a
Organização Mundial de Propriedade Intelectual (OMPI), foi
projetada para que os países-membros das três instituições
possam ter acesso a diferentes tipos de assistência,
informação, tecnologia e assessoramento sobre a pandemia.
A iniciativa foi aprovada pelos diretores de cada uma das
agências, em uma reunião realizada no último dia 15.

Nikla Hallen/AFP
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Polícia mais perto de
Lázaro Barbosa

Aforça-tarefaquebuscapelo fugitivoprendeu, ontem,umfazendeiroeumcaseiro suspeitosdeajudaraesconderocriminoso.
Agora, asequipes tentamdescobrir seadupla teriaparticipadodachacinanachácarada famíliaMarquesVidal, em9de junho

Patrulha em região de chácaras emGirassol (GO) levou policiais a dois homens que podem ter ajudado Lázaro a escapar

Durante todo o dia, forças de segurança promoveramblitz comvistoria emveículos
ChefedapastadeSegurança
PúblicadeGoiás,RodneyMiranda

FFoottooss:: EEdd AAllvveess//CCBB//DD..AA PPrreessss

OTribunal de Justiça do Estado de
Goiás (TJGO)negouumpedidode limi-
nar para proibir a entrada de policiais
emcentros religiosos semmandado ju-
dicial durante as buscas por LázaroBar-
bosa. Na segunda-feira, o Instituto de
Defesa dosDireitos das Religiões Afro-
brasileiras (Idafro) tentou obter amedi-
da por vias judiciais, após uma opera-
ção no terreiro Ilé AsèOba-Omin de Ie-
manjá Ogunté, emÁguas Lindas (GO).
Na ocasião, testemunhas relataram tru-
culência e agressão a um caseiro que
trabalhavano local.
Outro alvo das buscas foi o centro

Ilê Asé Olona, no distrito de Girassol,
emCocalzinho (GO). Emuma semana,
a força-tarefa esteve no endereço qua-
tro vezes. Na visita mais recente, por
volta das 23h de 18 de junho, policiais
entraram na casa de Isabel Cristina

Moreira, responsável pelo terreiro, da-
nificaram parte da cerca do local e,
quando a mãe de santo questionou a
ação, ordenaramque ela se calasse.
Apesar dos relatos, o desembargador

Fábio Cristóvão de Campos Faria —
quem analisou o pedido da Idafro—
considerouque, até que se prove o con-
trário, a força-tarefa policial age “de
acordo com as prerrogativas”. “(...) em
virtude daproporção que o caso Lázaro
Barbosa tomou, existem ‘fundadas ra-
zões’parao ingressoemqualquermora-
dia particular, órgãopúblico, estabeleci-
mento comercial, templo religioso de
qualquer culto, inclusivenoperíodono-
turno, sem a necessidade demandado
judicial”, escreveu na decisão. Omagis-
tradoacrescentouqueoPoder Judiciário
nãopode“conceder salvo-condutopara
queeventualpacientepossaresistiraato

policial cujo conteúdodemanda incur-
sãoemmatéria fático-probatória”.
AoCorreio, Isabel Cristina, conheci-

da comoMãeBel, disse que não se sur-
preendeu como entendimento do de-
sembargador. “Estamos acostumados a
não ganhar uma liminar de primeira.
Tudopara os descendentes de nossa re-
ligião é commuita luta. Infelizmente,
ainda somosmarginalizados. Mas va-
mos continuar lutando para receber-
mos respeito”, afirmou. Depois da re-
percussão do caso, não houve novas in-
cursões policiais no terreiro deGirassol,
segundo ela. “Ainda estou apreensiva,
mas, aparentemente,meu Ilê será dei-
xado empaz. Ficamos commedo. Esse
rapaz (Lázaro) ainda está solto. Então,
não sabemos até quando a polícia vai
deixar de nos mirar nas operações”,
completouMãeBel.

Elaine Quirino, uma das advogadas
que acompanha o caso, destacou que o
Idafro e os representantes dos centros
religiosos alvos das ações vão recorrer
da decisão. “Estamos analisando e to-
mando cuidado para escolher qualme-
dida será efetiva.Mas é importante que
as pessoas não façam confusão. Nosso
habeascorpusnãopretendia impediras
operações da polícia, apenas proteger a
inviolabilidade dos templos religiosos e
a liberdadede ir e virdasnossas lideran-
ças e adeptos. Queremos só proteger
nossos locais”, destacou.
A advogada contou que os centros

estão à disposição para ajudar nos tra-
balhos. “No espaço doNzo, eles podem
montar um ponto de apoio, porque é
um local estratégico e muito grande.
Mas desde que isso seja feito com res-
peito”, disseElaine.

P
o l i c i a i s da força-tarefa que
tenta encontrar Lázaro Bar-
bosa de Sousa, 32 anos, pren-
deram dois homens suspeitos

de ajudar o acusado a fugir após o as-
sassinato da família Marques Vidal,
em Ceilândia Norte. Em entrevista
coletiva na noite de ontem, o secre-
tário de Segurança Pública de Goiás,
Rodney Rocha Miranda, declarou
que seria impossível o criminoso agir
sozinho por tanto tempo. “Abrimos
uma nova linha de investigação, por-
que, na nossa cabeça, não era possí-
vel um sujeito desse ter essa habili-
dade toda sem apoio. Temos descon-
fiado disso desde o início”, afirmou.
O chefe da pasta não se pronunciava
sobre o caso havia seis dias.
As equipes encontraram a dupla em

uma região de chácaras, no distrito de
Girassol, em Cocalzinho (GO). Eles fo-
ram identificados como Elmi Caetano
Evangelista, 74, eAlainReisdeSantana,
33— um fazendeiro e um caseiro, res-
pectivamente. Elmi teria desobedecido
uma ordem de parada, após ser abor-
dado por policiais penais. Depois da
perseguição, os agentes daDiretoria de
Operações Penitenciárias do Distrito
Federal (Dpoe) conseguirampará-lo.
Além de ajudar Lázaro a fugir das

forças de segurança, Elmi e Alain te-
riam escondido o criminoso em uma
casa, segundo a polícia. “Estamos (tra-
balhando) emumaáreabemmenordo
que no início e temos a expectativa de
que ele (Lázaro) esteja em algum dos
pontos (monitorados). Vamos ficar lá
(na área) até ele sair”, reforçou o secre-
tário. “Nós fechamos o perímetro. A
probabilidade de ele ter saído émuito
pequena.Mas uma das pessoas presas
tentou tirá-lo do cerco.”
Ainda não se sabe qual a relação en-

tre Lázaro e os comparsas nem se a du-
pla atuou na chacina na FazendaVidal,
em9de junho.No entanto, o secretário
afirmou que há provas “contundentes”
da relação dos três. O que se sabe, por
enquanto, é que Lázaro teria trabalha-
doemuma fazendadeElmi. Ele estava,
inclusive, com uma arma roubada por
Lázaro emCocalzinho (GO).
Ontem demanhã, as polícias Rodo-

viária Federal (PRF) eMilitar de Goiás
(PMGO)montarambloqueios ao longo
da BR-070. Entre Águas Lindas (GO) e
Girassol, todos os veículos foram para-
dos e vistoriados em, ao menos, dois

pontos de retenção. À tarde e à noite,
uma estrada de terra na região de Lu-
minosa, emGirassol, ficou fechada. Os
moradores teriam visto um homem
rondar por uma propriedade rural, na
altura doKm19da rodovia.
A movimentação das equipes de

segurança ocorreu demaneira intensa
diante dos novos indícios sobre o pa-
radeiro de Lázaro. Cerca de 30 carros
da polícia, além de veículos descarac-
terizados, rondaram propriedades da
região. O secretário de Segurança Pú-
blica de Goiás e o comando-geral da

operação participaram das buscas,
concentradas em uma área com raio
de 10km. Apesar da quantidade de
chácaras desabitadas por causa do
medo dosmoradores, existe a possibi-
lidade de que o criminoso apareça e
faça novos reféns.

Justiça nega liminar para terreiros

PONTO A PONTO

Prisão de suspeitos
em Cocalzinho (GO)
FUGAFACILITADA
Após a prisão, os dois homens
suspeitos de ajudar Lázaro Barbosa
foram levados à Central de Flagrantes
de Águas Lindas (GO). Eles serão
autuados por porte ilegal de armas e
por facilitação de fuga. Agora, a polícia
apura qual a relação da dupla com o
foragido, onde eles moravam e se
participaram do assassinato da família
Marques Vidal, entre 9 e 12 de junho,
em Ceilândia Norte.

HISTÓRICO
A Secretaria de Segurança Pública de
Goiás (SSP-GO) confirma que os dois
homens detidos e Lázaro participaram
de outros crimes juntos. “Temos
indícios e provas contundentes que
serão colocadas para a Justiça”,
afirmou o secretário da pasta, Rodney
Miranda. Além deles, mais pessoas
podem ter envolvimento com a fuga de
Lázaro. “Estamos a cada dia mais
próximos dele e dessa rede criminosa
que apoia absurdamente esse sujeito”,
completou.

ARMAS
Com a dupla, os policiais encontraram
espingardas emunição. Uma das
armas teria sido usada por Lázaro
durante a invasão a uma chácara, nos
últimos dias. “(É) uma garrucha calibre
22, com 50 balas. Ele (o fugitivo) foi
visto em algumas propriedades com
essas armas namão”, disse o secretário
Rodney Miranda.

EXÉRCITO
O secretário de Segurança Pública de
Goiás negou que pretenda chamar o
Exército Brasileiro para ajudar nas
buscas. “Ele (ministro da Defesa, Walter
Braga Netto) colocou um equipamento
à disposição que seria como um apoio
do Exército, mas avaliamos se há ou
não necessidade. Isso não é assunto do
Exército. Não é atribuição
constitucional dele, mas das forças de
segurança estaduais e federais, que
estão fazendo o papel delas”, afirmou
Rodney Miranda.

TESTEMUNHAS
Ontem, Lázaro Barbosa teria sido visto
de longe por testemunhas, em uma
chácara. Depois de interrogar a dupla
de suspeitos detidos, a polícia
confirmou que se tratava do foragido.
“Uma pessoa viu um vulto e, na
entrevista que fizemos com os dois
autuados, eles confirmaram que
Lázaro havia passado as duas últimas
noites lá (na chácara)”, afirmou o
chefe da SSP-GO.

CERCOMAISRESTRITO
A polícia mapeou e delimitou áreas em
que Lázaro pode estar. Há indícios de
que o criminoso não saiu do perímetro
monitorado pela força-tarefa. “Ele
andava sempre pelos canais
(aquáticos), dificultando nossos
trabalhos. Não temos informações
sobre como está o visual dele, mas
temos um indicativo forte sobre onde
ele pode estar. Vamos virar todas as
noites que precisarmos até prendê-lo”,
reforçou Rodney Miranda. “Pode ser
que ele tenha furado o perímetro. Mas
a probabilidade émuito pequena”,
acrescentou.

» ANA ISABEL MANSUR » DARCIANNE DIOGO » EDIS HENRIQUE PERES » LUANA PATRIOLINO » SAMARA SCHWINGEL
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Definir horários fixos para dormir e acordar são requisitos para descansar bemeevitar a insônia, sobretudo em temposdepandemia

Algunsestudos,comooda
FundaçãoOswaldoCruz (Fiocruz),
mostramque, pelomenos,
metade dos brasileiros notaram
umamudança na qualidade do
sono, por conta da pandemia. Tem
percebido isso no consultório?
Antesmesmo da pandemia, a

insônia já afetava grandeparteda
população.Umdos fatoresdode-
sencadeamento da insônia é a
falta de rotina, de horários regu-
lares para dormir e acordar. E foi
justamente isso que aconteceu
na pandemia: as pessoas traba-
lhandode casa, comas crianças e
adolescentes assistindo a aulas
on-line, ocorreu uma desorgani-
zação do padrão do sono. Tudo
tem sido muito diferente, algu-
mas pessoas se adaptaram, mas

outras entraram em contato com
esse tipo deprejuízo do sono.

Após umano emeio de pandemia,
a população não deveria ter se
acostumado {a nova rotina?
Costumo falar para os pacien-

tes o seguinte: a pandemia veio
para chacoalhar a nossa rotina,
mas ela não deve significar um
prejuízo tão intensono sono.Vale
ressaltar que, para ser considera-
do insônia crônica, bastam três
meses. As pessoas precisam se
acostumar a essasmudanças, até
porque muitos não retornarão
para os órgãos de origem e vão
continuar trabalhando emcasa.

Oque caracteriza a insônia?
Ela tem quatro característi-

cas: a primeira é a dificuldade
de iniciar o sono, que chama-
mos de insônia inicial. A segun-
da é a dificuldade de manuten-
ção do sono, a insônia de ma-
nutenção, quando a pessoa
acorda uma ou mais vezes du-
rante a noite. O terceiro sinto-
ma a gente chama de insônia
terminal, ou despertar precoce-
mente, no fim da noite. Por últi-
mo, temos a queixa do sono não
ser reparador, que é uma recla-
mação bastante comum.

Ou seja, a pessoa dormeanoite
inteira,mas acorda cansada?
Sim, exatamente. As pessoas

acham que insônia significa não
dormir,mas pode-se completar o
ciclo de sono, porém comum so-
no não reparador. E isso é uma
característica da insônia.

Quais são os indícios de umsono
não reparador?
Alguns sintomas são bem

comuns, como cansaço, indis-
posição tanto física quanto

mental, alterações do humor,
irritabilidade, dificuldade de
se concentrar e perda de líbi-
do. A perda das habilidades
cognitivas também devem ser
observadas, como atenção,
memória e concentração. E,
quando a pessoa não dorme
bem, ela tende a obter energia,
ao longo do dia, beliscando re-
feições. Principalmente açúcar
e carboidrato, pois represen-
tam a energia que ela não teve
no sono da noite.

Isso se somaao sedentarismo?
Uma coisa puxa a outra. Sem

um sono reparador, a pessoa
não consegue fazer atividade fí-
sica e ganha peso. Por isso, deve-
se buscar ajuda o mais rápido
possível. E tomar cuidado com a
automedicação. A pessoa deve
sempre procurar um especialis-
ta. A regularidade do horário de
acordar é uma dica importantís-
sima. Se a pessoa acorda às 6 ho-
ras, ela deve continuar acordan-
do nesse horário independente-
mente de como dormiu durante
a noite. A insônia começa por
meio de um comportamento
compensatório: a pessoa não
dormiu direito durante a noite e
arrasta o sono para compensar.

Eo famoso cochilo depois
do almoço, pode?
Na verdade, para quem tem

insônia, não. O problema é que o
cochilo é muito subjetivo, tem
gente que “cochila” por uma ho-
ra. Umdescanso após o almoço é
recomendado,mas não necessa-
riamente dormir. Ela pode sentar
no sofá e ficar, por alguns mo-
mentos, em relaxamento.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Vamosver
quemripor

último.OndeSalles
estaráem2anose

ondevocêestará.Até
ondeeusei partidarismo
dentrodaPolíciaFederal
énomínimoantiético”

DeputadaCarla Zambelli
(PSL-SP), aliadado
presidente Bolsonaro

“Eoquea
senhoraachade

defendermadeireiro
ilegal (ladrões)dentro
doMMA(Ministériodo
MeioAmbiente)?”

DelegadoRicardoAlexandre
Saraiva, daPolícia Federal, que
investigou o ex-ministro do
MeioAmbienteRicardo

Salles e perdeu o cargode
superintendente no

Amazonas

SÓPAPOS

SIGAODINHEIRO

R$ 5.216.572,68
Valor previsto empregão eletrônico
daNovacappara a construçãodo
RestauranteComunitário do Sol

Nascente

APERGUNTAQUENÃOQUERCALAR….

Os senadoresbolsonaristasnaCPIdaCovid vão tentar

desacreditar odepoimentododeputadoLuísMiranda

comperguntas sobreopassadodoparlamentar?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Tudo temsido
muito diferente,
algumas pessoas
se adaptaram,
mas outras
entraramem
contato comesse
tipo de prejuízo
do sono”

>> entrevistaMÔNICAMÜLLER,psicólogaclínicaeespecialistasemsono

Rotina é primordial para o sono
» EDIS HENRIQUE PERES

C
om a pandemia da covid-19, o sono de muita gente foi afetado
com as mudanças na rotina. Ao programaCBSaúde— parceria
do Correio Braziliense com aTVBrasília—, a psicóloga clínica e
especialista em sono Mônica Müller destacou os efeitos da insônia

e como ela ocorre.“Existe,também,uma concepção errada da insônia,nem
sempre dormir a noite inteira significa qualidade.Dormir e acordar cansa-
da é um sinal de alerta”,explicou,ontem,à jornalista Carmen Souza.

Minervino Júnior/CB/D.A Press

STJ anula condenação de traficante
baseada em prova obtida em celular
desbloqueado a pedido de policiais
Os dados armazenados nos aparelhos celulares— envio e

recebimento demensagens via SMS, programas ou aplicativos de
troca demensagens, fotografias, etc—, por dizerem respeito à

intimidade e à vida privada do indivíduo, são invioláveis, segundo
estabelece a Constituição Federal, só podendo, portanto, ser

acessados e utilizadosmediante prévia autorização judicial, com
base emdecisão devidamentemotivada que evidencie a

imprescindibilidade damedida. Esse é o fundamento de uma
decisão unânime da 6ªTurma do SuperiorTribunal de Justiça (STJ)
que anulou a condenação de umhomempela Justiça do Rio de
Janeiro por tráfico de drogas, em que as provas foram obtidas no
celular do criminoso. O relator do habeas corpus,ministro Rogério
Schietti, considerou que não era crível que policiais tenham

conseguido acessar o aparelho com a autorização do investigado,
uma vez que havia arquivo de fotos que o incriminavam. Portanto,
teria ocorrido violação dos dados armazenados no celular, da
intimidade e da vida privada do homemque acabou sendo

condenado a cinco anos de prisão em regime semiaberto. Como as
provas foram obtidas de forma ilegal, o processo foi extinto.

Contradição
Adecisão emquestão segue jurisprudência do STJ. O tribunal tem
trabalhadono sentido de evitar o prosseguimento de ações
baseadas emprovas obtidas de forma ilegal.Mas nãodeixa de

causar espanto diante dos desdobramentos daOperaçãoVaza-Jato,
emque foramconsiderados pelo STFdados roubados por um

hacker no celular de umprocurador daRepública.

Livre, leve e solto...
Cinco anos depois de se entregar
para cumprir a penade 31 anos de
prisão—depois reduzida para 26

anos—por corrupçãona
construçãodoFórumTrabalhista de

SãoPaulo, o empresário Luiz
Estevão conseguiuna Justiça o
direito de circular livremente sem
tornozeleira. Pode frequentar

restaurantes, shoppings e retomar a
vida normal, comalgumaspoucas
restrições. A juíza Leila Cury, daVara

deExecuções Penais doDF,
autorizou aprogressão do regime
semiaberto para o aberto.Desde
março do anopassado, Estevão
estava emprisão domiciliar por ser
grupode risco—mais de 70 anos—
para covid-19.Obteve obenefício

por estar comsuspeita de
contaminação.O examedeu

negativo,mas Estevão continuou
longe dopresídio, comautorização
judicial. Antes disso, ele estava em
semiaberto, trabalhando fora da
Papuda.O empresário conseguiu
todos os benefícios da lei. Levou 16
anos da cassaçãono Senado, no ano
2000, para a prisão. Foram10 anos
entre a condenação e a execuçãoda
pena, com34 recursos indeferidos.
NaPapuda, ele permaneceu três

anos em regime fechado, pagoupela
construçãodeumaala, foi acusado
de receber regalias. Agora está livre.

Comissão deCultura da
Câmara vai debater
racismo religioso

A Comissão de Cultura da Câmara
vai discutir, em audiência pública

na próxima segunda-feira,
ataques e ações violentas de
cunho racista contra casas de
matrizes africanas na região de

Águas Lindas, Girassol,
Cocalzinho e Edilândia, que
teriam ocorrido durante as
buscas ao criminoso Lázaro

Barbosa. A iniciativa do debate é
das deputadas federais Erika

Kokay (PT-DF) e Benedita da Silva
(PT-RJ). Kokay, que é coordenadora
da Frente ParlamentarMista em
Defesa dos PovosTradicionais de
Matriz Africana, acredita que as
ações revelam o racismo estrutural

em nossa sociedade.

Convite
Umrequerimento
apresentadopelo

senadorMarcos doVal
(Podemos-ES), ainda
não apreciadopelo
plenário daCPI da

Covid, trata do convite
para que opromotor de
Justiça LuísHenrique
Ishihara seja ouvido
sobre as investigações

relacionadas à
Operação Falso

Negativo. Ele é o chefe
doGrupodeAtuação
Especial deCombate ao
CrimeOrganizado
(Gaeco) doMinistério
Público doDFe

Territórios (MPDFT).
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Restrições são flexibilizadas

GovernodoDFaumentouohoráriode circulaçãodapopulação.Agora, o toquede recolher éde 1hatéas5h.Decreto estendeuo
funcionamentodebares e restaurantes eavendadebebidasalcoólicas.Ontem, a capital recebeumais 111mil dosesdevacinas

» SAMARA SCHWINGEL

O
governador do Distrito
Federal, Ibaneis Rocha
(MDB), editou um de-
creto para flexibilizar o

toque de recolher na capital fede-
ral. De acordo como texto, publi-
cado em edição extra doDiário
Oficial do DF de ontem, as pes-
soas não poderão circular de 1h
até as 5h damadrugada. Antes, a
restriçãocomeçavaavaleràmeia-
noite. O chefe do Executivo local
ampliou o horário de venda de
bebidas alcoólicas e de funciona-
mentodebares e restaurantespa-
ra meia-noite — antes, podiam
funcionar das 11h às 23h. Entre-
gas por delivery podem ser reali-
zadas até 1h damanhã, se o pedi-
do for feito até meia-noite. En-
quanto isso, a campanha de vaci-
nação é ampliada. Ontem, o DF
recebeumais 111mil doses.
Para a infectologista AnaHele-

naGermoglio,aindaháumagran-
de circulação viral no DF, o que
torna as flexibilizações perigosas.
“É importante entender que a fle-
xibilização não significa controle
da pandemia. Então, apesar da
flexibilização, as pessoas preci-
sam ter noção do seu papel na di-
minuição da transmissão viral”,
diz. Amédica afirmaqueonúme-
ro de casos diários segue alto, e

que é preciso continuar com o
uso demáscaras e álcool em gel,
alémdodistanciamento social.
De acordo como último bole-

tim epidemiológico, divulgado
ontempela Secretaria de Saúde, o
DF registrou 665 novos casos e 12
mortes pela doença. No total, a
capital soma 425,7 mil ocorrên-
cias de covid-19 e 9.158 óbitos. A
taxa de transmissão do vírus está
em 0,97. Com as atualizações, a
média móvel de casos chegou a
777, uma redução de 9,69% em
comparação há 14 dias. Já ame-
diana de mortes está em 17,29,
queda de 23% quando compara-
do comduas semanas atrás.
Ontem,aredepúblicadeSaúde

operava com73,71%deocupação
dos leitosdeunidadedeterapia in-
tensiva (UTI) para covid-19. Dos
452 leitos, 157 estavam com pa-
cientes, 56 vagos e 239 bloquea-
dos. Na privada, a taxa era de
84,17%.Das301UTIs,202estavam
ocupadas, 40 livres e 59 bloquea-
das. Há 67 pacientes aguardando
uma vaga, 10 estão com suspeita
ouconfirmaçãodadoença.

Imunização

Apartirdas15hdehoje, aspes-
soas com 48 anos oumais pode-
rão agendar a vacinação contra o
novo coronavírus. Das 111.030

doses, 30 mil serão destinadas a
esse público. Os atendimentos
começam na segunda-feira. On-
tem, o DF vacinou 9.423 pessoas
com a primeira dose e 631 como
reforço. O total chegou a 929mil
pessoas vacinadas comaD1 (pri-

meira dose) e 333,5mil com aD2
(segundadose).
Também hoje, a Secretaria de

Saúde vai abrir 6 mil vagas para
grávidas e puérperas agenda-
rem a vacinação. A informação
foi confirmada pelo secretário

da Casa Civil, Gustavo Rocha,
em coletiva, ontem, no Palácio
do Buriti. “(Na primeira etapa)
foram abertas 2,4 mil vagas para
grávidas e puérperas sem co-
morbidades e, em menos de 30
minutos, todas essas foram

preenchidas”, afirmou. Os agen-
damentos são feitos por meio
do site vacina.saúde.df.gov.br. A
vacinação de rodoviários, traba-
lhadores do Sistema de Lixo Ur-
bano (SLU) e outras categorias
profissionais vai ocorrer confor-
me listas enviadas pelas entida-
des representantes.
AoCorreio, o governador Iba-

neis Rocha antecipou que os pró-
ximos a entrar na lista de priori-
dades na vacinação serão os tra-
balhadores das farmácias e dro-
gariasdoDF.E tambémosprofes-
sores das escolas particulares e de
todas as universidades. Segundo
ele, a previsão é de que oDF rece-
ba 1milhãodedoses até agosto.
OGoverno doDistrito Federal

destinou 26mil doses para a imu-
nização de educadores do ensino
fundamental 1. O atendimento à
rede pública começa amanhã, se-
guindo a lista elaborada pela Se-
cretaria deEducação. A expectati-
va é aplicar 10mil dosesno fimde
semana. O atendimento aos pro-
fessores da rede privada depende
do envio de lista por parte da pas-
ta daEducação.

CNPJ Nº 17.344.597/0001-94 NIRE Nº 5330001458-2 2020/26
BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dez horas do dia trinta de dezembro de doismil e vinte, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia” ou “BBSeguridade”), localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5,Bloco B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. A reunião foi virtual. II.Composição da Mesa: Carlos Motta dos Santos, Presidente, Mauro RibeiroNeto, Vice-Presidente, Isabel da Silva Ramos, Arnaldo José Vollet, Bruno SilvaDalcolmo, Cláudio Xavier Seefelder Filho e Márcio Hamilton Ferreira. Secretário:Marcelo Romero Nicolino. (...) IV. Deliberação: O Conselho de Administraçãoaprovou: 1. O aporte de capital na Brasilprev Seguros e Previdência S.A., novalor total de até R$ 1,2 bilhão, podendo ser subscrito e integralizado em maisde uma tranche até o final de 2021, mediante emissão de novas ações ordináriase preferenciais, mantendo-se a atual estrutura de composição acionária entreas acionistas, com a consequente alteração do Estatuto Social da Companhia,em sua Assembleia Geral Extraordinária. 2. A revisão da deliberação tomadana reunião de 18/12, referente ao Instrumento Decisório 2020/0266, com aalteração da destinação do lucro líquido do exercício 2020 da BB Seguridadepara a seguinte formatação: a) Destinar 30% do lucro líquido do exercício paraconstituição de Reserva para Equalização da Remuneração de Capital; b)Realizar o pagamento de dividendos equivalentes a 70% do lucro líquido doexercício; e c) Adicionalmente, realizar a distribuição dos dividendos prescritosno 1º semestre de 2020, referentes ao 1º semestre de 2017, no valor de R$19.753,07. V. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, foi encerrada areunião da qual eu, Marcelo Romero Nicolino, Secretário, mandei lavrar esta ataque, lida e achada conforme, é devidamente assinada. Ass. Carlos Motta dosSantos, Mauro Ribeiro Neto, Isabel da Silva Ramos, Arnaldo José Vollet, BrunoSilva Dalcolmo, Cláudio Xavier Seefelder Filho e Márcio Hamilton Ferreira.ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 4 FOLHAS 76 A77. Brasília, 30 de dezembro de 2020. Carlos Motta dos Santos – Presidente.A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou oregistro em 01/06/2021 sob o nº 1693185 – Maxmiliam Patriota Carneiro –Secretário-Geral....

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária doConselho de Administração Realizada em 30 deDezembro de 2020

CNPJ Nº 17.344.597/0001-94 NIRE Nº 5330001458-2 2021/03
BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às onze horas e trinta minutos do dia vinte e seis defevereiro de dois mil e vinte e um, na sede da BB Seguridade Participações S.A.(“Companhia” ou “BB Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor deAutarquiasNorte, Quadra 5, Bloco B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. A reuniãoocorreu por videoconferência. II. Composição da Mesa: Conselheiros: CarlosMotta dos Santos, Presidente, Arnaldo José Vollet, Bruno Silva Dalcolmo, CláudioXavier Seefelder Filho e Márcio Hamilton Ferreira. Secretário: André FranciscoFerreira Adnet. (...) V. Deliberação: O Conselho de Administração aprovou: 2. APolítica de Prevenção e Combate à Lavagem de Dinheiro e ao Financiamentodo Terrorismo (PCLDFT) e a Política de Prevenção e Combate à Corrupção,conforme constante do Instrumento Decisório 2021.0030. (...) VII. Encerramento:Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião da qual eu, André FranciscoFerreira Adnet, Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme, édevidamente assinada. Ass. Carlos Motta dos Santos, Arnaldo José Vollet, BrunoSilva Dalcolmo, Cláudio Xavier Seefelder Filho e Márcio Hamilton Ferreira. ESTEDOCUMENTO É PARTE TRANSCRITADO LIVRO 5 FOLHAS 7 A 9. Brasília, 26de fevereiro de 2021. Carlos Motta dos Santos – Presidente. A Junta Comercial,Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 01/06/2021sob o nº 1693198 – Maxmiliam Patriota Carneiro – Secretário-Geral....

Extrato da Ata da Reunião Órdinária doConselho de Administração Realizada em 26 deFevereiro de 2021

2020/31
Em dezessete de setembro de dois mil e vinte, às dezessete horas, noSetor de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, ToToToTorre Sul, 15º andar,,,, Asa Norte---- Brasília (DF), Cep 70040-912,,,, sob presidênciaaaa do SrSrSrSr.... Hélio Lima Magalhães,realizou-se reunião extraordinária do Conselho de Administração do Banco doBrasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8) com a participaçãodos Conselheiros José Guimarães Monforte, Luiz Serafim Spínola Santos,Paulo Roberto Evangelista de Lima e Rubem de Freitas Novaes. Ausente,por motivo justificado, o Sr. Waldery Rodrigues Júnior. Também estiverampresentes a Sra. Lucinéia Possar, Diretora Jurídica; o Sr. Carlos HamiltonVasconcelos Araújo, Vice-presidente de Gestão Financeira e de Relações comInvestidores e o Sr. Carlos Renato Bonetti, Vice-presidente de Controles Internose Gestão de Riscos. O Conselho de Administração (CA): 1. ENTIDADES DEPREVIDÊNCIA PRIVADA PATROCINADAS PELO BB – tomou conhecimentodo reporte sobre as entidades de Previdência Privada Patrocinadas pelo BB(Previ, Economus, Prevbep e Fusesc), realizado pelo Presidente da Previ e peloDiretor de Governança de Entidade Ligadas do BB – Pt Secex 2020/4222; (...)3. AVALIAÇÃO DE DESEMPENHO INDIVIDUAL DA DIRETORIA EXECUTIVADO BB – analisou e aprovou o resultado final da avaliação referente ao 1S20,tendo calibrado a colocação do Vicri e do Presidente, enquadrando-os na faixa damatriz imediatamente superior a originalmente submetida, registrada a ausênciado Sr. Rubem de Freitas Novaes no momento de sua própria avaliação - Pt Secex2020/4224. (...) Reunião realizada semaparticipação da conselheira representantedos funcionários do Banco do Brasil, em cumprimento ao disposto no art.18,§6°, do Estatuto Social. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deu porencerrada a reunião, da qual eu, (Ass. Rodrigo Nunes Gurgel), Secretário, mandeilavrar esta ata que, lida e achada conforme, vai assinada pelos conselheiros.Ass.) Hélio Lima Magalhães, José Guimarães Monforte, Luiz Serafim SpinolaSantos, Paulo Roberto Evangelista de Lima e Rubem de Freitas Novaes. ESTEDOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 30, PÁGINAS 16 A 17. HélioLima Magalhães - Presidente do Conselho de Administração. A Junta Comercial,Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 27/05/2021 sob onúmero 1692183 - Maxmiliam Patriota Carneiro - Secretário-Geral.

ExtratodaAtadaReuniãoExtraordináriadoConselho
deAdministração Realizada em Dezessete de Setembro
deDoisMil e Vinte

CNPJ 00.000.000/0001-91

2020/30
Em dezessete de setembro de dois mil e vinte, às nove horas, no Setorde Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília(DF), CEP 70040-912, sob presidência do Sr. Hélio Lima Magalhães, realizou-sereunião ordinária do Conselho de Administração do Banco do Brasil S.A. (CNPJ:00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8) com a participação dos ConselheirosDébora Cristina Fonseca, José Guimarães Monforte, Luiz Serafim Spínola Santos,Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rubem de Freitas Novaes eWaldery RodriguesJúnior. Também estiveram presentes a Sra. Lucinéia Possar, Diretora Jurídica; oSr. Carlos Hamilton Vasconcelos Araújo, Vice-presidente de Gestão Financeirae de Relações com Investidores e o Sr. Carlos Renato Bonetti, Vice-presidentede Controles Internos e Gestão de Riscos. (...) Na sequência, o Conselho deAdministração (CA): (...) 4. IMPACTOS E MEDIDAS DE ENFRENTAMENTODA PANDEMIA DE COVID-19 – tomou conhecimento do relato sobre oacompanhamento dos impactos e medidas de enfrentamento da pandemia deCovid-19 realizada pelo Vice-Presidente de Controles Internos e Gestão deRiscos - Pt Secex 2020/4159; (...) 5. SUSTENTABILIDADE - ESTRATÉGIA DEPOSICIONAMENTO DO BB – tomou conhecimento da apresentação realizadapelo Vice-Presidente de Gestão Financeira e de Relações com Investidores e peloGerente Geral da Unidade Relacionamento com Investidores e Sustentabilidade- Pt Secex 2020/4160; (...) 7. ELEIÇÃO DE MEMBRO PARA O COMITÊ DEAUDITORIA (COAUD) – elegeu, em consonância com o art. 33, §2º, II, do EstatutoSocial do BB (ESBB), o Sr. Marcos Tadeu de Siqueira, a seguir qualificado, indicadopelos membros do Conselho de Administração indicados pela União para comporo Coaud, reconduzido para exercício do mandato 2020-2022, em observânciaao disposto art. 12, caput, da Resolução CMN 3.198/2004, que prevê o mandatomáximo de 5 (cinco) anos para os integrantes do Comitê, esclarecido que o eleitoatende às exigências legais e estatutárias e que, conforme art. 33, §14, do EstatutoSocial, será investido em seu cargo nesta data, independentemente da assinaturado termo de posse: Marcos Tadeu de Siqueira, brasileiro, casado sob o regime decomunhão universal de bens, administrador de empresas, inscrito no CPF/MF sobo nº 945.554.198-04, portador da Carteira de Identidade nº M3.397.086, expedidaem 29.03.1983 pela Secretaria de Segurança Pública de Minas Gerais. Endereço:SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, AsaNorte, CEP 70040-912 - Brasília (DF); As demais eleições previstas na pauta foramadiadas para apreciação posterior pelo Conselho, considerando que os respectivosprocessos de elegibilidade se encontram em trâmite nas instâncias de governançado BB. 8. REVISÃO (2020) DO INFORMEBANCODOBRASILSOBREOCÓDIGOBRASILEIRO DE GOVERNANÇA CORPORATIVA – aprovou o Informe sobre oCódigo Brasileiro de Governança Corporativa 2020, conforme Nota Direo 63773, de24.8.2020, aprovada pelo Conselho Diretor, com despacho, em 8.9.2020 - Pt Secex2020/03862; 9. REVISÃO DAS POLÍTICAS GERAIS DO BB – aprovou a revisãodas Políticas Gerais de Escopo Institucional, de Direcionamentos Mercadológicos,de Direcionamentos Operacionais e de Gestão de Pessoas, conforme Nota Direo64549, de 11.9.2020, aprovada pelo Conselho Diretor em 14.9.2020 - Pt Secex2020/03690; 10. ARQUITETURADE GOVERNANÇA– POLÍTICAS ESPECÍFICAS– aprovou (i) o estabelecimento de reporte anual ao Conselho de Administraçãodas Políticas Específicas revistas sem alterações e (ii) as alterações das áreasresponsáveis pelas Políticas Específicas de Responsabilidade Socioambiental ede Relacionamento do Banco com Fornecedores, conforme Nota Direo 64211, de24.8.2020, aprovada pelo Conselho Diretor em 31.8.2020 - Pt Secex 2020/03716;(...) 17. ESTRATÉGIA CORPORATIVA - RESULTADO DOS INDICADORES DOPLANO DIRETOR – tomou conhecimento do resultado dos indicadores do PlanoDiretor 2020/2024, apresentado pelo Diretor de Estratégia e Organização - PtSecex 2020/4167; (...) 22. ATIVIDADES DA AUDITORIA INTERNA - AGO/20 –tomou conhecimento do Sumário Executivo de Atividades da Auditoria Internarealizada pelo Auditor Geral Interino - Pt Secex 2020/4173; (...) Foram analisadosos seguintes processos extrapauta, sobre os quais assim se manifestou o ConselhodeAdministração: 26. INDICAÇÃOAO CARGO DE PRESIDENTE DO BANCO DOBRASIL S.A. – tomou conhecimento da indicação do Sr. André Guilherme Brandão,pelo Exmo. Sr. Ministro de Estado da Economia, para o cargo de Presidente doBanco do Brasil S.A., a ser nomeado pelo Exmo. Sr. Presidente da República,nos termos do art. 24, I, do Estatuto Social, esclarecido que o indicado atende àsexigências legais e estatutárias conforme manifestação do Corem em seu parecer.André Guilherme Brandão, brasileiro, casado sob o regime de comunhão parcial debens, bancário, inscrito no CPF/MF sob o nº 091.534.908-60, portador da Carteirade Identidade nº 15322477-0, expedida em 9.9.2011 pela Secretaria de SegurançaPública de São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil,Torre Sul, 15° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília (DF); (...) Nada maishavendo a tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada a reunião, às 17h, da qual eu,(Ass. Rodrigo Nunes Gurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achadaconforme, vai assinada pelos conselheiros. Ass.) Hélio Lima Magalhães, DéboraCristina Fonseca, José Guimarães Monforte, Luiz Serafim Spinola Santos, PauloRoberto Evangelista de Lima, Rubem de Freitas Novaes e Waldery RodriguesJúnior. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 30, PÁGINAS8 A 15. Hélio Lima Magalhães - Presidente do Conselho de Administração. AJunta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em27/05/2021 sob o número 1692182 -MaxmiliamPatriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato daAta daReuniãoOrdinária doConselho
de Administração Realizada em Dezessete de
Setembro de Dois Mil e Vinte

CNPJ 00.000.000/0001-91

2020/32
Em vinte e um setembro de dois mil e vinte, às nove horas, no Setor deAutarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília(DF), CEP 70040-912, sob presidência do Sr. Hélio Lima Magalhães, realizou-sereunião extraordinária do Conselho de Administração do Banco do Brasil S.A.(CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8) com a participação dosConselheiros Débora Cristina Fonseca, José Guimarães Monforte, Luiz SerafimSpínola Santos, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rubem de Freitas Novaes.Ausente, por motivo justificado, o Sr. Waldery Rodrigues Júnior. O Conselho deAdministração (CA): 1. ELEIÇÃODEMEMBROPARAOCOMITÊDEAUDITORIA(COAUD) – elegeu, em consonância com o art. 33, §2º, II e III, do Estatuto Socialdo BB, o Sr. Egídio Otmar Ames, a seguir qualificado, para compor o Comitê deAuditoria, escolhido pelosmembros doConselho deAdministração indicados pelaUnião para exercício do mandato 2020-2023, esclarecido que o eleito atende àsexigências legais e estatutárias e que, conforme art. 33, §14, do Estatuto Social,será investido em seu cargo nesta data, independentemente da assinatura determo de posse: Egídio Otmar Ames, brasileiro, nascido em 1º.09.1958, casadosob o regime de comunhão parcial de bens, administrador, inscrito no CPF/MFsob o nº 257.146.780-87, portador da Carteira de Identidade nº 200.635.400-1,expedida em 11.1.2012 pela Secretaria de Segurança Pública do Estado do RioGrande do Sul. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil,Torre Norte, 16° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília (DF); Ato contínuo,o Sr. Egídio Otmar Ames foi escolhido pelo Conselho de Administração comoCoordenador do Coaud, em consonância com o art. 9º caput, do RegimentoInterno do Comitê de Auditoria. 2. ELEIÇÃO DE MEMBRO PARAO COMITÊ DERISCOS E DE CAPITAL (CORIS) – elegeu, em consonância com o art. 35, §1º,do Estatuto Social do BB, o a seguir qualificado Sr. José Guimarães Monforte,com registro de sua abstenção, para compor o Comitê de Riscos e de Capital,escolhido pelos membros do Conselho de Administração indicados pela Uniãopara exercício do mandato 2020-2022, em conformidade com o art. 3°, §1°, I, doRegimento Interno do Coris, esclarecido que o eleito atende às exigências legaise estatutárias e que, conforme art. 35, §3º, do Estatuto Social, será investidoem seu cargo nesta data, independentemente da assinatura do termo de posse:José Guimarães Monforte, brasileiro, nascido em 6.7.1947, viúvo, inscritono CPF/MF sob o nº 447.507.658-72, portador da Carteira de Identidade nº02383558858, expedida em 18.3.2019 pelo Departamento Nacional de Trânsitode São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil,Torre Norte, 16° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília (DF). Nada maishavendo a tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada a reunião da qual eu, (Ass.Rodrigo Nunes Gurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achadaconforme, vai assinada pelos conselheiros. Ass.) Hélio Lima Magalhães, DéboraCristina Fonseca, José Guimarães Monforte, Luiz Serafim Spinola Santos, PauloRoberto Evangelista de Lima, Rubem de Freitas Novaes. ESTE DOCUMENTO ÉPARTE TRANSCRITA DO LIVRO 30, PÁGINAS 18 A 19. Hélio Lima Magalhães- Presidente do Conselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial eServiços do Distrito Federal certificou o registro em 27/05/2021 sob o número1692190 - Maxmiliam Patriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Vinte e
Um de Setembro de Dois Mil e Vinte

CNPJ 00.000.000/0001-91

Pregão Eletrônico nº 10/2021 – MC
Nº Processo 71000.007494/2020-53. O objeto da presente licitação é a escolha
da proposta mais vantajosa para a contratação de empresa para a prestação
de serviços de apoio logístico em eventos, sob demanda, compreendendo o
planejamento, a organização, a promoção e a execução de eventos no âmbito
nacional, com fornecimento/disponibilização de hospedagem, transporte,
recursos humanos, alimentação (fora e dentro de ambiente hoteleiro), materiais,
montagens e mobiliários, serviços técnicos e equipamentos, locação de espaço
físico e outros serviços correlatos ao tema, em caráter continuado, para atender às
demandas desta Ministério da Cidadania - MC, conforme condições, quantidades
e exigências estabelecidas no Edital e seus anexos. Entrega das Propostas: a
partir de 25/06/2021, no sítio www.gov.br/compras. Abertura das propostas:
07/07/2021, às 10h00min. Esclarecimentos: licitacao@cidadania.gov.br

Lívia Maria Duarte Zanetti
Pregoeira

AVISO DE LICITAÇÃO

MINISTÉRIO DA
CIDADANIA

A Empresa de Tecnologia e Informações da Previdência – DATAPREV., torna
público que realizará Consulta Pública buscando identificar possíveis alternativas
para Aquisição de Switches para Rede SAN (Storage Area Network).
A documentação completa encontra-se à disposição dos interessados na página
da empresa no endereço www.dataprev.gov.br.

Rio de Janeiro, 25 de junho de 2021
Gustavo Henrique Rigodanzo Canuto

Presidente

CONSULTA PÚBLICA

EMPRESA DE TECNOLOGIA E
INFORMAÇÕES DA PREVIDÊNCIA -
DATAPREV MINISTÉRIO DA

ECONOMIA

Bares e restaurantes, agora, podemficar abertos até 0h.Antes, os estabelecimentos tinhamde fechar às 23h

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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Novobairropara
52milpessoas

HABITAÇÃO

Governador IbaneisRocha(MDB)assinou,ontem, termodecriação
doSetorHabitacionalJóqueiClube.Obrascomeçamnoiníciode2022

» RAFAELAMARTINS

O
governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) assinou, on-
tem, o termo de coope-
ração técnica para a cria-

ção do Setor Habitacional Jóquei
Clube. A solenidade ocorreu no
Salão Nobre do Palácio do Buriti.
O terreno de 252 hectares fica em
frente àVicente Pires, entre a Es-
trada ParqueTaguatinga (EPTG) e
a Estrutural. O setor poderá rece-
ber até 52milmoradores, em17,5
mil apartamentos.
Segundo Ibaneis, as obras só

começarão no início do próximo
ano. “Tenho convicção de que
órgãos e equipes técnicas vão
entregar esseprojeto omais rápi-
do possível, para que, no início
do ano que vem, esse bairro seja
construído e implantado no DF.
Esse vai ser um dos mais belos
bairros da nossa capital”, disse.
Além disso, o governador contou
que os terrenos já foram vendi-
dos para empresas, e garante que
o setor habitacional será um dos
melhores locais para semorar no
Distrito Federal.
O acordo para a cessão do ter-

reno e a construção das unida-
des é uma parceria entre o Go-
verno do Distrito Federal (GDF),
por meio da Terracap, e a Asso-
ciação de Empresas doMercado
Imobiliário do Distrito Federal
(Ademi-DF). Pelo acordo, a asso-

ciação doará o PlanoUrbanístico
da Área de Expansão Urbana da
região, que será concluído ainda
este ano. Em contrapartida, o
GDF vai realizar o processo de li-
citação pública, além de provi-
denciar a infraestrutura e o licen-
ciamento ambiental para a cons-
trução na área.
“Esse é um projeto que vem

sendo trabalhadopela Ademi-DF,
assimcomofoioNoroeste.Nós te-
mosoNoroeste, umdosmelhores
bairros doDistrito Federal, cons-
truído com toda aparte ecológica,
commuito cuidado. E a ideia de
trabalhar junto à Ademi foi exata-
mente fazer do Jóquei mais um
bairrodegrandequalidadedevida
para a população. O projeto será
moderno e commuitas áreas ver-
des”,declarouogovernador.

Verdeemoderno

O presidente da Ademi-DF,
Eduardo Aroeiro, também com-

pareceu à solenidade e destacou
que o projeto urbanístico foi pen-
sado dentro das condições mais
modernas e atuais. “Teremos lá
umbairromuito verde, comuma
drenagem espetacular, ciclovias,
transporte público privilegiado
na região, e acima de tudo, pode-
mos, através dessa doação, agili-
zar e disponibilizar umnovobair-
ropara apopulação comqualida-
de”, complementou.
A Secretaria de Desenvolvi-

mento Urbano e Habitação (Se-
duh) já aprovou oEstudoTerrito-
rial Urbanístico (ETU) aplicável
ao setor habitacional. Esse é o
primeiro passo necessário para
possibilitar o início do processo
de parcelamento do solo urbano.
No Jóquei Clube, serão ofereci-
dos imóveis residenciais de mé-
dio e alto padrão, para atender os
diversos perfis da população, as-
sim como unidades comerciais
para contemplar diversos seg-
mentos econômicos.
O chefe do Palácio do Buriti

também anunciou a entrega de
outro bairro. “Nós teremos, em
breve, o lançamento do bairro do
Taquari. Estou trabalhando junto
àTerracap para que a gente possa
implementar mais esse bairro, e
tenho convicção de que nós va-
mos conseguir fazer ainda dentro
desse nosso governo, dentro de
nossa gestão, para contribuir com
apopulaçãodoDF”, afirmou.
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CAPITAL S/A
A ÚNICA CERTEZA DO PLANEJAMENTO É QUE AS

COISAS NUNCA OCORREM COMO FORAM PLANEJADAS

SAMANTA SALLUM

Lúcio Costa

Ibaneis e empresários
celebrammenos restrições
Em clima de pré-campanha, o governador Ibaneis Rocha se reuniu commais de 100

empresários, ontem, emuma homenagempara ele organizada pela Fecomércio-DF.
Encontrou lá o agradecimento do setor produtivo pelasmedidas de socorro à economia
local. Ibaneis recebeu e distribuiu afagos. O entrosamento como empresariado foi coroado
pela assinatura de decretos nos últimos dias acabando com restrições ao comércio: liberou
o horário de funcionamento dos estabelecimentos conforme o permitido pelo alvará,
flexibilizou o horário de venda de bebidas alcoólicas (o que beneficiou bares e
restaurantes), a realização de eventos e reduziu o período do toque de recolher.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Assinatura do termo de criação do bairro ocorreu, ontem, no Salão Nobre do Palácio do Buriti

Esse vai ser umdos
mais belos bairros
da nossa capital”

Ibaneis Rocha,
governador

Sintonia

“Antes de eu ser governador, os
empresários eram tratados pelo
Buriti como bandidos, nem eram
recebidos.Mas eu, ainda na
minha campanha, disse que
seriam tratados comomerecem
por serem os responsáveis pela
geração de emprego e renda na
nossa capital. Investimos quase
R$ 9 bilhões no setor durante a
pandemia. Omeu governo tem
sintonia como setor produtivo
pelo bemda nossa população”,
afirmou Ibaneis.

Empregos salvos

Opresidente da Fecomércio, José Aparecido
Freire, foi o anfitrião do evento prestigiado por
todas as lideranças do setor produtivo noDF,
parlamentares, além de autoridades doGDF e do
governo federal. “Temos de agradecer a este
governo, que não temmedo de ajudar o nosso
setor. Soube nos ouvir e realizar, dentro do
possível e da legalidade,medidas para socorrer a
economia local, salvando empregos num
momento tão difícil.”
Aparecido ajudou amobilizar os empresários

a fazeremdoações para a saúde pública doDF
no enfrentamento à pandemia. “Foi uma união
de forças dos dois lados”, completou.

Desafios

O evento, noDúniaHall, no Lago Sul, foi
realizado para homenagear tambémo secretário
de Economia, André Clemente, que fez um
discurso emocionado relembrando os desafios
enfrentados no último ano. “Fizemos tudo que
era possível para o setor produtivo não parar
nesta pandemia, para a qual ninguém estava
preparado. Reagimos com criatividade,
responsabilidade e critérios no socorro a um
segmento que contribuimuito para a capital na
arrecadação de impostos”, destacou. Clemente foi
muito citado nos discursos pela competência em
gerir a pasta emmeio à crise econômica.

Reforma
tributária
e auxílio
emergencial

Aministra-chefe da
Secretaria deGoverno
daPresidência, Flávia
Arruda, esteve presente
ao evento e informou
aos empresários que a
proposta do governo
federal de Reforma
Tributária seria enviadanamanhãdehoje àCâmara dosDeputados.Tambémanunciou a prorrogação do
auxílio emergencial de R$ 300 pormais trêsmeses e a ampliação doBolsa Família, inclusive comaumento do
valor do benefício. Afirmou tambémque, como representante doDFno governo federal, vai lutar para trazer
mais vacinas para a capital federal.

Farmácias e professores da rede particular na vez da vacina
Ibaneis afirmou que os próximos a entrar na lista de prioridades na vacinação serão os

trabalhadores das farmácias e drogarias do DF. E também os professores das escolas
particulares e de todas as universidades. Segundo ele, a previsão é que o DF receba 1milhão
de doses até agosto e que 70% da população esteja vacinada até setembro.

Vale-Gás
OGDF vai criar

mais umbenefício
social para cerca de 40
mil pessoas. “O gás
estámuito caro, as
pessoas precisamde
comida e do gás
tambémpara

cozinhar. Eu digo que
o governo precisa
atender aos pobres.
É o pobre quemais
precisa”, afirmou

Ibaneis.

Renato Alves/Agência Brasília
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Nesta época do ano, quando o frio
começa a pegar, as noites brasilianas
quase que clamam por uma festa de
são-joão. E, festa de são-joão, paramim,
émúsica de Luiz Gonzaga. Se tivesse in-
ventado só as canções juninas, já seria
considerado um gênio damúsica popu-
lar em qualquer país domundo.Mas ele
ainda criou o xote e o baião.
Quando escrevi o livro Da poeira à

eletricidade — uma história da música
em Brasília, soube que Luiz Gonzaga e
Jackson do Pandeiro se apresentaram

em cima dos caminhões para os operá-
rios nos tempos da construção da cida-
de. Fiquei com inveja de quemassistiu.
Todavia,no fimdadécadade1970, tive

o privilégio de assistir a ummemorável
espetáculo de Gonzagão, durante o lan-
çamento de um conjunto residencial no
Gama, emcondições bastante semelhan-
tes aos showsdaalvoradabrasiliense.
Tenteimarcar a entrevista,mas a pro-

dução avisou que só seria possível se eu
fosse na Kombi e conversasse comGon-
zagão durante o trajeto. E lá fomos nós,
como se viajássemos rumo aos tempos
épicos de Brasília, quando ele subia nas
caçambas dos caminhões.
Gonzagão sentiu-se escanteado pela

JovemGuarda, na virada dos anos 1960,
e cantava o Xote dos cabeludos, que era
muito engraçado:“Cabra queusa pulsei-

ra/No pescoço omedalhão/Cabra com
esse jeitim/No sertão demeuPadim/Ca-
beludo temvez não”.
Chegamos ao loteamento, que ficava

emumdescampado, batidoporumven-
to sibilante, levantandopoeira e forman-
do redemoinhos que varriam o chão de
terra vermelha.Duvidei de quehouvesse
show naquelas condições tão adversas.
No entanto, Gonzagão refutou com fir-
meza e bom humor: “Claro que vai ter
show. Eu sou lá deNovoExú, que fica on-
de o vento encosta o cisco”.
O que vi, quando Gonzagão subiu ao

palco, foi uma performance impressio-
nante. Ele era um teatro completo e do-
minava inteiramente o público com a
autoridade de rei damúsica nordestina.
Provocou gargalhadas quando cantou
Respeita Januário e contouque, ao voltar

para casa depois de 20 anos, em razãode
umadesavença de família, bateu na por-
ta de madrugada e anunciou: “É Luiz,
seu filho”. Ao que o velho Januário res-
pondeu fulminante: “Isso é hora de vol-
tar para casa, seu corno?”.
Fiquei também espantado com a ho-

menagem pungente e espirituosa que
prestouao jumento, animaldesprezadoe
tão essencial aos nordestinos desvalidos
do sertão. É preciso ser um cabramuito
machoparacantar:“O jumentoéomaior
desenvolvimentistadosertão/O jumento
é nosso irmão”. É algo de uma grandeza
dignadeumSãoFranciscodeAssis.
CaetanoVeloso escandalizou o país

ao declarar que Luiz Gonzaga era o
maior gênio damúsica popular brasilei-
ra. No livro Verdade tropical, Caetano se
jactava de ter sido o primeiro a colocar

Coca-Cola em uma canção popular
(“Eu tomo uma Coca-Cola/Ela pensa
em casamento.”)
No entanto, um fã de Caetano o ad-

vertiu de que Luiz Gonzaga já havia
metido a Coca-Cola na cançãoDois siris
jogando bola, muito antes do baiano:
“Vi um elefante/cozinhar na caçaro-
la/Almoçar todo frajola/E a dentuça
palitar/Vi um jumento beber 20 Coca-
Cola/Ficar cheio que nem bola/E dar
um arroto de lascar”.
Meu pai adorava Luiz Gonzaga e,

quando o Rei do Baião morreu, ele fez
uma homenagem pungente, numa pa-
ródia da Canção do vaqueiro: “O Nor-
deste brasileiro suspirou de emo-
ção/Quando vagou a notícia/Morreu o
Rei do Baião/Nunca mais tua voz ouvi-
rão/Meu irmão”.

O rei do
baião

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

» LIANA SABO

S
ete meses após o começo
das obras na 404 Sul, Blo-
co A, onde funcionou a
Brace, será aberto ao pú-

blico, na próxima terça-feira, no
Dia de São Pedro, oManuelzinho
Restaurante, uma justa homena-
gem ao restaurateur português
Manuel Pires, 68 anos, cuja per-
sonalidade alegre e festiva im-
pregna todos os estabelecimen-
tos pelos quais já passou.
Sempre foi comum se ouvir

dizer: “vamos ao Manuelzinho”,
quando na verdade, as pessoas
iam comer no Antiquarius, pri-
meiro no Rio de Janeiro, depois
em Brasília e, nos últimos cinco
anos, no Tejo, que funciona na
mesma quadra. Ao sair de lá, o
profissional lusitano da alta
gastronomia recebeu uma pro-
posta irrecusável: ser sócio de
um restaurante que tivesse não
só a sua cara, mas o nome. A
ideia foi de um cliente fiel, Flá-
vio Silva Alves, empresário bra-
siliense que, há 13 anos, com-
prou a Potiguar Caldos, em Ta-
guatinga, e transformou a mar-
ca em uma rede de restauran-
tes, com 14 lojas no Distrito Fe-
deral e duas em Uberlândia e
emGoiânia, no entanto, nenhu-
ma de cozinha portuguesa.
Daí, o encanto de Flávio de

buscar a ambientaçãomais con-
dizente possível com o cardápio.
A arquitetaMelinaMello, que as-
sina o projeto de diversas opera-
çõesda redePotiguar, se inspirou
na claridade dos antigos salões
de restaurantes europeus e im-
primiu um toque de contempo-
raneidade, característico da li-
nha original das lojas nas qua-
dras. Isso ficounítidonomezani-
no, espécie de salão reservado
que contará com um grande te-
levisor para projetar imagens du-
rante reuniões fechadas.
No piso térreo, despontam

dois lustres preciosos e antigos
completamente restaurados e,

soa que já frequentou sua me-
sa, que tem sido, ao longo dos
anos, muito disputada por pro-
fissionais liberais, empresários
e políticos de todos os matizes.
“Os clientes gostam de comida
boa, feita com ingredientes de
qualidade, e isso nós sabemos
fazer”, pontua ele, que não dei-
xou faltar no cardápio do novo
e charmoso estabelecimento o
trio que mais arrebata os cora-
ções dos amantes da culinária
portuguesa: bacalhau ao forno
(R$ 149); arroz de pato (R$ 75) e
polvo a lagareiro (R$ 149).
Para começar, o bolinho de

bacalhau, o croquete de carne e o
rissolis de camarão são imbatí-
veis, sobretudo regados com o
azeite extravirgemportuguês dis-
ponível na mesa. Há saladas de
folhas verdes eduaspastas,mas é
a partitura das especialidades a
página do cardápiomais tocada.
Nela, as notas altas vão para os
pratos de camarão ao champa-
nhe (R$ 129); de lulas grelhadas
(R$ 79); do picadinho àmoda do
Rio (R$ 69) e da paleta de cordei-
ro assada (R$ 116).
Os fãs do cabrito lusitano não

perdem por esperar. “Assim que
eu conseguir com um produtor
de Catalão o fornecimento regu-
lar do animal abatido, entrará no
cardápio o cabrito assado inteiro,
comoguisadonacerveja e, ainda,
arroz de cabrito com champa-
nhe”, adianta Manuelzinho, que
entregou, praticamente, toda a
carta de vinhos para a importa-
dora brasiliense. “Com exceção
dos tintos Cartuxa e Esporão,
98% vêmdaDelMaipo, comdes-
taque para os vinhos do Porto”,
revela o gastrônomo especialista.
O sommelier Felipe Santos faz
sugestão dos rótulos.
Entre as sobremesas, predo-

minam os doces conventuais
portugueses e os sorvetes Amor
aoPote, umagrife pertencente ao
grupo Potiguar, feita de gelados
de frutas, algumas cultivadas na
própria fazendade Flávio Alves.

GASTRONOMIA / OportuguêsManuel Pires e o empresário brasiliense Flávio Silva Alves, dono da redePotiguar de restaurantes,
abrirão, na terça-feira, amais nova casa de comida lusitana da capital do país. O chef de cozinha Custódio Alves executa as iguarias

Sem título-1 1 19/04/2021 17:23:38

Um restô para chamar de seu

nas paredes, três telas em acrí-
lico pintadas à mão pelo artista
Ricardo de Deus, sendo que a
maior retrata a Pousada Santa
Luzia, no Alentejo, onde Ma-
nuelzinho, ainda menino, co-
meçou a trabalhar aos 11 anos.
Aos 19, enamorou-se por Nati-
vidade, 65, a eterna compa-
nheira e braço direito nos em-
preendimentos. Os dois for-
mam uma família gastrô, da
qual fazem parte o chef de cozi-
nha Custódio Alves, que os
acompanha desde o Antiqua-
rius carioca, hámais de 15 anos,
e o gerente-geral Jonas Nasci-
mento, que pertenceu à equipe
doAntiquarius de São Paulo e do
Dali Camões, comandado por
Natividade Pires, no Brasil 21.

De dar água na boca

Com57 anos de carreira,Ma-
nuel Pires sabe exatamentequal
o prato predileto de cada pes-

Conheça
ManuelzinhoRestaurante
»Funcionamento: ddee tteerrççaa--ffeeiirraa
aa ssáábbaaddoo,, ddaass 1122hh ààss 1155hh ee
ddaass 1199hh ààss 2233hh.. DDoommiinnggoo,, ddaass
1122hh ààss 1177hh..

»Endereço: CCLLSS 440044,,BBllooccooAA——
AAssaa SSuull

»Telefone: 33225577--88999999..

Bacalhau a lagareiro

Polvo a lagareiro

Filé aomolho demostarda

Manuelzinho comaesposa
e companheira de negócios,

Natividade, em frente ao
restaurante que leva o seu
nome. Abaixo, a decoração,
assinada porMelinaMello,
mistura a tradição europeia
coma contemporaneidade

arquitetônica.
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» ANA MARIA DA SILVA
» RAFAELA MARTINS

F
rancisco ArleudoMadeira Si-
queira, 54 anos, era garçom
do Bar Beirute, da 109 Sul, há
pelomenos 25 anos.Mais que

garçom, eraumamigo, suave, tímido
e pronto para ouvir qualquer prosa.
A cidade perdeu um conhecido per-
sonagem e ganhou uma lenda, de
afeto e humanismo. Era cordial com
todos no Beirute, não importava a
classe ou o currículo. Arleudo estava
internado no Hospital SãoMateus,
no CruzeiroVelho, com covid-19. A
família informou que o óbito ocor-
reu na noite de quarta-feira, véspera
de São João, devido a umquadro de
insuficiência respiratória, emdecor-
rência da covid-19. Ele chegou a to-
mar a primeira dose da vacina no úl-
timo dia 7, porém, acabou contrain-
doadoença enão resistiu.
Na última sexta-feira os sintomas

da doença se agravaram.Na ocasião,
a família decidiu levá-lo aoHospital
CéuAzul,emValparaíso(GO).Nomo-
mentoda internação, parentes solici-
taramumexamede sangue para de-
tecção da covid-19,mas o teste deu
negativo. A suspeita inicial era den-
gue. Nos dias seguintes, a falta de ar
complicou seu estado de saúde, que
necessitavade vaga emUTI.Ohospi-
tal deValparaíso não tinha o suporte
necessário.Assim,Arleudoentrouem
uma lista de espera para ser levado a
outraunidadedeatendimento.
Na segunda-feira, teve dois prin-

cípios de parada cardíaca, ainda no
Hospital Céu Azul. Por isso, a famí-
lia requereu uma liminar junto ao
Ministério Público, com objetivo de
acelerar a transferência. Na terça-
feira, surgiu uma vaga no Hospital
São Mateus, e ele foi realocado. A
nora do garçomRaiane Ferreira dos
Santos,27, contouque,apósa trans-
ferência, o quadro de Francisco
piorou. Ele teve mais dois princí-
pios de parada cardíaca e foi intu-
bado. Além disso, três comorbida-
des agravaram o quadro clínico: hi-
pertensão, diabetes e obesidade.
O filho do garçom Luís Paulo de-

clarou que o pai deixou um legado
para família e amigos em Brasília.
“As lembranças do meu pai são to-
daspositivas. Eunão imaginava adi-
mensão popular que o nome dele ti-
nha.Meu pai deixou gravado nami-
nha história, na história da minha
família, o nomedele. Elemostrou de
verdade que tinha o coração bom e
que era umaboapessoa”, disse.
Luís falou que cresceu no Beiru-

te, pois desde os 6 anos de idade
acompanhava o pai na jornada. Pe-
queno, gostava de brincar no par-
quinho com areia que fica ao lado
do tradicional bar. Mas, às vezes, se
dispunha a ajudá-lo, e ia percorrer
as mesas. “Eu ia trabalhar com ele.
Quando tinha atendimento, eu fala-
va com os clientes. Mas, no final do
dia, eu adormecia e ele me trazia de

volta para casa. Tenho só lembran-
ças positivas dele. Diversas vezes eu
queria ir junto”, relatou.
O sepultamento aconteceu on-

tem, às 16h, no cemitério Jardim
Metropolitano, em Valparaíso de
Goiás. Em virtude da pandemia de
covid-19, o enterro seguiu asmedi-
das de segurança e não permitiu
aglomeração.

Último adeus

Cearense, Arleudo conquistou
clientes por meio do carisma e hu-
mildade. PauloChapa, 52, émúsico e
conheceu o garçomna época da fa-
culdade. “Eume lembro queno tem-
po de estudante, não tinha dinheiro
para comer, só para tomar duas ou
três cervejas.OArleudo, comesse co-
ração gigante, sacava a situação e,
sempre que podia, ofertava umqui-
be, pão sírio, grão-de-bicooualguma
coisa que ficava ali estocada. Com is-
so, ele foi conquistando os estudan-
tesque frequentavamoBeirute”.
Paulo encontrou Arleudo há duas

semanas, no bar. Eles chegarama ter
uma conversa sobre a saúde e a apo-
sentadoria de garçom. Além disso,
Paulo falou que Arleudo era muito
amigo de seu irmão, que já faleceu.
“Quinzediasatrás,quando fuinobar,
ele contou ahistória doprimeiro car-
ro que meu irmão comprou e veio
mostrar pra ele todo feliz. Só tenho
boas lembranças, uma figura de co-
ração imenso e emblemática para a
cidade”, lamentouaperda.
Alessandra Roscoe, 51, é jornalis-

ta, escritora e frequentadora do Bei-
rute. O caminho de Arleudo, tam-
bém se cruzou com ela. “Eu coorde-
no o Uniduniler todas as letras, que
realiza, desde 2013, o Festival Itine-
rante de Leitura, em que o Beirute é
parceiro. Durante os dias do festival,
a equipe e os convidados faziam as
refeições no Beirute e todos os escri-
tores, ilustradores e artistas tiveram
a alegria de conhecer Arleudo. Ele
fazia questão de nos atender, sem-
pre com um sorriso de prontidão.
Todos viravam fãs do Arleudo no
momento que o conheciam”, falou.
Além disso, ela falou que, com

ele, não tinha tempo ruim. “Eu te-
nho três filhos de idades bemdistin-
tas e sempre que ia ao Beirute com
eles, o carinho do Arleudo e de toda
a turma de lá com a gente parecia
aumentar, por conta das crianças.
Sempre atencioso, prestativo, pron-
to a nos entregar uma palavra cari-
nhosa e amiga. Era querido pelas
crianças, pelos adultos. Tratava a to-
dos com delicadeza ímpar. Deixa
muitas saudades”, disse a escritora.
Francisco Emílio Marinho, filho

domestre Chiquinho, dono do Bei-
rute, expressou sua tristeza pelas re-
des sociais.“Boapartede suavida foi
construídana calçadada109. Foram
momentos maravilhosos juntos”,
destacou sobre o grande integrante
da família beirutiana.
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Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem24de junhode2021.

Obituário

Campo da Esperança

Aguimar Alves Pereira, 75 anos
Ângelo Augusto Fonseca Cardoso, 38 anos
Celeste Maria Santos Alves, 53 anos
Cláudio Ramos da Luz, 65 anos
Cleonice Barbosa de Andrade, 77 anos
Eliane Xavier Bezerra, 52 anos
Eurípedes Lacerda Diniz, 97 anos
Fernando Pereira de Sousa Júnior, 26 anos
José Leomax Silva de Oliveira Júnior, 44 anos
Judith Pereira de Morais, 58 anos
Laci Lopes Xavier, 71 anos

Laura Alves dos Santos, 85 anos
Maria Antônia Miranda Ferreira, 62 anos
Maria do Socorro da Silva Valente, 63 anos
Moisés Luiz Garibaldi Pinto, 49 anos
Pedro da Silveira Peronico, 82 anos
Sandra Regina dos Santos, 58 anos
Sebastião Fernandes Camilo, 102 anos
Valdir Alves de Lima, 67 anos

Taguatinga

AyraSofiaBarbosaVeledaSales,menosde1ano
Benilza Costa Barbosa, 71 anos

Célia Alves da Fonseca Braz, 52 anos
Dhenes Lopes Aguiar, 58 anos
Fábio Barufi, 48 anos
FranciscodasChagasTavaresdaSilva, 58anos
Hedioneto Barboza Filho, 52 anos
Joel Dominiciano, 55 anos
José Luiz Soares da Silva, 65 anos
Libânia Marques de Oliveira, 95 anos
Lorenzo Pereira Peixoto, menos de 1 ano
Lucia Maria Ramos, 71 anos
Manoel Vieira de Sousa, 53 anos
Maria Herculano deMesquita, 97 anos
Otone Alencar, 66 anos

Gama

Dalva da Costa Batista Cavalcante, 63 anos
Francisco das Chagas de Sousa, 35 anos
Luana Luciana da Conceição, 34 anos
Paulo Roberto da Silva, 55 anos
Sinval Nogueira Alves, 67 anos

Planaltina

Euclides Vieira dos Santos, 92 anos
Gustavo Henriques da Silva, 28 anos
Marta José da Silva, 65 anos

Sobradinho

Alípio Cristiano Ribeiro, 98 anos
Areolino Soares Lima, 85 anos
Edwardes Cabral Filho, 60 anos
Francisco Soares de Souza, 55 anos

JardimMetropolitano

Maria da Conceição Gomes da Silva, 51 anos
Francisco ArleudoMadeira Siqueira, 53 anos
Victor Py Daniel, 69 anos (cremação)
Selenita Severo da Silva, 52 anos (cremação)

Arleudo,
o amigo da gente

As lembranças
domeupai são
todas positivas.
Eu não imaginava
a dimensão
popular que o
nomedele tinha”

Luís Paulo, filho

Boaparte de sua
vida foi construída
na calçada (do
Beirute) da 109.
Forammomentos
maravilhosos juntos”

Francisco EmílioMarinho,
do Beirute

Morreu, aos 54 anos, Francisco Arleudo, garçomdoBar Beirute. Internado desde
a última sexta-feira, não resistiu às complicações decorrentes da covid-19
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Desligamentos
programados
deenergia

FFEERRCCAALL
DF-150, Km 10,5 Escola Classe
Engenho Velho; KM 12, Rua das
Palmeiras, Rua da Caixa d’água,
Rua Engenho Velho, das 8h30 às
13h30.

VVIICCEENNTTEE PPIIRREESS
Vicente Pires: Rua 4, Chácara
191, Chácara 21, lote 24 e
Condomínio Portal (parcial), das
8h40 às 16h30.

BBRRAAZZLLÂÂNNDDIIAA
Núcleo Rural Alexandre
Gusmão, Gleba 2/132 a 139:
Córrego Pulador e Olaria,
chácaras. 67, 68, 70, 72, 74,
Chácara. 3 amigos, Chácara.
Colibri, das 9h às 15h.

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
Comunidade Catingueiro:
chácaras 135 a 147, Escola
Classe Catingueiro, Centro
Comunitário, Capela São José,
Posto de saúde, das 9h30 às 15h.

RRIIAACCHHOO FFUUNNDDOO
Avenida Sucupira: chácaras. 1A,
2A, 3A, das 14h30 às 17h30.

CURSOS
Arteecultura
A empresa Tradução&Arte realizará,
entre os dias 03de julho e07deagos-
to, o curso °ACTúa! Arte, Cultura e Tra-
dução, emHistória, Arte e Cultura. Ao
todo, serão seis encontrosdeumaho-
ra e meia, cada, com a professora e
tradutora Raquel Cirne Kowalczuk,
que possui formação e vivência em
dança flamenca e teatro. As aulas se-
rão expositivas commateriais audio-
visuais e tarefas de tradução e produ-
ção de textos. A ideia é trabalhar poe-
sia, conto e teatro de forma pioneira.
O investimento é de R$240,00 e pode
ser dividido em duas parcelas de
R$120,00.As inscriçõespodemser fei-
tas através do linkbit.ly/35jtbX7.

CursoparaYouTube
A escola de tecnologia codeBuddy
disponibiliza o curso rápido “YouTube,
Câmera e Ação”, para ajudar crianças
e jovens a conheceremmelhor a pla-
taforma e os recursos disponíveis. As
aulas abordarão a captação de ima-
gem e som, iluminação, truques de
edição de vídeo e outras técnicas.
Além da produção de conteúdo, os
alunos aprendem sobre navegação
virtual consciente e dicas de seguran-
ça na internet. Inscrições: codebu-
ddy.com.br/cursos/cursos-rapidos.

Espiritualidade
O Instituto Brasileiro de Inteligência
Espiritual (Ibiesp) oferece curso so-
bre “Inteligência espiritual na sabe-
doria bíblica”, por R$ 159,99. São oito
módulos de espiritualidade cristã
destinados a fomentar o conheci-
mento baseado no Evangelho se-
gundo Mateus. Informações: conta-
to@ibiesp.com.br ou 3256-4253.

Revisãotextual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece servi-
ços de revisão e correção para textos
literários, acadêmicos ou escritos di-
versos, como livros, pesquisas, cole-
tâneas, trabalhos de conclusão de
curso, além de traduções para por-
tuguês e inglês. Informações: 9
9416-0404 ou pelo e-mail textos.re-
visart@gmail.com.

SaúdeEaD
A União Nacional das Instituições de
Autogestão em Saúde (Unidas) lan-
çou uma plataforma de ensino a dis-
tância: o Campus Unidas. Até de-
zembro de 2021, devem ser disponi-
bilizados, pelomenos, 20 cursos dife-
rentes, todos on-line e com certifica-
do digital, além de capacitações gra-
tuitas. Confira a lista completa de
cursos com inscrições abertas e ou-
tras informações no site ht-
tps://campus.unidas.org.br/ Conta-
tos pelo telefone (11) 9 7419-5753 e e-
mail: campus@unidas.org.br.

Técnicos
O Instituto Madre Teresa capacita
jovens e adultos que desejam cons-
truir uma carreira por meio de cur-
sos técnicos. As opções são nas
áreas de enfermagem, radiologia,

MÁXIMA

85%
MÍNIMA

30%

segurança do trabalho, informática
e em serviços jurídicos. Inscrições
pelo sitemadreteresa.net.br ou pelo
WhatsApp 9 9993-8117.

Português
O curso “Língua Portuguesa Sem
Complicações” destina-se a interessa-
dos em estudar os aspectos do idioma
que mais causam dúvidas. As aulas
abordam temas como competência
comunicativa, dificuldades mais co-
muns e regras de acentuação gráfica.
Informações:bit.ly/2MoyuOO.

OUTROS
Feirajunina
No dia 26 de junho, acontecerá a edi-
ção junina da Feira da Garrafeira, na
215 Sul do Plano Piloto. Doces, salga-
dos e diversos produtos das festivida-
des da época serão oferecidos aos visi-
tantes por pequenos empresários. O
evento é promovido pela loja de vi-
nhos A Garrafeira e acontecerá nos
blocosAeB, emespaçoaberto, cober-
to, comálcoolemgeleousoobrigató-
rio demáscaras. A programação será
das 10h às 14h, mais informações nos
telefones 9 9333-3550 e 3346-6405.

Audiovisual
ATV Cultura disponibiliza pelo YouTu-
be uma série de palestras com gran-
des nomes do audiovisual. Especialis-
tas emáreas relacionadas aouniverso
da comunicação, do jornalismo e da
produção cinematográfica dividem
com alunos e com o público em geral
experiências profissionais e questões

de interesse dos jovens. Todos os ví-
deos contamcom tradução emLibras
e uma versão com audiodescrição.
Inscrições:bit.ly/36LtSIM.

Compreensão
Visando acelerar a criatividade e a
compreensão dos leitores, a pedago-
ga e escritora Dinorá Couto Cançado
promove oficinas personalizadas vir-
tuais para crianças e adultos. A
aprendizagemocorre de forma indivi-
dualizada, lúdica e, depois, comparti-
lhada. O curso inclui certificado de 40
horas. Para se inscrever, é necessário
comprarosseis livrosdokit daautora.
Informações: 61 9 9970-1366.

WorkshopTributário
O Sindicato do Comércio Atacadista
do Distrito Federal (Sindiatacadista-
DF) promove, na próxima terça-feira,
29 de junho, umWorkshop Tributá-
rio com o advogado Jacques Veloso
de Melo. O encontro é virtual, gra-
tuito e acontecerá às 18h no perfil do
Instagram @sindiatacadistadf. Na
ocasião, o especialista em Direito
Tributário falará sobre a Lei nº 5.005;
substituição tributária; ação do ICMS
na base do PIS/Cofins; Tributação do
ICMSnas transferências; e prorroga-
ção dos incentivos fiscais via Lei
Complementar 160/17.

Livesdeinglês
Aulas de inglês em tempo real na Gi-
les Online. Pormeio de aulas virtuais,
os alunos têm a oportunidade de se
tornarem bilíngues sem sair de casa.
São ofertadasmódulos de inglês para
concursos e turmas de conversação.
O ambiente interativo estimula a co-
municação comprofessores e colegas
de turma. Matrículas abertas para
cursos regulares, com três aulas gra-
tuitas. Informações: 9 8625-5298 ou
www.instagram.com/ciistgiles.

LuzemMovimento
Quem não se inscreveu até o fim de
fevereiro, também pode ter acesso
gratuito ao conteúdo gravado do
curso online “Luz em Movimento”,
ministrado por Moisez Vasconcellos,
lighting designer especialista em
criar projetos de iluminação cênica.
O curso, com tradução em libras, é
recomendado para pessoas com
mais de 16 anos, noções de informá-
tica e que tenham acesso ao canal
do YouTube Luz em Movimento. In-
formações em: https://www.youtu-
be.com/c/LuzemMovimento.

Kungfu
A Escola de Kung Fu Shao Lin Norte
deBrasília iniciouoanoemumanova
sede, na704/705Norte, e aprofessora
Marcia Vasconcelos convida a todos
os interessadosavisitaronovoespaço
e conhecer as atividades oferecidas.
As aulas de kung fu tradicional, boxe
chinês e tai chi ocorrem pela internet
e presencialmente, sempre com nú-
mero limitado de alunos, adoção de
procedimentos de higienização da sa-
la e de equipamentos, além de obri-
gatoriedade do uso demáscaras. In-
formações:www.shaolinbsb.com.br. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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O tempo emBrasília

SAMAMBAIANORTE

FALTA DE POLICIAMENTO
A dona de casa Rosana Correia, 47 anos, moradora da Quadra 202

da Samambaia Norte, entrou em contato com a colunaGrita Geral

para reclamar da falta de policiamento na área. De acordo com ela, o
maior problema é a noite, período em que várias pessoas vêm do
metrô no sentido da quadra. Amoradora narra que são frequentes os
assaltos na região. “Semana passada umamulher foi assaltada por
dois homens que estavam emum carro branco. Asmulheres descem
correndo, pormedo de serem assaltadas assim comomuitas já foram,
atémesmo durante o dia”, desabafa.

» A Polícia Militar do Distrito Federal (PMDF) informa que não há
registros de pedidos de segurança para a quadra e esclarece que,toda
vez que uma pessoa for vítima de um crime ou que observar algo
suspeito,é necessário entrar em contato imediatamente por meio do
190,pois essas informações auxiliam na distribuição do policiamento
na cidade.Além disso,a corporação afirma que realiza diversas
operações em Samambaia como,por exemplo,a“Operação Mosaico”e
que o resultado pode ser verificado no site institucional.

ÁGUAS LINDAS

AGENDAMENTO DE VACINAÇÃO
LorranaPortela Lima,moradora daQuadra 37 do Jardimda

Barragem5, deÁguas Lindas (GO), procurou a colunaGrita

Geralpara informar quehá instabilidadeno agendamento on-
line de vacinaçãopara a covid-19. Segundo ela, quando
precisou agendar para a suamãe, Rosa Portela SalesDe Lima,
50 anos, a única opçãodisponível era a vacinação emdrive-
thru, sendoque elas não têmcarro. Alémdisso, Lorrana afirma
quequando conseguiumarcar a vacinação, foi informadado
adiamento emdois dias.

» A Secretaria de Comunicação de Águas Lindas reconheceu
que houve uma grande quantidade de acessos simultâneos,
que teriam causado a instabilidade,mas que uma equipe
técnica já está resolvendo o problema e as marcações
acontecem normalmente.O órgão ainda esclarece que para a
vacinação nos dois pontos de drive-thru da cidade e na
Policlínica é necessário realizar o agendamento no site.
Diariamente,são 400 vagas ofertadas.

BrasileAustrália

O núcleo de prospecção e
inteligência internacional da FGV,
que desenvolve o projeto Focus on
Asia, promove, no dia 30 de junho,
um debate sobre as diversas
relações entre o Brasil e a Austrália.
O evento é aberto ao público e será
transmitido pelo YouTube da FGV às
23h horário de Brasília. As
inscrições são pelo link:
https://evento.fgv.br/focusonasia_30/.

Mostracultural

De 6 de julho a 15 de agosto, o
Centro Cultural Banco do Brasil
(CCBB) Brasília apresenta amostra
“De Portugal para omundo”. O
evento propõe um olhar conjunto
sobre a produção do cinema
português da última década, que
vem obtendo projeção
internacional. A entrada é gratuita e
o CCBB Brasília está adaptado às
novasmedidas de segurança
sanitária. A emissão dos ingressos e
as normas de visitação e segurança
referentes à COVID-19 estão no site
www.bb.com.br/cultura. Mais
informações pelo número 3108-
7600 ou pelo e-mail
ccbbdf@bb.com.br.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Nesta quinta-feira, o céu de Brasília foi adornado com a terceira lua cheia mais próxima da Terra deste

ano, o que garantiu uma visualização privilegiada do satélite. O fenômeno é conhecido como Lua de

Morango, em referência ao período de colheita do fruto após o solstício de junho, conforme a tradição

dos nativos norte-americanos.

Lua deMorango

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio



VICTOR PARRINI*

OParaguai se sentiu em casa,
ontem,noManéGarrincha,nase-
gunda exibição na arena candan-
ga, dominou os chilenos durante
quase toda apartida e venceupor
2 x 0 no duelo da quarta rodada
doGrupo B da Copa América. Os
gols foramdeSamudioeAlmirón.
Persistente, o Paraguai abriu o

placar aos aos 33minutos. Emco-
brança de escanteio, Almirón co-
locou a bola na área, o centroa-
vante Samudio subiumais do que
toda a defesa adversária e abriu o
placar. Seteminutosdepois,nova-
menteemtirodecanto,osalvirru-
bros quase ampliaram a vanta-
gemcomGonzález,mas o camisa
7cabeceoupara fora.
A volta do intervalo não surtiu

efeitoparaoChile.Aequipedotéc-
nicoMartín Lasarte continuou
pressionadapeloParaguai.Nomi-

nuto10,Gonzálezdominounaárea
e foi derrubadoporMedel.Miguel
Almirón fez 2 x 0. Comoprejuízo
dobrado, os chilenos tentarames-
boçar reação,porém,semêxito.Ar-
gentina, Paraguai,Uruguai eChile
sãoosclassificadosdachave.

*Estagiário sob supervisão de
Marcos Paulo Lima

O Corinthians venceu a pri-
meira partida em casa sob o co-
mando de Sylvinho.Mais organi-
zado ofensivamente, o time der-
rotou o Sport por 2 x 1, ontem, na
Neo Química Arena, pela sexta
rodada do Brasileirão. Jô, em seu
primeiro jogo após a polêmica da
chuteira verde, foi o destaque. Ele
marcou o segundo gol da equipe,
teve participação no primeiro
(contra, de Maidana) e acertou
umabola na trave.
O resultado dá um respiro ao

treinador corintiano, que vinha
de uma sequência de quatro jo-
gos sem vitórias, com direito a
uma eliminação na Copa do Bra-
sil. Também tira a pressão dos
atacantes, quemarcaram apenas
dois gols nessas últimas partidas.
No encontro entre alvinegros

na Arena Castelão, em Fortaleza,
Ceará e Atlético-MG fizeram um

jogo equilibrado, em que cada
um dominou uma das etapas. O
empate parecia ser o resultado fi-
nal, mas persistiu até segundos
finais antes do apito. O time cea-
rense conquistou a vitória por 2 x
1 com um gol no lance derradei-
ro,aos49minutos.OgoleiroEver-
son fez defesas importantes, mas
viveuumanoite infeliz. Errounos
dois gols e viu sua equipe sair de
campoderrotada.
Em Chapecó (SC), demorou,

mas o Internacional, enfim, sou-
beoque é vencer aChapecoense.
O tabu de 13 anos foi encerrado
ontem, com vitória por 2 x 1 na
estreia do técnicoDiegoAguirre.
NaArenadoGrêmio, emPorto

Alegre, o tricolor empatou com o
Santos por 2 x 2 e continua sem
vencer no Brasileirão. O time so-
mou o primeiro ponto e segue na
lanterna da competição.
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Treta eeuurrooaammeerriiccaannaa

FUTEBOLMuito além do campo e da bola, primeiras semanas da Eurocopa e da Copa América extrapolam as
quatro linhas dos gramados e protagonizam pauta de discussão marcada por questões sociais e polêmicas

BRASILEIRÃO

Corinthians ganha
e alivia Sylvinho

SÉRIE B

Cruzeiro vira contra o Vasco
Em jogo com três gols, virada

no placar e expulsões, o Cruzeiro
bateu o Vasco por 2 x 1, ontem,
pela sétima rodada da Série B do
Campeonato Brasileiro.Matheus
Barbosa (duas vezes) e Morato
marcaramnoMineirão.
Com a vitória, o Cruzeiro ga-

nhou seis posições na classifica-
çãodasegundadivisão.Otimece-
lestedeixoua17ªcolocaçãoeazo-
na de rebaixamento para assumir
o12º lugar, comsetepontos.
Logo aos oito minutos, após

bate-bola na zaga do Cruzeiro,
Morato aproveitou a sobra e con-
tou comumdesvio deRamonpa-
ra balançar a rede defendida por
Fábio: 1 x 0. OCruzeiro, que já era
melhor na partida, respondeu
poucos lances depois. Aos 14,
Marcinho cobrou escanteio, Sobis
deu leve toque de cabeça no pri-
meiro pau, e Matheus Barbosa,
bem posicionado, tocou para o
fundodogol: 1 x 1.
Marcando em linha alta e con-

seguindopressionara tentativade

construção doVasco, o Cruzeiro
passouà frentedoplacaremlance
que teve início após recuperação
de bola de Bruno José. Aos 27, o
atacante conduziu até a linha de
fundo e cruzoupara a área. A bola
sobrou para Felipe Augusto, pelo
lado esquerdo, que encontrou
Matheus Barbosa livre na entrada
da área.Deprimeira, o volante fez
umbonito gol noMineirão. 2 x 1.
OVasco teve chance incrível para
empatarnofim,masdesperdiçou.

Próximos jogos

Napróxima rodada, oCruzeiro
tem pela frente o compromisso
diante do CSA, emMaceió, Ala-
goas. A partida estámarcada para
domingo (dia 27), às 20h30, no es-
tádio Rei Pelé. O técnicoMozart
terá o retorno do zagueiroWever-
ton, que cumpriu suspensão nes-
ta quinta-feira. OVasco, por sua
vez, duela comoBrusque, emSão
Januário, no Rio, tambémno do-
mingo,masàs21h.

DANILO QUEIROZ

D
urante 14 dias de disputa
simultânea, a Eurocopa e a
Copa América chamaram
a atenção por complexida-

des que vãomuito além dos gra-
mados. Recheadas de casos po-
lêmicos e politizados no extra-
campo, as principais competi-
ções de seleções do mundo do
futebol foram muito além das
bolas na rede, com uma extensa
pauta de discussão composta
por censuras, protestos sociais,
quebra de protocolos da pande-
mia e até assédio sexual.
Semelhantes emcontextos ge-

rais, as tretas têmumcontra pon-
to importante. Na Euro, os inci-
dentes estiveram ligados, basica-
mente, a políticas so-
ciais. Na Copa América
as polêmicas tiveram
uma variação extensa,
invadindo, inclusive,
páginas policiais. Em
Cuiabá, um segurança
doUruguai foipresosob
a acusação de importu-
nação e assédio sexual
contra uma funcionária
da Conmebol. O profis-
sional negou as acusa-
ções, mas foi desligado
dadelegaçãouruguaia.
Durante os 36 jogos

da primeira fase da Eu-
rocopa, jogadores se
ajoelharam emprotesto contra o
racismo. Ainda assim, umcaso foi
investigado. O atacante austríaco
Marko Arnautovic comemorou
umgol comumgesto de ok— re-
lacionado comomenção à supre-
macia branca. Ele negou tal cono-
tação,mas foipunido, emboraen-
quadradoem“insultoaoutroatle-
ta”. A homofobia também esteve
em pauta noVelho Continente,
comfocoprincipalnaAlemanha.
Capitão da seleção do país, o

goleiro Neuer atuou com uma
braçadeira de arco-íris em apoio
aomovimento LGBTQ+.Na roda-
da final, a cidadedeMuniquepro-
pôs iluminar o estádio com as
mesmascoresparaapartidaentre
Alemanha e Hungria. A ação foi
negada pela Uefa “pelo caráter
político”. Em retaliação, torcedo-
res levaram bandeiras domovi-
mento.Comumadelas,umativis-

ta invadiu o gramado durante o
hinohúngaro.Na semanadopro-
testo, o país aprovou uma lei que
restringe os direitos de informa-
ção com relação à homossexuali-
dadee transexualidade.
Organizadoras dos torneios,

ConmeboleUefaprotagonizaram
outras decisões polêmicas. A enti-
dade sul-americana censurou
quemproferiu críticas ao torneio.
Tite foimultado emUS$ 5mil por
avaliar a organização como "ata-
balhoada". O atacante boliviano
MarceloMoreno foi suspenso de
um jogo e pagouUS$ 20mil após
questionar o surgimento de casos
de covid-19 nas seleções — até
ontem, 166 foram confirmados.
“Se alguémmorre, o que vocês
vão fazer? Quanto vale a vida dos

jogadores?”, escreveu.
Durante o torneio,

Brasil e Chile ignoraram
o protocolo de seguran-
ça ao permitir a entrada
de um cabeleireiro para
cuidar do visual dos jo-
gadores nas concentra-
ções. A federação chile-
na prometeumultar os
envolvidos. “Tivemos
sorte de não ter contá-
gio. Sabemos dos erros e
assumimos as conse-
quências", disse o capi-
tãoCláudioBravo.ACBF
optou por não comentar
ocasooficialmente.

Naentidade europeia, chamou
a atenção a ação nos bastidores
após jogadores como Cristiano
Ronaldo e Pogba retirarem garra-
fas de patrocinadores dasmesas
deentrevistas.AUefaprecisouco-
locar panos quentes nomal-estar
publicitário. ACopaAmérica tam-
bém enfrentou problemas com
apoiadores. Marcas deixaram o
torneio para não atrelar o nome à
polêmica organização no Brasil.
Com isso, durante os jogos, ape-
nas três logos restaram nos pai-
néis ao redordosgramados.
Reunião de dezenas de nações

dasmais diferentes culturas e po-
sicionamentos políticos, Euroco-
pa e Copa América extrapolaram
as quatro linhas de delimitação
do gramado e tornam-se, cada
vez mais, canais de expressão e
reflexo dos principais temas e
problemas da sociedade.

DuranteaEuro, jogadores seajoelharamemprotesto contrao racismo.Aindaassim,umatacantedaÁustria foi investigadoporgestoemcomemoração

Paraguai fez a festa noMané três dias depois de perder para aArgentina

Jôobservaacomemoraçãodoprimeirogol, contra,marcadoporMaidana

BRASILEIRÃOFEMININO
O DF terá um time a menos na Série A1 em 2022.
Ontem, o Minas Brasília chegou a abrir 2 x 0 contra
o Palmeiras, no Abadião, mas tomou a virada e está
rebaixado. O outro time da cidade no torneio se
despediu com vitória. O Real Brasília derrotou o
Internacional por 1 x 0 e fechou a primeira fase em
décimo lugar. Os duelos das quartas de final são os
seguintes: Avaí x Corinthians, Ferroviária x Santos,
Grêmio x Palmeiras e Internacional x São Paulo.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Quarta-feira

Flamengo 2 x 1 Fortaleza

São Paulo 2 x 2 Cuiabá

Bragantino 3 x 1 Palmeiras

Atlético-GO 1 x 0 Fluminense

Ontem

América-MG 1 x 1 Juventude

Chapecoense 1 x 2 Internacional

Corinthians 2 x 1 Sport

Ceará 2 x 1 Atlético-MG

Bahia 2 x 1 Athletico-PR

Grêmio 2 x 2 Santos

6ª
ro
da

da

Sé
ri
e
A

PP JJ VV SSGG
1. Bragantino 14 6 4 7
2. Athletico-PR 12 5 4 5
3. Fortaleza 11 6 3 5
4. Bahia 11 6 3 4
5. Palmeiras 10 6 3 3
6. Atlético-GO 10 5 3 3
7. Atlético-MG 10 6 3 1
8. Flamengo 9 4 3 3
9. Fluminense 9 6 2 1
10. Santos 8 6 2 0
11. Corinthians 8 6 2 0
12. Ceará 8 6 2 -1
13. Internacional 8 6 2 -3
14. Juventude 6 6 1 -5
15. Sport 4 6 1 -3
16. Cuiabá 3 4 0 -1
17. São Paulo 3 6 0 -5
18. Chapecoense 3 6 0 -6
19. América-MG 2 6 0 -5
20. Grêmio 1 4 0 -3 Re
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Paraguai vence Chile e avança

DDoommiinnggoo
1188hh Venezuela x Peru
1188hh Brasil x Equador

SSeegguunnddaa
2211hh Bolívia x Argentina
2211hh Uruguai x Paraguai

FASEDEGRUPOS

Última rodada

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Franck Fife/AFP

Rodrigo Coca/Agência Corinthians
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua Cheia em
Capricórnio. No ser humano
as forças instintivas estão em
processo de transfiguração, e
se tu te dedicas a esse
trabalho alquímico, então
avançarás muito. O instinto de
sobrevivência se transfigura
na compreensão da
imortalidade, apesar das
aparências contrárias. O
instinto da personalidade, de
se jogar continuamente à vida
em busca de experiências, se
transfigura na permissão para
que uma visãomais ampla e
sábia da experiência de vida
assuma o comando das
decisões. O instinto de
procriação e de regozijo no
sexo se transfigura na união
indissolúvel de alma e corpo.
O instinto gregário se
transfigura em consciência
grupal, de que unidos somos
melhores do que divididos.
E o instinto mental da
investigação e descobrimento
se transfigura em
compreensão intuitiva, te
dando acesso à biblioteca
cósmica. Nadamenos do que
isso se espera de ti.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Abençoe tudo que você
experimentou até aqui, as agruras e
as celebrações, porque se algo
tivesse sido diferente, você não
estaria aqui e agora lendo estas
linhas. Abençoe tudo e ingresse a
um novo ciclo. Em frente.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Nada é de ninguém
verdadeiramente, porque tudo, na
existência humana,é temporário. Por
isso, vivacom omaior desapego
possível, desfrutando do tempo
existencial com despreocupação,
como se não houvesse amanhã.

LEÃO
22/07 a 22/08

Os acontecimentos pesam na sua
alma, porque você ainda não os
digeriu, e provocam congestão.
Porém isso é temporário, porque
sua alma vai metabolizar tudo e
seguir em frente, na aventura da
vida. Esse é o processo.

TOURO
21/04 a 20/05

Tudo que você pensava conhecer
bem andou mudando com tamanha
rapidez, que é possível você ir
dormir nummundo e acordar
noutro completamente diferente,
com a alma perplexa, sem saber ao
certo o que aconteceu.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

A presença próxima de pessoas
complica tudo, porque agrega
olhares e julgamentos. Porém não
se pode imaginar a existência
humana sem a convivência, nossa
consciência precisa de referências,
feitas pessoas.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Encontrar um ponto em comum
entre as pessoas, para se unirem e
lutarem a favor domesmo objetivo,
este é o desafio mais importante a
ser superado, porque sem haver
nada em comum, as potencialidades
serão desperdiçadas.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Não importa tanto o que você tem,
importa mais o que você fizer com o
que você tem. É o uso dos recursos
que dá valor a esses, porque, senão,
fica tudo em estado potencial,
impossível de ser apreciado por
outras pessoas.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Ainda que haja, aparentemente, um
abismo intransponível entre suas
práticas diárias e aquilo que você
gostaria de ser, isso não há de servir
para nutrir o desânimo, mas
incentivar a erguer as pontes
necessárias.

LIBRA
23/09 a 22/10

Apesar de ser arriscado, valerá mais
a pena se lançar ao futuro com
atrevimento do que se acomodar no
território conhecido e consolidado. É
uma tentação se acomodar, porque
se lançar ao futuro dá trabalho e é
arriscado.

CÂNCER
21/06 a 21/07

A construção de relacionamentos é
o maior desafio de todos para um
ser humano, porque não depende
apenas de suaforça e empenho, mas
da possibilidade de haver
entendimentos, a despeito de
quaisquer discórdias.

PEIXES
20/02 a 20/03

Compartilhar seu caminho nunca
será tarefa fácil, porque não se pode
ter todo o controle em suas mãos.
Porém as companhias enriquecem o
coração, o intelecto e a capacidade
criativa de praticarcoisas novas e
instigantes.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Quando você se colocar no lugar
das outras pessoas ao seu
respeito, então terá desenvolvido
empatia suficiente para se fazer
entender, mesmo nos seus
raciocínios mais complicados. É
preciso comunicar.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

CONSCIÊNCIA

São apenas olhos
aqueles quemeolham
enãomeamedrontam
Sãopontas de um tempo
quenão reconhece futuro
e opassado é apenas
a geometria do escuro.
Emesmoquenão conheças
omês de junho,
deixes amala pronta,
rasgues os rascunhos,
incineres os sapatos
e que tua voz esteja firme
para quandodeixares para trás
o rebanhoque te oprime

AnaMaria Lopes

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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AfédeGilbertoGil

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» IRLAM ROCHA LIMA

“E
u e o sertão/Tu, tua emoção/
Nós e o São João/ Mas não
pode não...” Este é um trecho

da letra de Fé na festa, canção de Gil-
berto Gil feita para álbum homôni-
mo, lançado em 2001. A música deu
nome, também, à turnê que levou o
cantor e compositor baiano a percor-
rer algumas cidades brasileiras na-
quele ano, no período dos festejos
juninos. O show foi visto pelo brasili-
ensenum festival queocorreunoCei-
lanbódromo, emCeilândia.
Dez anosdepois, oFéna festa volta

a fazer parte do repertório do novo
trabalho do artista baiano, o São João
em Araras, gravado ao vivo em 2020,
no sítio que ele possui na cidade da
região serrana do Rio de Janeiro. O
verso da citada canção soa agora, em
tempo de pandemia, como algo liga-
do à premonição. Com esse CD, já
disponível nas plataformas digitais,
Gil celebra 79 anos de profícua exis-
tência— completados amanhã.
São João em Araras permite reve-

renciar uma das suas principais re-
ferências musicais de Gil, o imortal
Luiz Gonzaga, a quem, ainda crian-
ça, costumava ouvir no serviço de
autofalante de Ituaçú, cidade do in-
terior da Bahia. Nada menos que oi-
to das 16 músicas do repertório têm
a assinatura do Rei do Baião, com-
postas só por ele e comparceiros co-
mo Humberto Teixeira e Zé Dantas.
Entre elas estão Respeita Januário,

Asa Branca, AssumPreto,Qui nem ji-
ló, Xote das meninas e Olha pro céu
— considerada a mais simbólica
canção dos folguedos juninos.
Gilberto Gil incluiu tambémno set

list clássicos da importância de Eu só
quero um xodó (Dominguinhos e
Anastácia), Pedras que cantam (Zé
Ramalho), Esperando na janela (Tar-
gino Gondim); além da autoral Toda
menina baiana e São João XangôMe-
nino, que compôs com Caetano
Veloso. Neste projeto, o cantor tem a
companhiadeBemGil (guitarra e res-
ponsável tambémpela produção), Jo-
sé Gil (percussão e vocal), Mestrinho
(sanfona), Jorginho Gomes (zabum-
ba) e Nara Gil (backing vocal). Há,
ainda, a participaçãodePretaGil.
Embora tenha o nome ventilado

para ocupar uma das vagas abertas
na Academia Brasileira de Letras
(ABL), o eterno tropicalista ainda não
se permitiu comentar sobre o assun-
to. O que tem ocupado parte do seu
tempo no momento é a elaboração
deNós,a gente, uma série de tevê com
10 episódios, que começa a ser grava-
dano final destemês. Já devidamente
vacinado, Gil faz planos para excur-
são com os filhos, netos e bisneta du-
rante o verão europeude 2022.

SÃO JOÃOEMARARAS
Álbum de Gilberto Gil, gravado
ao vivo, lançamento da GG
Produções Artísticas, já disponível
nas plataformas digitais.

Ocantor baiano celebra amanhã 79 anos comCDcarregado de forró
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josecarlos.df@dabr.com.br
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Laila Garin brilhante
no palco vivendo a

personagem icônica
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A
hora da estrela chega ao
palco doCCBBdeBrasília,
com trilha sonora original
assinadaporninguémme-

nos queChicoCésar. O responsá-
vel por dirigir e adaptar omusical,
baseado na obra de Clarice Lis-
pector, é André Paes Leme, que
tem larga experiência com trans-
crição de livros para os palcos, os
chamados“romancesemcena”.
O espetáculo tambémvai con-

tar com sessões virtuais gratuitas,
que vão ocorrer nosmesmos dias
ehorários das apresentações pre-
senciais, pelos canais do Banco
doBrasil e BB Seguros, noYouTu-
be. Omusical fica emBrasília até
4 de julho, de quinta-feira a do-
mingo, com sessões às 16h (ape-
nas sábado e domingo) e 19h. Os
ingressos podem ser adquiridos
pelo sitedoEventim.

A hora da estrela ouO canto de
Macabéa reúne artistas de peso
para celebrar o centenário de Lis-
pector. Estrelando como a prota-
gonistaMacabéa, e umadas gran-
des vozes do teatromusical brasi-
leiro, Laila Garin se viu comode-
safio de interpretar umapersona-
gem cuja personalidade difere
bastante dos papéis que tem feito
ultimamente na sua premiada
carreira. “Foi uma dificuldade.
Macabéa entra em contradição
com as personagens que fiz ulti-
mamente, que são bélicas, com-
bativas.Macabéa édelicada e gra-
ta pela vida, mesmo quando é
maltratada”, analisaaatriz.
Em2013, Laila estreouoElis —

o musical, noqual incorporoua ir-
reverente, impulsiva e desbocada
cantora, que deslumbrou o Brasil
dos anos 1970.Mais tarde, a atriz
daria voz à inconformidade de
Joana,noespetáculoGota d’água,
tragédiamusical de Chico Buar-
que ePauloPontes.
Macabéa é bem diferente de

Elis Regina e de Joana. A imi-
grante nordestina se contenta
com uma existência medíocre
no Rio de Janeiro. Ganhamenos
do que um salário, divide um
quarto com quatro pessoas, so-
fre com um chefe rigoroso e não
atrai a atenção de ninguém. Sua
vida na cidade é marcada pela
ausência de afeto e poesia.
Lançado pouco tempo antes

damortedaautora,em1977,A ho-
ra da estrelaéaobramais socialde

ClariceLispector.“Macabéarepre-
senta as pessoas invisibilizadas,
como índios, negros,mulheres e
pobres. Ela fala de bondade e em-
patia. Fala de solidão, que cabe
muito no momento que vive-
mos hoje”, observa Laila Garin,
que também interpreta o papel
da atriz que narra a história. Na
obra original, esse papel é feito
pelo escritor Rodrigo S.M., que
narra a vida da jovem na tentati-
va de se livrar do mal-estar que
ela representa e que o contagia,
ao mesmo tempo em que se
apieda e se revolta.
“A angústia vivida pelo perso-

nagem do escritor, ameu ver, faz
uma aproximação direta com o
olhar do leitor. No caso do teatro,
me pareceu natural que esse lu-
gar fosse ocupado pela persona-
gem da atriz e que seria impres-
cindível manter a sua reflexão”,
explica o diretor André Paes Le-
me. “Se na literatura o escritor
fornece as palavras, no palco é a
atriz que empresta o seu corpo e
a sua emoção para dar vida ao
personagem. É a atriz que revela
ao espectador a dor e o prazer de
serMacabéa”, esclarece.
Sobre oprocessode adaptação

do livro para o teatro, Paes Leme
ressalta que é preciso levar em
conta a autonomia dramatúrgica
emrelaçãoàobra literáriaoriginal.
Ele sustenta que a pretensão de
abarcar todas as possibilidades
queumromanceoferecepodege-
rar uma“perda de concentração
de ação”, o que pode enfraquecer
o acontecimento teatral, cuja
apreensão é muito dinâmica e
efêmera. “A busca por uma fideli-
dadepodemesmo impedir ome-
lhor resultado. É quase umaobri-
gação artística que a versão cêni-
ca de um romance cometa trai-
ções, algumas até profundas, pa-
ra que alcance uma identidade
própria, pois ela sempre será
uma releitura. Mas, no nosso ca-
so, não tenho dúvidas de que te-
mos um resultado bem fiel ao ro-
mance”, antecipa odiretor.

Trilhasonoraoriginal

Assinadas por Chico César,
comarranjos edireçãomusical de
Marcelo Caldi, as músicas pon-
tuam toda a dramaturgia e apare-
cempara ilustraroestadoemocio-
nal e o interior de cada persona-
gem, trazendo alguma fantasia

para existências tão opacas pre-
sentesnoromancedeLispector.
Nãoé aprimeira vezqueChico

César une a sua genialidademusi-
cal comouniverso do teatro. Em
2017, o paraibano assinou a trilha
deSuassuna — O auto do Reino do
Sol, ao lado daCia. Barca dos Co-
rações Partidos, trabalho que lhe
rendeuumasérie deprêmios e in-
dicações, entre eles o Prêmio da
MúsicaBrasileirapeloálbum.
“O encontro comChico César

foiespecial, eo trabalho foiprimo-
roso. A sua música é essencial-
mentedramaturgia.Ele tinhauma
visãomuito sensível sobreaobrae
sabia o que era fundamental ser
ditoemcadacomposição”, lembra
André Paes Leme. “No início do
processodeelaboraçãodadrama-
turgia, indiquei as passagens lite-
rárias que poderiam ser contadas
por meio dasmúsicas. Em cada
uma dessas, ele propôs uma ver-
dadeira viagemmusical. Nossa
história é contada e tambémmui-
tobemcantada”,detalhaodiretor.

Pandemia

Embora seja possível traçar pa-
ralelosentreahistóriadeMacabéa
e omomento que vivemoshoje, o
musicalA hora da estrela estreou
ainda emmarço de 2020, no Rio,
antes dasmedidas de restrição se-
rem decretadas por todo o país.
Este ano, o espetáculo voltoupara
o contato direto com o público,
mas demaneira totalmente segu-
ra,seguindotodasasregrassanitá-
riasdeprevençãoaocoronavírus.
No palco, os atores contrace-

nam usando máscara e com as
marcaçõesmodificadasparaman-
ter o distanciamento entre eles. O
teatro doCCBBestará funcionan-
do com40%da capacidade, fluxo
único de circulação,medição de
temperatura, uso obrigatório de
máscara, disponibilização de ál-
coolgel e sinalizadoresnopisopa-
raodistanciamento.
Para os quepreferemprestigiar

o espetáculo em casa, as sessões
virtuais são transmitidas nosmes-
mosdiasehoráriosdasapresenta-
çõespresenciais. A vantagempara
quemoptar assistir virtualmente
aomusical é que os atores atuam
semmáscara e comasmarcações
originais, semodistanciamento.

*Estagiáriosobasupervisão
deJoséCarlosVieira

Macabéa
ENCANTADA

EESSTTRREELLAADDOOPPEELLAAGGRRAANNDDEEVVOOZZDDOOTTEEAATTRROOMMUUSSIICCAALL
BBRRAASSIILLEEIIRROOLLAAIILLAAGGAARRIINN,,OOEESSPPEETTÁÁCCUULLOOÉÉ
BBAASSEEAADDOONNAAOOBBRRAA AAHHOORRAADDAAEESSTTRREELLAADDEE

CLARICELISPECTOR,,CCOOMMTTRRIILLHHAA
SSOONNOORRAAOORRIIGGIINNAALLDDEE

CHICOCÉSAR

Laila Garin brilhante
no palco vivendo a
personagem icônica



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

LEILÃO APART
FUSION

APART HOTEL Nº
1708, Ed Fusion Work
& Live, com 27,65 m2,
Leilão dia 05/07, às
11h. Inf. (61) 3465-2203/
2542. Edital completo e
leilão on-line www.
multleiloes.com

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
AV PAU BRASIL Res.
Via Azaleas 90m2 arms
var goumert nasc 2vg
gar 99270-5247 c22790

OPORTUNIDADE!!
AV PAU BRASIL Res.
Via Azaleas 90m2 arms
var goumert nasc 2vg
gar 99270-5247 c22790

ASA NORTE

2 QUARTOS

1.2 ASA NORTE

OPORTUNIDADE
SQN 316 2Quartos origi-
nal, 64m2 - Elevador e ga-
ragem, andar alto, pré-
dioreformado,desocupa-
do. R$ 650.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo2suítes193m2,an-
dar alto, varanda ampla,
duas vagas soltas, depó-
s i t o p r i v a t i v o .
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

310 SQN Cobertura
4qts 1 reversível. Ac ap-
to menor valor na Asa
Norte ou Noroeste c/ pro-
priet. (62) 98129-4803

ASA SUL

1 QUARTO

VISTA PARK SUL
SMAS TR 03 Duplex
de1quarto54m2,Refor-
mada linda vista para
lazer,andaralto,condo-
mínio com lazer.
R$630mil. Tr: 98585-
9000 c13429

3 QUARTOS

COM ELEVADOR
402 3QTOS suíte, sala,
cozinha, banheiro e nas-
cen te 98199-0545
99698-8790 c3027

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
R$ 268.000,00 Vdo óti-
mo apto 2 quartos, sala
cozinhaebanhtodorefor-
mado, quitado Ac financ-
niamento 98199-0545/
99698-8790 c3027

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
98299-8660 c10859

1.2 SUDOESTE

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, can-
to, garagem, lavaderia,
ao lado do shopping.
Tel: 99982-4350 c/3573

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

COND. VILA DO SOL
III 2qtos/ planejado (61)
981154753 / 36271673
CJ 6758

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

QD 34 Parque Espl. III
3 qtos/ Térreo 100% Fi-
nanc. (61)981154753/
36271673 CJ6758

1.3 CASAS

GUARÁ

4 OU MAIS QUARTOS

QI 22 Vende-se linda ca-
sa 4qtos sendo 3suites
frente livre móveis plane-
jados garagem p/4 car-
ros pé direito alto. Tra-
tar: 99989-5114

1.3 SOBRADINHO

SOBRADINHO

3 QUARTOS

CONDMANSÕESSobra-
dinho Casa 180m2

(direitos), Sobradinho/
DF, 280m a.t.. Inicial
R $ 2 0 2 . 5 0 0 , 0 0 .
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9339

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

4 OU MAIS QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

QD 08 VALP II Alto Pa-
drão (61)981154753/
36271673 CJ6758 casa
lindaimobiliaria.com

VICENTE PIRES

3 QUARTOS

FINO
ACABAMENTO

CHÁCARA 15 Rua da
Misericórdia Vendo ca-
sa com 3 qts e churras-
queira. Próximo ao Ta-
guaPark Tr: 9983-2867

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
COND ESTANCIA Bem
situado. Valor R$ 600
mil 99961- 6481

1.5 TAGUATINGA

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588

BR060-DF vendourgen-
te excelente área/
cháca ra / come rc i a l /
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 300.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

QD 04 Etapa A 3qtos/
1ste (61)99675-5554/
36271673 CJ6758 www.
casalindaimobiliaria.com

www.casalindaimobiliaria.com

RUA 15 Morada Nobre
2 lotes/Ótimaoportunida-
de Tr: (61)981154753/
3627-1673 CJ6758

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

412/413 NORTE Condo-
mínio Real Park, ao la-
do do Park Olhos D’
Água, garagem, ar condi-
cionado, mobiliado. R$
1.000. Tr: 99654-1085

2.2 ASA NORTE

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

ST NORTE Cj K, bl 3,
Ed Montreal, sl 18.
comgaragem,Compro-
prietário, chave na por-
taria. 99686-0583

ST NORTE Cj K, bl 3,
Ed Montreal, sl 18.
comgaragem,Compro-
prietário, chave na por-
taria. 99686-0583

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 601 3qts elevador
R$2.300 Tr:99106-1568

GUARÁ

1 QUARTO

QI 07 Conj. I casa 64.
Alugo Kit p/ mulher que
trabalhe fora R$550,00
Tr: 3567-0221

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

HONDA

CIVIC 16/17 Touring 41
mil km rodados. Tr:
98166-4177/3340-0180.

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br
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Acesse e encontre o seu.
Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

Informações
completas

Busca rápidaedescomplicada

Fotos e
vídeos

Experiência
personalizada +de 200 mil ofertas

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis
para quem quer
comprar ou alugar.

Confira também ofertas no
jornal CORREIO BRAZILIENSE.

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

SERVIÇOS

SERRALHEIROEMGE-
RAL grade, portão, telha-
do,conserto 998518822

POÇOS ARTESIANOS

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 OUTRAS
ESPECIALIDADES

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097
CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ARQUITETURA

PROJETOS ARQUITE-
TURA i n s t a l a ç ã o
$0,95m2. Reformas e
obras 33361381/ 99254-
2886 crea 6560/CE

4.5 ENGENHARIA

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.7 EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

4.7 DIVERSOS

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
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5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

5.1
AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

AO PORTADOR
DOS CHEQUES nº
900065 no valor de R$
2.000,00; 900066, no va-
lor de R$ 2.000,00;
900072, no valor de R$
340,00; 900077, no va-
lor de R$ 466,50;
900078, no valor de R$
466,50; 900081, no va-
lor de R$ 110,00;
900082, no valor de R$
1.100,00. Todos do Ban-
co Caixa, agência 0004
conta 001.0022255-0,
em nome de Sandra Re-
gina Cunha Silva. Favor
entrar em contato : (61)
99413-6660

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EMPREGO
SR. MARCELO

NASCIMENTO DE MORAIS
A EMPRESA GSI Servi-
ços Especializados Eire-
li, CNPJ 15.219.654/
0001-88,situadanoende-
reço: QOF QN 7 CONJ.
1 lote 05 Riacho Fundo
1 Brasília - DF; solicita
o seu comparecimento
a empresa para tratar-
mosdeassuntorelaciona-
do ao seu contrato de tra-
balho.Marcelonascimen-
to de Morais, CTPS:
39451 série 00021-DF a
comparecer ao seu lo-
cal de trabalho no prazo
de 48 horas. O não com-
parecimento caracteriza-
rá como abandono de
emprego conforme arti-
go 482 Letra I da CLT.

5.2 CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
para func público em ge-
ral mesmo que já tenha
outros empréstimos ou
restrições T:98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114
PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

CASA E EDIF ICA-
ÇÕES 144m2 a.t. ,
Brasília/DF, Cj. E. Inicial
R $ 1 4 7 . 0 0 0 , 0 0 .
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9339
LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079
CASA E EDIF ICA-
ÇÕES 144m2 a.t. ,
Brasília/DF, Cj. E. Inicial
R $ 1 4 7 . 0 0 0 , 0 0 .
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9339

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

TITULO VENDO Minas
Brasília Tênis Clube.
Tel. (61) 9.9986-8975

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALAN MODELO
ATIVO 25 ANOS
19cm malhado sarado
bonitotatuado.AsaNor-
te 6199504-1380 zap

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

INAUGURAÇÃOSOGA-
TAS LOIRA, MORENA
e ruiva 3 lindas gatas
sempressaesem frescu-
raend:TaguaQNE26LO-
TE 09 AP 203, fotos
ZAP 061992140722

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

5.7 ACOMPANHANTE

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTES
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
semexperiência.ComÓti-
mos ganhos de até
R$1.500 p/ semana. Tr:
61 98436-5571 zap.
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

6.1 NIVEL BÁSICO

CASEIRO CHÁCARA
DF todo serviços c/
referências, R$1.300 +
cesta + gás. Tr: 9090
99221-3898

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com

CONFEITEIROCOMEX-
PERIÊNCIA e Atenden-
te. Panificadora Contra-
ta. Interessados entrar
em contato pelo ou envi-
ar currículo 98419-1230

COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com
EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapia que te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

AUXILIAR ODONTO-
LÓGICO contrata-se
(2 vagas) c/ exper. Tr.
: Conjunto Nacional sa-
la 6002.

SOLUÇÃO PARABRISAS
CONTRATA

AUXILIARCOMCNHpa-
ra instalação de parabri-
sas. Ver Vagas: www.
solucaoparabrisas.com.
br/vagas

CONTRATA-SE
CAIXA E AUXILIAR DE
COZINHA com experên-
cia, para início imediato.
Enviar currículo para o
e-mail: camaraoburguer
asasul@gmail.com

CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546

CONTRATA
ELETRICISTA QUE te-
nha os cursos de NR
10 e NR 35 atualizados.
Enviar CV: rhcooperfim.
tmt@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com

GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)

PHD AUTOMÓVEIS
MECÂNICO DE AUTO
Contrata-se. SIA Trecho
02, Enviar CV : vagas@
phdautomoveis.com.br

MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289

VAGAS PARA
PESSOASCOMDEFI-
CIÊNCIA, a Empresa
EllevenLagoNorteEm-
preendimentosImobiliá-
rios, contrata profissio-
nais p/ início imediato.
Interessados deverão
enviar o currículo por
e -ma i l : d p@c i t y
engenharia.com.br ou
entregar no endereço:
SHIN CA 11 lotes 1 a
3 Lago Norte-Brasília -
DF 70297-400

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicopara fatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

CONTRATA-SE
RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA na área
quesejapróativa. Envi-
ar CV com título para:
vagasdisponiveldf2020
@gmail.com
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6.1 NÍVEL MÉDIO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TAGUASUL CONTRATA
SERRALHEIRO COM
EXP.emcomunicaçãovi-
sual, pref. habilitação
cat. "D" F: 9.9661-4212
(zap) Humberto

CONTRATA-SE
TÉCNICA(O)ENFERMA-
GEMexperiênciaadminis-
trativo,equipemultidiscipli-
nar e faturistas home ca-
re. Enviar currículo p/
recursohumano7894
@gmail.com

TÉCNICO(A) EMSEGU-
RANÇA Eletrônica Con-
trata-se c/experiência
comprovada e c/moto.
CV p/ dhetecnologia
@gmail.comSalário+ali-
mentação + passagem
+ benefícios
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: car loscomgarra
@hotmail.com
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

6.1 NÍVEL MÉDIO

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com

EDITORA BUSCA
ASSESSOR COM PRÁ-
TICA em edição de li-
vro, para auxiliar na
montagem da editora.
Currículo: editora
processo11@gmail.
com.

ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001

DEPARTAMENTO FIS-
CAL c/ experiência em
apurar impostos SN e
LP e declarações afins.
CV p/ e-mail: geresende
@ gmail.com

DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com
GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das Nações
Unidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,
modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria em Ciência de Dados.
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência da
Computação, Engenharia de Software, Estatística, Matemática ou cursos
correlatos, em instituição de ensino superior reconhecida pelo Ministério da
Educação
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio:
https://www.gov.br/aeb/pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-
seletivos. Os interessados deverão enviar o currículo até o dia 04/07/2021,
conforme orientações disponíveis no sítio informado. Pedidos de
esclarecimentos deverão ser enviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br.
Currículos que não atenderem a tais requisitos serão desconsiderados.

PROJETO DE ORGANISMO INTERNACIONAL PNUD/
BRA/20/021 - EDITAL N° 08/2021 – Publicação

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das NaçõesUnidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria voltada à Administração de SistemaGerenciador de Banco de Dados - DBA (SQL Server, MySQL e PostGres).
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência daComputação, Tecnólogo em Redes, Tecnólogo em Análise e Desenvolvimentode Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensino superiorreconhecida pelo Ministério da Educação.
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessadosdeverão enviar o currículo até o dia 04/07/2021, conforme orientaçõesdisponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimentos deverão serenviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderem a taisrequisitos serão desconsiderados.

PROJETO DE ORGANISMO INTERNACIONAL
PNUD/BRA/20/021 - EDITAL N° 06/2021 – Publicação

Consultoria pessoa física - modalidade produto, especializada em Dados e
Estatística, para assessorar a elaboração do Plano de Desenvolvimento
Sustentável do Piauí - Piauí 2030 (ToR Nº 05/21).
Contratante: Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento – PNUD.
Modalidade: Seleção de Consultor Pessoa Física por Produto.
Fonte do Recurso: BRA 19/003 - Agenda 2030 do Estado do Piauí.
Data limite para recebimento de propostas: 12 de Julho de 2021, às 17 horas.
Endereço eletrônico para retirada dos termos de referência: www.br.undp.org/
content/brazil/pt/home/operations/jobs

REJANE TAVARES
Diretora Nacional de Projeto

SELEÇÃO DE CONSULTOR ESPECIALISTA EM DADOS
E ESTATÍTICA. PROJETO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA

INTERNACIONAL. SECRETARIA DO PLANEJAMENTO DO
ESTADO DO PIAUÍ/ PROGRAMA DAS NAÇÕES UNIDAS

PARA O DESENVOLVIMENTO – AVISO

6.2 NÍVEL BÁSICO

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

PSICÓLOGA
OFEREÇO-ME para
trabalhar em Clínicas/
Hospitais/ Resid., sou
pós neuropsicologia,
pós neuroplastia, pós
medicina da respira-
ção,acumputurista,pro-
cesso seletivo etc.
9.9365-1700

6.2 NIVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das NaçõesUnidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria voltada à administração de ambientede virtualização, sistemas operacionais, aplicações e ambiente de salvaguardade dados.
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência daComputação, Tecnólogo em Redes, Tecnólogo em Análise e Desenvolvimentode Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensino superiorreconhecida pelo Ministério da Educação.
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessadosdeverão enviar o currículo até o dia 04/07/2021, conforme orientaçõesdisponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimentos deverão serenviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderem a taisrequisitos serão desconsiderados.
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A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das NaçõesUnidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria voltada à segurança de redes dedados e voz.
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência daComputação, Tecnólogo em Redes, Tecnólogo em Análise e Desenvolvimentode Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensino superiorreconhecida pelo Ministério da Educação.
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessadosdeverão enviar o currículo até o dia 04/07/2021, conforme orientaçõesdisponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimentos deverão serenviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderem a taisrequisitos serão desconsiderados.
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A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das NaçõesUnidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria voltada ao desenvolvimentode software, portais e hotsites.
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciênciada Computação, Engenharia de Software, Tecnólogo em Análise eDesenvolvimento de Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensinosuperior reconhecida pelo Ministério da Educação
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio:https://www.gov.br/aeb/pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessados deverão enviar o currículo até o dia 04/07/2021,conforme orientações disponíveis no sítio informado. Pedidos deesclarecimentos deverão ser enviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br.Currículos que não atenderem a tais requisitos serão desconsiderados.

PROJETO DE ORGANISMO INTERNACIONAL PNUD/
BRA/20/021 - EDITAL N° 07/2021 – Publicação

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das Nações
Unidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,
modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria em Gerenciamento de Projetos de TI.
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência
da Computação, Engenharia de Software, Tecnólogo em Análise e
Desenvolvimento de Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensino
superior reconhecida pelo Ministério da Educação
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio:
https://www.gov.br/aeb/pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-
seletivos. Os interessados deverão enviar o currículo até o dia 04/07/2021,
conforme orientações disponíveis no sítio informado. Pedidos de
esclarecimentos deverão ser enviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br.
Currículos que não atenderem a tais requisitos serão desconsiderados
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